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Антонина ВЕТКИНА

Громкие события 
из «ящика», которые 
весь год отвлекали нас 
от гнетущей реальности.

«Телевидение теряет зрителя»,  - гово-
рили они. Но только не в 2020-м! Из-за 
пандемии старый добрый телевизор (а 
еще лучше  - новый и побольше) вновь 
стал главным семейным развлечением. 
Посмотришь, ахнешь, сплюнешь  - и на 
душе сразу легче...

Самые 
шумные 
скандалы 
телесезона-
2020

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

С
ве

тл
ан

а 
М

АК
О

ВЕ
ЕВ

А/
«К

П»
 - 

С
ам

ар
а

Владимир ПУТИН на Большой пресс-конференции:

Елена ОДИНЦОВА

Она коснется 
миллионов 
россиян. 

В следующем году в 
России может начаться 
гаражная амнистия, ко-
торая предположительно 
затронет около 4,5 мил-
лиона россиян. Такой за-
конопроект уже внесен в 
Госдуму.

Суть проблемы давно из-
вестна. Почти в любом рос-
сийском городе полно не 
зарегистрированных долж-
ным образом гаражей. И 
оформить их по действу-
ющему законодательству 
никак не получается  - не 

хватает документов. Хо-
тя гараж при этом может 
находиться во вполне ле-
гально созданном когда-
то гаражно-строительном 
кооперативе.

Новые правила пред-
полагают возможность 
оформить права на гараж 
в упрощенном порядке, то 
есть по любым косвенным 
документам - например, о 
выплате пая в гаражном 
кооперативе, о распре-
делении гаража, старым 
 советским документам тех-
нической инвентаризации.

Под амнистию смогут 
попасть гаражи, возве-
денные до 31 декабря 
2004 года. Они должны 
быть капитальными строе-
ниями (не ракушками), од-
ноэтажными и без жилых 
помещений. 

При этом земля, на ко-
торой они расположены, 
должна находиться в ве-
дении государства. Не 
будет распространяться 
амнистия на самострои и 
машино-места в подземных 
паркингах при офисах и 
торговых центрах. 

Гаражам светит 
амнистия

Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

Алеша Субботин из го-
родка Бор Нижегородской 
области - местная знамени-
тость. К своим десяти годам 
он прочел… более 800 книг! 
Это подсчитали в местной 
библиотеке, где школьник 

уже перечитал весь детский 
фонд и перешел на взрос-
лый. Читать он научился в 
пять с половиной лет.

- Жили в небольшой од-
нушке - телевизора не бы-
ло, заняться особо нечем, - 
рассказывает мама Алеши 
Екатерина.  - Записались в 
библиотеку. Пару недель мы 
сына заставляли читать, а 
потом он и сам увлекся.

Алеша читает по две кни-
ги в день  - это 300 - 400 
страниц. Не каждый взрос-
лый может похвастаться 
таким результатом. Разве 

что Сталин: он читал в день 
до 500 страниц (кстати, о 
Сталине - стр. 5).

- Обычно у меня свободное 
время до обеда и вечером, и 
я читаю. Люблю приключе-
ния, детективы, фантасти-
ку. А классику не люблю: 
как-то там все запутанно, - 
улыбается Алеша, который 
хорошо учится, занимается 
дзюдо и ходит в кружки по 
программированию и робо-
тотехнике. - А вот обсудить 
книжки не с кем - все свое 
свободное время мои друзья 
сидят в гаджетах.

Газета нашего города ★ Иркутск

10-летний мальчик 
прочел 800 книг
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Приангарье 
вышло на плато 
по заболеваемости 
коронавирусом. 
Когда наступит 
спад?

«КАРТИНА НЕДЕЛИ»
В студии - мэр Иркутска 
Руслан Болотов - 17:00
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6 276 000

Пятница
18 декабря
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Вакцинируюсь обязательно. 
А пойду ли на выборы - еще не решил
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ДЕНЕЖКИ
Личный бюджет: 
как стать министром 
финансов 
собственной семьи

НОВЫЙ ГОД 
15 песен, которые 
поют каждый 
Новый год: 
только легенды

НАУКА
NASA показало, 
что происходило 
на Солнце 
последние 25 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 18.12.2020 Картина дня: Большая
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«КП» собрала самые знаковые отве-

ты главы государства на вопросы этой 
пресс-конференции.

ХОРОШИЙ 
ИЛИ ПЛОХОЙ ГОД?

- Год был… Что значит «плохой»? 
Это как погода: она бывает плохая или 
хорошая? Погода - она и есть погода. 
Так и год: и плюсы есть, и минусы. Как 
в жизни всегда.

Конечно, этот год связан с панде-
мией коронавируса. Но это не только 
для России - для всего мира. Можно 
уверенно сказать: мы встретили эти 
проблемы достойно и даже, может, 
лучше, чем в других странах мира.

НА КОВИД ОТРЕАГИРОВАЛИ 
АДЕКВАТНО

- Конечно, к таким масштабам пан-
демии, с которыми мы столкнулись, 
не готова оказалась ни одна система 
здравоохранения в мире. Нет такой 
системы просто. Мы анализируем все, 
что в мире происходит, и видим, что 
такого примера нет.

Россия входит в тройку мировых ли-
деров по тестированию. Мы начали 
производить отечественные препараты 
в нужном нам количестве. И, наконец, 
вакцинация. Россия оказалась первой 
страной в мире, которая изобрела и 
начала производить вакцину. У нас 
хорошие вакцины - и безопасные, и 
эффективные. И ни одного серьез-
ного случая нет побочного. Проблем 
хватает, но в целом наша система здра-
воохранения отреагировала адекватно.

БОЛЬШЕ НЕ СТРАНА-
БЕНЗОКОЛОНКА

- 70% российского бюджета уже фор-
мируется не за счет нефтегазовых до-
ходов. Это значит, что мы не в полной 
мере, но все-таки начинаем слезать с 
нефтегазовой иглы. И если кому-то 
хочется представлять нас до сих пор 
бензоколонкой, то это уже не имеет 
под собой реальных оснований. Хотя 
зависимость еще очень большая, и мы 
это должны иметь с вами в виду.

КОГДА УЙДУТ ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ТЯЖЕЛОВЕСЫ?

- Не пора ли старым политическим 
тяжеловесам уступить свое место? Это 
решают не новые партии. И не полити-
ческие тяжеловесы из традиционных 
партий. Это решают граждане. Изби-
ратели. На выборах.

Но надо отдать должное - традици-
онные партии, представленные в пар-

ламенте, несмотря на подчас полярные 
точки зрения и даже острые дискуссии, 
при этом выступают с патриотических 
позиций.

ВАКЦИНИРУЮСЬ, КАК ПОДОЙДЕТ 
ОЧЕРЕДЬ

- Специалисты нам говорят, что те 
вакцины, которые поступают в граж-
данский оборот на сегодня, предусмо-
трены для граждан в определенной 
возрастной зоне. И до таких, как я, 
вакцины пока не добрались. Я человек 
законопослушный, я прислушиваюсь 
к рекомендациям наших специалистов 
и поэтому пока этой вакцины не по-
ставил.

Но я обязательно это сделаю, как 
только это станет возможным.

По поводу всеобщей вакцинации. 
Я считаю, что это нужно делать. То 
же самое говорят и не только наши 
вирусологи, но и во всем мире. Один 
из немногих путей преодоления всех 
вопросов, связанных с пандемией, это 
массовая вакцинация. Именно она 
должна создать общенациональный 
иммунитет. Не вижу никаких причин 
не вакцинироваться.

СПАСИБО, ЧТО БЕЗ МАТА
- (Сергею Шнурову.) Обратитесь к 

известным фильмам, классике совет-
ского кино, когда при падении сек-
ции батареи на ногу нужно говорить 

«редиска». Язык русский достаточ-
но богатый, чтобы ясно и доходчиво 
выражать свои мысли, не прибегая к 
ненормативной лексике. Но хочу вас 
поблагодарить уже за то, что вы сейчас 
ее не использовали, как вы это делаете 
иногда, я так понимаю, со сцены. За 
это вам большое спасибо.

ТРАМПУ ТРУДОУСТРОЙСТВО 
НЕ НУЖНО

- Российские хакеры не помогали 
избираться действующему пока пре-
зиденту Соединенных Штатов и не 
вмешивались во внутренние дела этой 
великой державы. Это все домыслы, 
повод, чтобы портить отношения меж-
ду Россией и США. Мы исходим из 
того, что вновь избранный президент 
США поймет, что происходит. Он че-
ловек опытный.

А Трампу, мне кажется, трудоустраи-
ваться нет никакой необходимости. 
Почти 50% населения за него прого-
лосовало, если считать по количеству 
избирателей, а не по выборщикам. У 
него большая база поддержки. И, на-
сколько я понимаю, он не собирается 
уходить из политической жизни.

ЭТИ МАТЕРИАЛЫ 
НЕВОЗМОЖНО ЧИТАТЬ

- (Про «расследования» о себе.) Про-
читать этот материал невозможно. Я 
его так полистал, конечно, поскольку 
меня это касается. Но там такая ком-
пиляция, все навалено в одну кучу, что 
я так до конца и не дочитал. Но на что 
я хотел бы обратить внимание сразу. 
Там все время говорится: зять прези-
дента, зять президента... А в конце пи-
шут, что все-таки бывший зять. Хотя 
по ходу пьесы все время ввинчивают 

в сознание читателя, что это зять. Я 
хочу обратиться к заказчикам таких 
материалов. Не тем, кто делал. Этим 
ребятам задание дали - они пишут. 
Нужно тем, кто заказывает, руковод-
ствоваться не соображениями мести, 
не своей мнимой исключительностью, 
а выстраивать отношения с другими 
партнерами на международной арене 
на основе взаимного уважения и норм 
права. И тогда мы будем добиваться 
общих успехов.

ДА КОМУ НУЖНО 
ЕГО ТРАВИТЬ?

- (Об «отравлении» Навального и его 
заявлении о слежке за ним сотрудников 
ФСБ.) Что касается этого пациента в 
берлинской клинике. Я уже говорил 
неоднократно, могу только некото-
рые вещи повторить. Я знаю, Песков 
мне вчера только сказал о последних 
измышлениях на этот счет по поводу 
данных наших спецслужбистов и т. д. 
Слушайте, мы прекрасно понимаем, 
что это такое и в первом, и в этом слу-
чае. Это не какое-то расследование, это 
легализация материалов американских 
спецслужб! А что, мы не знаем, что 
они локацию отслеживают, что ли? 
Да наши спецслужбы хорошо это по-
нимают и знают. Знают сотрудники 
ФСБ и других органов. И пользуются 
телефонами там, где считают нужным 
не скрывать свое место пребывания.

Если это так (а это так, я вас уверяю), 
значит, этот пациент берлинской кли-
ники пользуется поддержкой спец-
служб США в данном случае. Тогда 
это любопытно. Тогда спецслужбы, ко-
нечно, должны за ним присматривать.

Но это совсем не значит, что его тра-
вить нужно. Кому он нужен-то? Если 

Владимир ПУТИН:

Вакцинируюсь обязательно. А пойду ли         на выборы - еще не решил

Гостиный Двор, где обычно гудела толпа журналистов с плакатами, на этот раз был по санитарным нормам 
полупуст и строг. А Путин вовсе отвечал на вопросы с экрана, из своей резиденции «Ново-Огарево».  

«КП» собрала самые знаковые отве-

Президент провел 
ежегодную Большую 
пресс-конференцию 

для журналистов. Причем 
ее совместили с «Прямой 

линией», которой в 2020-м 
из-за пандемии не было.

Полная 
стенограмма 
пресс-конференции - на сайте
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Что бы вы спросили 
у президента?
Константин ЗАТУЛИН, первый зам. 
председателя Комитета Думы по делам СНГ:

- Задал бы много вопросов, но вот этот все-таки выберу: 
считает ли он, что России можно и нужно было не допустить 
войны в Карабахе?

Евгений ВОДОЛАЗКИН, писатель:
- Я спрашивал президента на Совете по культуре, какие меры 

можно принять для поддержки книгоиздания. Мы с Натальей 
Солженицыной предложили снизить аренду для книжных мага-
зинов. Президент записал. И сейчас бы я поинтересовался: на 
каком этапе решение вопроса?

Евгений ГЕРАСИМОВ, глава Комиссии 
по культуре Мосгордумы:

- Я бы спросил, как Путин видит решение вопросов с Бело-
руссией, с Украиной, с США. Догадываюсь об ответах, но хотел 
бы услышать их из уст главы государства.

Тельман ГДЛЯН, бывший следователь по особо 
важным делам при Генпрокуроре СССР:

- Когда наконец будет кардинально решен главный вопрос в 
России - бурный рост экономики? Где прорыв? 

Игорь БУХАРОВ, президент Федерации 
рестораторов и отельеров:

- Пандемия в разгаре, и мы хотим знать, что будет делать 
правительство и президент, если это продлится еще полгода, 
а если год? Чтобы нам было понятно, как пытаться спасать 
нашу отрасль.

Виктор ЛОГВИНОВ, почетный президент Союза 
московских архитекторов:

- Когда же в России наконец появится закон об архитектурной 
деятельности? Лет 10 бьемся над этим!

Валерий КИСЕЛЕВ, ветеран группы «Вымпел»:
- В какую сторону мы движемся? В сторону капитализма, 

связанного с деньгами? Или социального государства?

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
«Мосфильма»:

- Я бы подумал. Вопрос президенту - это ответственно. С ходу 
вот так нельзя…

Максим, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Сколько еще при сверхдоходах олигархов, жирующих футбо-
листов и чинуш мы будем на лекарства детям собирать с мира 
по рублю через телевизор?

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 276 тысяч человек

пресс-конференция президента

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Путин признался, зачем ему нужны «Прямые 
линии»: «У меня огромный поток информации, 
но напрямую услышать мнение людей ценнее!» 

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

72,97 
- 44 коп.

89,28 
- 3 коп.

51,23
+ 0,25%

Главный вопрос 
Большой пресс-
конференции - 
как помочь 
россиянам 
пережить сложное 
время. Его задал 
журналист «КП».

Политический обозре-
ватель «Комсомольской 
правды» Александр Га-
мов:

- Владимир Владими-
рович, мне из регио-
нов звонят и говорят, 
что жить просто очень 
сложно, так тяжело ни-
когда не было. Обедне-
ние и без того бедных 
людей… Рубль падает, 
цены растут. И вы знае-
те, цены ползут вверх 
начиная с сентября, ав-
густа. Почему об этом 
заговорили только в де-
кабре? Пока президент 
не грянет, министр не 
перекрестится? Есть 
ли какая-то программа 
у президента, у прави-
тельства, которая бы 
помогла России в бли-
жайшие недели?

Владимир Путин:
- Ситуация сложная. Это 

не пустые слова, не проход-
ная вещь. Мы это видим и 
понимаем. Вы сказали, что 
никогда не было так тяже-
ло, как сейчас. Но было. В 
2000 году за чертой бедно-
сти жило 29% населения. 
Ниже прожиточного мини-
мума. Почти треть стра-
ны! Каждый третий жил 
за чертой бедности. Мы в 
2017 году вышли на план-
ку где-то 12% живущих за 
чертой бедности. Сейчас, 
к сожалению, эта планка 

приподнялась до 13,5%. И 
это, конечно, много. Это 
около 20 миллионов чело-
век.

Вы говорите: есть ли 
план? Да, конечно, план 
есть. Он такой. К 2030 го-
ду уйти с 13,5% до 6,5% 
людей с доходами ниже 
прожиточного минимума. 
Это плохо, конечно, что и 
6,5% сохранится, но это 
реалии. Цель амбициозная, 
но реальная.

Теперь по поводу цен. 
Конечно, где-то они растут 
объективно, и это неизбеж-
но - часть комплектующих 
стала дороже. Мы закупа-
ем их за бОльшее количе-
ство рублей, потому что 
рубль немножко просел.

Но там, где не связано 
с объективными вещами, 
это не может не вызывать 
острой реакции. Вот это, 
честно говоря, меня за-
дело. Притом что у нас 
урожай рекордный, хлеб 
растет в цене, макароны 
растут. Это что такое?! 
Это с какой стати-то?! Это 
первое.

Второе  - сахар. Мне 
когда-то говорили: надо 
прикрутить тростниковый 
сахар, поддержать своих 
производителей. Мы это 
сделали. Но не для того, 
чтобы создавать дефицит 
на внутреннем рынке. Ми-
нистр мне что сказал? Для 
внутреннего потребления 

достаточно. И как это до-
статочно, если на 75% рост 
цен произошел?

Или по подсолнечному 
маслу на 17%. Что, у нас 
семечек нет? Достаточно.

А почему это происхо-
дит? Потому что на миро-
вых рынках выросла цена. 
На внешний рынок пошло 
значительно больше, и на-
чали внутренние цены под-
таскивать к общемировым. 
Что совершенно недопусти-
мо!

Именно поэтому у нас 
такой жесткий разговор 
и был. Правительство от-
реагировало.

Здесь главное, чтобы не 
перегнули палку. Не пере-
жали с административными 
мерами. Надо было своев-
ременно это делать более 
рыночными. Просто пошли-
ны надо было скорректиро-
вать, вот и все. Делов-то 
куча.

Надеюсь, реакция будет 
в ближайшие несколько 
дней. Несколько недель - 
уж точно.

Теперь по поводу того, 
что мы делаем, чтобы лю-
дям помочь.

Во-первых, в связи с тем, 
что подросла безработица 
с 4,7% до 6,3%, мы повы-
сили пособия. Это хорошо 
известно.

Но самая тяжелая си-
туация, конечно, у семей 
с детьми. И здесь у нас 

выстроена целая про-
грамма поддержки. От 
0  до 1,5  года (возраст 
детей.  - Ред.) мы ввели 
пособие. Если у каждого 
члена семьи доходы мень-
ше 2 прожиточных мини-
мумов, то имеют право на 
получение 1 прожиточно-
го минимума на каждого 
ребенка.

От 1,5 до 3 лет. Можно 
получить то же самое, но 
из материнского капитала.

Для детей от 3 до 7 лет - 
если в семье недотягивает 
на каждого члена до 1 про-
житочного минимума, нача-
ли платить 0,5 минимума на 
каждого ребенка.

Но решили посмотреть, 
как это отражается на до-
ходах. И если не все семьи 
будут дотягивать до 1 ми-
нимума на человека, то с 
1  января будем платить 
уже по 1 прожиточному 
минимуму на каждого ре-
бенка.

Я уже не говорю про еди-
норазовые выплаты всем 
детям до 16 лет.

Потом поддержка рынка 
труда.

Но самое главное в том, 
чтобы нам развивать эконо-
мику, искусственный интел-
лект, цифровизацию, соз-
давать новые современные 
производства, которые по-
зволяли бы людям и рабо-
тать интересно, и получать 
доход достойный.

Президент ответил нашему корреспонденту - 

Какой план по выводу 
людей из бедности

Владимир ПУТИН:

Вакцинируюсь обязательно. А пойду ли         на выборы - еще не решил
бы хотели, наверное, довели бы 
до конца. А так жена (Навально-
го. - Ред.) ко мне обратилась, я 
тут же дал команду выпустить 
его на лечение в Германию. В 
эту же секунду!

УРЕГУЛИРОВАНИЕ 
В ДОНБАССЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПРОИЗОЙДЕТ

- Что касается перспектив 
отношений между Россией и 
Украиной. На мой взгляд, уре-
гулирование неизбежно, рано 
или поздно это произойдет. Во-
прос - когда. Это в значительной 
степени зависит от украинских 
сегодняшних властей. Ну а мы, 
Россия, как поддерживали Дон-
басс, так и будем поддерживать. 
Мы даже будем наращивать на-
шу поддержку Донбасса.

ЭРДОГАН НЕ ВИЛЯЕТ 
ХВОСТОМ

- У нас расходятся сейчас 
взгляды на отдельные вопро-
сы с президентом Эрдоганом. 
Может быть, иногда даже про-
тивоположные взгляды, но это 
человек, который держит слово, 
мужчина. Он хвостом не виляет. 
Если он считает, что это выгод-
но для его страны, он идет до 
конца. Это элемент такой про-
гнозируемости. Это очень важно 
для того, чтобы понять, с кем 
имеешь дело.

НЕ РЕШИЛ - ПОЙДУ ЛИ 
НА ВЫБОРЫ

- Я для себя еще не принял 
решение, пойду я - не пойду на 
выборы в 2024 году. Формально 
это разрешение есть от народа, 

а делать или не делать, посмо-
трю. Есть одно универсальное 
правило. Отвечая на вопрос, 
нужно понимать, пойдет то, что 
мы делаем, на благо страны или 
нет. Если не пойдет, то не стоит. 
А если пойдет, то стоит делать. 
Стабильное развитие страны 
много стоит.

А ВЫ СМОТРЕЛИ ВИДЕО 
С ДЗЮБОЙ?

- (Про видео с футболистом Ар-
темом Дзюбой.) Конечно, такого 
быть не должно. Влезать в лич-
ную жизнь - это недостойно. Но 
это всегда будет, особенно для 
публичных людей. Эта ситуа-
ция будет уроком: есть какие-то 
общие правила, которых надо 
придерживаться. А вы это видео 
смотрели? Я не смотрел!

 ■ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» СПРАШИВАЕТ
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Этот факт отметил 
Владимир Путин.

Две недели назад Президент России 
Владимир Путин посетил Тюменскую 
область. Ключевой темой визита главы 
государства стали перспективы раз-
вития нефтегазовой химии в регионе 
и в стране в целом. Но особо Влади-
мир Путин отметил успехи Тюменской 
области в приумножении численности 
постоянного населения региона.

«У нас в стране, к сожалению, на-
блюдается некоторый спад - в Тюмен-
ской области за предыдущие два года 
рост 2,6%, - обратил внимание глава 
государства на рост численности на-
селения региона. - Это очень хороший 
показатель!»

В свою очередь, губернатор Алек-
сандр Моор доложил Владимиру Путину 
о том, что рост населения в регионе - 
результат улучшения качества жизни в 
области в целом:

«Мы в целом оцениваем это как оценку 
роста качества жизни территории, по-
тому что здесь есть где работать, есть 
где учить, воспитывать, лечить детей».

Разумеется, речь идет о результате 
комплексной работы. Мы же остано-
вимся лишь на последних изменениях 
в социальной жизни семей с детьми в 
Тюменской области.

ИТАК, В 2020 ГОДУ 
В РЕГИОНЕ ЗАРАБОТАЛ ЦЕЛЫЙ 
КОМПЛЕКС МЕР:

• введен региональный материнский 
капитал на первого ребенка в размере 

150 тыс. рублей (за 11 месяцев теку-
щего года маткапитал выплачен уже на 
3,3 тыс. детей);

• увеличен размер регионального 
материнского (семейного) капитала на 
третьего ребенка и последующих детей 
с 40 тыс. рублей до 100 тыс. рублей (в 
2020 году выплачен на 4,2 тыс. детей);

• введена ежемесячная выплата на 
третьего ребенка и последующих детей, 
рожденных с 1 января 2020 года (уже 
получили 2,1 тысячи семей);

• введена ежемесячная выплата на 
ребенка в возрасте от трех до семи лет 
включительно (за 11 мес. 2020 года вы-
плачена на 57,2 тысячи детей);

• изменены условия предоставления 
пособия на ребенка, в том числе до-
платы для обеспечения детей первого-

второго года жизни детским питанием: 
повышена величина дохода человека, 
дающая право на пособие с 5 тыс. руб. 
до величины прожиточного минимума 
(12 069 руб.); продлена выплата посо-
бия до 1 марта 2021 года, объявленная 
с началом пандемии (за 11 мес. 2020 
года выплачено на 47 тысяч детей).

Причем в целом за 2020 год на разви-
тие регионального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении детей» 
выделено более 2,8 млрд рублей, из них 
средств федерального бюджета - 1,3 
млрд рублей.

А если люди чувствуют заботу о себе 
со стороны властей, в том числе и фи-
нансовую, то связывают свое будущее 
и будущее своих детей с регионом.

 ■ ВАЖНО!

За два года 
построено 10 школ 
и 10 детских садов

В 2019 году в регионе открылись три 
новые школы в Тюмени, Тобольске и Заво-
доуковске. В 2020 году четыре  - в Тюмени, 
Тобольске и Тобольском районе, еще три 
школы будут введены до конца 2020 года (в 
Уватском, Вагайском и Тюменском районах).

Помимо национального проекта, в Тюмен-
ской области активно развивается регио-
нальная программа по замене деревянных 
зданий школ. На смену старым, ветхим зда-
ниям, которые находятся в селе, а часто и 
в труднодоступных территориях, приходят 
новые здания в капитальном или модульном 
исполнении с дошкольными отделениями и 
ФАПами.

Что касается строительства детских садов 
в рамках нацпроекта «Демография», в 2020 
году построены четыре детских сада (три в 
Тюмени и еще один в Ишиме), в 2019 году 
были построены 6 детских садов - четыре 
в Тюмени, один в Тобольске и один в селе 
Исетское.

Причем власти не собираются останавли-
ваться на достигнутом - в 2021 году в Тю-
менской области завершится строительство 
еще 6 школ и 7 детских садов.

Благодаря чему в Тюменской области 
растет численность населения?

В рамках нацпроекта 
«Демография» в 2020 году 

построены четыре детских сада.

Региональная жизнь
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Новейший 
российский 
самолет МС-21
совершил 
успешные 
испытания 
с отечественными 
двигателями.

У российских авиа-
торов праздник - оте-
чественный самолет 
МС-21-310 совершил 
первый полет с отече-
ственным двигателем. 
Название движка - 
ПД-14, он произво-
дится объединением 
«Пермские моторы». 
Испытание длилось 
1 час 25 минут. Все 
прежние полеты совер-
шались с импортными 
силовыми установками. 

Прокомментировать 
событие «Комсомолка» 
попросила заместите-
ля главного редактора 
журнала «Авиапано-
рама», заслуженного 

военного летчика РФ 
Владимира Попова:

- Это прорыв. Все 
основные узлы новой 
машины сделаны из 
отечественных мате-
риалов и на базе отече-
ственных же научных и 
инженерных разрабо-
ток, - срывающимся от 
радости голосом оце-
нил Попов. - Прежде 
всего двигатель - турбо-
вентиляторный, двух-
контурный, с высокой 
степенью сжатия. Дви-
гатель стал менее шум-
ным - на 15 - 20 деци-
белов ниже требований 
Международной орга-
низации гражданской 
авиации. Снизился 
выброс оксидов азо-
та - тоже лучше между-
народных стандартов. 
Расход топлива снижен 
на 15 - 18%, что позво-
лило увеличить даль-
ность полета пример-
но на 20%, а то и 25%. 
Дальше - композитное 
крыло. Применяется 

передовая технология - 
огромное монолитное 
изделие получается в 
результате штамповки, 
а сборка и обработка 
минимальные. У аме-
риканцев глаза на лоб 
полезли, когда они уви-

дели, как это делается 
на ульяновском пред-
приятии «Авиастар». 
Радиооборудование, 
обеспечение безопас-
ности полетов - все на 
базе российских ком-
плектующих. Авиация 

становится полностью 
независимой от запад-
ных санкций. Ну и во-
обще красивый самолет 
получился. Как гово-
рил Туполев, если само-
лет внешне хорош, то 
он и полетит хорошо.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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А вместо сердца - 
пламенный мотор 

✓  Геннадий, 
Иркутск:

Считаю, что реализация 
проекта неприлично затя-
нулась. Но и преуменьшать 
достижения тоже не стоит. 
А этот самолет действитель-
но хорош даже в сравнении 
с «Боингом» и «Аэробусом». 
И у нас в Иркутске, где дела-
ют эту машину, чуть поболь-
ше информации. На МС-21 
в рамках сертификации по 
европейским правилам лета-
ли европейские летчики. Так 
вот, их отзывы только в са-
мых положительных тонах!
✓  Сан Саныч, 

Татарстан:
Критикам мозгов не хва-

тает понять, что это принци-
пиально новый самолет, что 
он практически полностью 
наш.
✓ Виктор, Москва:

Сегодня России до зарезу 
нужен самолет еще и для 
местных авиалиний - каким 
был кукурузник или Ан-24.
✓  Григорий, 

Челябинск:
Наконец-то сделали само-

лет, возродили традиции со-
ветского самолетостроения! 
Долгой летной жизни ему!

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ 
ФОРУМ 
НА KP.RU

ТАКТИКО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ 
МС-21

МС-21 относится 
к узкофюзеляжным 
самолетам, но в этом 
классе у него самый 
широкий фюзеляж, 
что позволяет сделать 
его вместительным 
и комфортабельным.

Высота полета 12 500 м
Максимальная дальность полета 6400 м
Крейсерская скорость 870 км/час
Пассажирских мест 132 - 163

Самолет предназначен 
для среднемагистральных 
перевозок. 

Займет ту же нишу, 
которую занимал 
Ту-154.

Из зарубежных аналогов 
наиболее близок 
«Боинг-737».
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Что делал бы Сталин в 2020 году
Дмитрий СМИРНОВ, 
Дмитрий КОЗУРОВ

18 декабря 1878 года в 
грузинском городке Гори 
родился Иосиф Джуга-
швили, вошедший в исто-
рию как «вождь народов» 
товарищ Сталин, - са-
мый жестокий, но и са-
мый успешный правитель 
Советского Союза. И до 
сих пор многие не толь-
ко в России, но и в дру-
гих бывших республиках 
СССР говорят в тоске 
по железному порядку: 
«Сталина на нас нет!»

А вот давайте пред-
ставим, что есть.

И как бы он поступил 
в нашем сложном 2020 
году?

Об этом «КП» спроси-
ла историка, публициста 
Николая СВАНИДЗЕ и 
историка, писателя 
Александра МЯСНИ-
КОВА.

СМОГ ЛИ ПОБЕДИТЬ 
ПАНДЕМИЮ?

- Как бы Сталин борол-
ся с пандемией? Завел бы 
новое «дело врачей»?

Мясников:
- «Дела врачей» точ-

но не было бы. Оно ка-
салось исключительно 
возможности покуше-
ния на верхушку госап-
парата. А с пандемией 
Сталин разбирался бы, 
например, как в годы 
Великой Отечествен-
ной. Тогда ни в Крас-
ной армии, ни в тылу не 
вспыхнула ни одна эпи-
демия. Была поставлена 
такая задача ученым и 
врачам, даже создали 
специальную эпидеми-
ологическую разведку. 
И главное - борьбой с 
эпидемиями занима-
лись специалисты, а не 
чиновники.

Сванидзе:
- Думаю, будь Сталин 

и сейчас с нами, был бы 
до сих пор железный за-
навес. И это как раз тот 
случай, когда нет худа 
без добра. Границы из-
начально - а не в экс-
тренном порядке, как 
сейчас в пандемию, - 
были бы закрыты, ста-
ло быть, заразе сложнее 
было бы пробраться на 
территорию страны.

Но рано или позд-
но это бы случилось, 

и тогда шпиономания 
развернулась бы в пол-
ную силу. Всеми силами 
искали бы виноватых. 
Обвинили бы Запад, что 
они специально завез-
ли в страну вирус, а то и 
создали его, чтобы изве-
сти российский народ. 
Не обошлось бы и без 
нового «дела врачей». 
Медики ходили бы по 
струнке под присмо-
тром органов госбезо-
пасности. Из-за этого 
мы никогда бы не узна-
ли истинный размах 
бедствия: врачи просто 
занижали бы данные о 
болезни и смертности. 
За реальные цифры их 
бы просто расстреляли 
бы! И вот тогда началось 
бы самое страшное - ле-
чить стало бы некому.

А СОЗДАТЬ 
ВАКЦИНУ?

- А смогли бы мы при 
Сталине создать вакци-
ну от ковида первыми в 
мире?

Мясников:
- Думаю, что создали 

бы. Опять-таки вспо-
минаются годы войны. 
Когда Красная армия в 
1944-м пересекла грани-
цу СССР, ей пришлось 
столкнуться в Европе с 
заболеваниями, кото-
рые уже практически не 
регистрировались на 
территории Советского 
Союза. Чтобы не допус-
тить эпидемий в войсках, 
решено было срочно 
переподготовить медка-
дры, усилить санразвед-
ку и разработать вакци-
ны. И их разработали и 
внедрили в максималь-
но короткие сроки.

Сванидзе:
- Была бы такая же 

история, как с атомной 

бомбой. Если бы нава-
лилась вся мощь госап-
парата, то есть ученые, 
КГБ, разведка, которая 
крала данные у амери-
канцев, тогда, наверное, 
и сумели бы создать вак-
цину. Хотя есть сомне-
ния. Скорее всего, уче-

ные опять работали бы 
под страхом смертной 
казни. Это, конечно, се-
рьезный стимул, но по-
думать в таких условиях 
довольно сложно.

КАК ПОСТУПИЛ БЫ
С БЕЛОРУСАМИ
И ЛУКАШЕНКО?

- Как Сталин отреаги-
ровал бы на протесты в 
Белоруссии? Сослал бы 
белорусов строить мост 
на Сахалин, а Лукашенко 
расстрелял бы или, нао-
борот, повысил за прояв-
ленную стойкость?

Мясников:
- Он просто не допу-

стил бы этого. Смысл 

управления номен-
клатурой строился у 
Сталина на принципе 
ротации. Не более пя-
тилетки на одном ме-
сте, чтобы не обраста-
ли коррупционными 
связями, не чувствова-
ли себя князьками. И 
перевод руководителя 
на новое место был без 
его команды. Вот мы все 
время говорим о борьбе 
с коррупцией, но счи-
таем нормальным, что 
любой большой чинов-
ник приводит за собой 
и свое окружение. Мол, 
так ему комфортнее. 
Конечно, комфортнее, 
ведь команда «провере-
на в боях», в том числе и 
не очень законных.

А с проворовавшими-
ся, как, например, сегод-
няшние полковники-

миллиардеры, конечно, 
у Сталина был бы дру-
гой разговор. Но глав-
ное - у всякого пол-
ковника есть генерал. 
И вопросы были бы в 
первую очередь к гене-
ралу.

Сванидзе:
- Мы не знаем, со-

хранился бы Советский 
Союз под управлением 
Сталина. Я вот уверен, 
при нем СССР рухнул 
бы намного раньше 1991 
года, потому что он так 
всех загнал, что народ 
просто не выдержал бы. 
Страна просто упала бы 
и сдохла.

Если же представить, 

что Белоруссия входи-
ла бы в состав страны, 
при нем такая ситуация 
была бы невозможна. 
Вышли бы на митинг 
только один раз. А по-
том весь этот протест 
переехал бы уже в ла-
геря на Севере. А вот 
Лукашенко при Стали-
не просто не могло бы 
быть. Это независимый 
руководитель, свое-
вольный, яркий. А при 
Сталине независимых 
не было.

ЧТО ПРЕДПРИНЯЛ БЫ 
В КАРАБАХЕ

- Как отреагировал бы 
на конфликт в Карабахе?

Мясников:
- Сталин как раз от-

вечал при Ленине за на-
циональную политику, 
в том числе на Кавказе. 
Карабах был отдан Азер-
байджану с согласия 
Сталина. Другое дело, 
что ему не дали решить 
вопрос с возвращени-
ем Армении утраченных 
при Ленине территорий, 
включая Арарат. Он по-
лагал, что это будет воз-
можно весной 1945-го, 
так как Турция была со-
юзником Гитлера. Был 
разработан план. Но не 
успел. Турки быстрень-
ко заключили договор с 
американцами.

Сванидзе:
- При малейших при-

знаках какой-то ссоры 
были бы уничтожены 
верхушки обеих респу-
блик - на этом бы все 
закончилось. Пото-
му что вместо людей, 
при которых случился 
конфликт, пришли бы 
новые, более жесткие. 
Такое было бы «при-
нуждение к миру» по-
сталински.

КАКОЕ «ЛЕЧЕНИЕ» 
ВЫПИСАЛ БЫ 
НАВАЛЬНОМУ

- А на «отравление» 
Навального как Сталин 
отреагировал бы? По-
слал бы к нему ликвида-
тора с ледорубом? Стал 
бы его вообще выпускать 
в Германию?

Мясников:
- Это не того уровня 

персонаж, чтобы им за-
нималось первое лицо 
государства. Для реше-
ния вопросов с преда-
телями и изменниками 
существовали другие 
органы. Кроме того, 
Сталин любил повто-
рять: собака лает - ка-
раван идет.

Сванидзе:
- Такое явление, как 

Навальный, при Ста-
лине в принципе было 
бы невозможно. На-
вальный - открытый 
оппозиционер, а много 
таких вы помните в ста-
линские времена? Его 
давно бы уже не было 
в живых! А если бы он 
сумел бежать за грани-
цу, его достали бы и там. 
Причем, уверен, ника-
кая реакция мирового 
сообщества Сталина бы 
не волновала.

УСМИРИЛ БЫ ЦЕНЫ 
НА ПРОДУКТЫ?

- А с ценами на продук-
ты? Сталин их заморозил 
бы?

Мясников:
- Это сложный вопрос. 

Дело в том, что при Ста-
лине цены на продукты 
и ряд промтоваров толь-
ко опускались. Первым 
стал поднимать цены на 
товары первой необхо-
димости Хрущев, что в 
конечном счете и выли-
лось в стихийные бунты 
вроде новочеркасской 
трагедии.

Сванидзе:
- Так проблемы бы 

просто не было, но, по-
верьте, никто бы этому 
не обрадовался. Цены 
были бы все госпланов-
ские, не было бы ре-
ально конвертируемого 
рубля. И все это приве-
ло бы к жесточайшему 
дефициту - похлеще, 
чем в конце Советского 
Союза. Добавьте к это-
му, что большинство лю-
дей до сих пор жили бы 
в коммуналках. Все-таки 
к хрущевкам можно от-
носиться по-разному, но 
благодаря им народ хотя 
бы получил свое жилье.

«Комсомолка» рекоменду-
ет уникальный альбом «Ста-
лин. Главные документы».

456 страниц, более 1000 
документов, еще недавно 
находившихся под грифом 
«совершенно секретно». 

Книгу можно приобрести 
на shop.kp.ru

 реклама 18+
 АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва ОГРН 1027739295781.

Николай Сванидзе. Александр Мясников.

Программа о будущем, в котором 
теперь возможно все! Что нас ждет 
дальше: завтра, через год или даже 

десятилетие. Узнаете в программе 
«[Не]фантастика» по понедельникам и пятницам 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Еще неизвестно, кто над кем бы 
посмеялся - Иосиф Виссарионович 

над ковидом или наоборот.

Негромкая дата



6 Иркутск
www.kp.ru
18.12.2020

Дарья АМУРСКАЯ

Мэром города 
достигнута 
договоренность с 
банком о снижении 
процентной ставки.

 В этом году Иркутск, 
согласно программе 
муниципальных заим-
ствований, привлекал 
кредиты коммерческих 
банков, чтобы финанси-
ровать дефицит бюджета 
и погашать ранее полу-
ченные займы. В сентя-
бре состоялся аукцион, 
по результатам которо-
го заключен муници-
пальный контракт на 
предоставление городу 
кредита на три года. Мэ-
ром Иркутска Русланом 
Болотовым достигнута 
договоренность с пред-
ставителями банка о 
снижении процентной 
ставки. Таким образом, 
за весь период пользова-
ния кредитными сред-
ствами экономия по рас-
ходам на обслуживание 
муниципального долга 
составит для бюджета 
города более 28 милли-
онов. 

- Ухудшение экономи-
ческой ситуации в связи 
с пандемией коронави-
русной инфекции не-
гативно отразилось на 
поступлении доходов 
в местную казну. В ре-
зультате дефицит бюд-
жета города увеличен в 
октябре текущего года 

на 837 млн рублей. В 
ноябре состоялся аук-
цион на право заклю-
чения муниципального 
контракта на получе-
ние кредита на сумму, 
покрывающую дефи-
цит. Теперь благодаря 
сниженной процент-
ной ставке нам удастся 
сэкономить средства, - 
подчеркнул Руслан 
Болотов. 

Работа по сокращению 
объема муниципально-
го долга и расходов на 
его обслуживание будет 
продолжена в рамках ре-

ализации мероприятий, 
направленных на обе-
спечение устойчивости 
бюджета города.

Как сообщил Руслан 
Болотов, в настоящее 
время идет работа по 
финансовому оздоров-
лению муниципальных 
предприятий. Напри-
мер, чтобы «Иркутскав-
тодор» принял участие в 
конкурсе на выполнение 
работ по содержанию ав-
томобильных дорог, не-
обходимо предоставить 
финансовое обеспече-
ние заявок. Админи-

страцией города достиг-
нута договоренность с 
банком о предоставле-
нии льготного кредита 
на право заключения 
муниципальных кон-
трактов. Также приня-
то решение о выделе-
нии кредитных средств 
в размере 100 млн рублей 
для покрытия текущих 
расходов Комбината 
школьного питания. 
Банковской гаранти-
ей и финансированием 
контракта на озеленение 
Иркутска будет поддер-
жан и «Горзеленхоз».

Региональная жизнь

Бюджет Иркутска сэкономит 
средства в рамках 
кредитных обязательств

Руслан Болотов сообщил, что сейчас идет работа по 
финансовому оздоровлению муниципальных предприятий.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

Горожане могут 
проголосовать 
за лучший проект 
стелы «Город 
трудовой доблести»

Президент России Владимир Путин подписал 
указ о присвоении 20 городам страны, включая Ир-
кутск, звания «Город трудовой доблести». Сейчас 
стартовало общественное голосование на лучший 
проект стелы, которая будет символом этого статуса. 
Выбрать понравившийся вариант можно на сайте 
стеладоблести.рф до 21 декабря. 

Свои работы на конкурс представили как извест-
ные мастера, так и начинающие архитекторы и скуль-
пторы со всей страны. Архитектурно-художественное 
решение должно содержать изображение герба горо-
да и текст указа Президента Российской Федерации 
о присвоении звания «Город трудовой доблести». 

Как сообщили в администрации Иркутска, после 
завершения голосования состоится заседание твор-
ческого совета Российского военно-исторического 
общества по монументальному искусству, который 
возглавляет Андрей Кончаловский. Решение о выбо-
ре того или иного проекта стелы будет приниматься 
на основании оценок экспертов, а также голосо-
вания, в котором примут участие главы городов 
трудовой доблести и общественность. 

Напомним, что к началу Великой Отечественной 
войны в областном центре работало более 20 круп-
ных промышленных предприятий, 10 трестов и баз. 
В первые месяцы войны город принял более 20 
эвакуированных производств, а также развернул 28 
эвакогоспиталей, в которых прошли лечение около 
103 тысяч раненых бойцов Красной армии. Поэтому 
Иркутск теперь по праву носит звание «Город тру-
довой доблести».
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Парад Подарков

«В соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного 
общества «ИД «Комсомольская правда» (664047, г. Иркутск, ул. Партизанская, 75, тел. (3952) 208-001 на обработку моих персональных данных, а именно: фамилии, имени, отчества; номера  мобильного телефона - то 
есть на совершение действий, предусмотренных п. 3, п. 5 ст. 3  Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать данные третьим лицам и/или продолжить обработку 
персональных данных без моего согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 2 - 11 части 1 статьи 6, части 2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О персональных данных» от 27.07.2006. 
Настоящее соглашение действует со дня его подписания и до момента его письменного отзыва.

1. Ответьте на вопросы викторины
2. Заполните отрывную часть купона
3. Передайте в редакцию издательского дома 
    «Комсомольская правда» до 22 декабря 2020 г. 
    любым удобным способом:
✦ сбросить купон в почтовый ящик КП по адресу: 
    ул. Партизанская, 75
✦ Viber/WhatsApp 8-950-050-40-12, 
    8-964-100-88-89
✦ эл. почта Margarita.s@phkp.ru

рЕЗУЛЬТаТЫ - 3, 10, 17
   и 24 дЕкаБрЯ 2020 Года 
Подробности на irk.kp.ru
Внешний вид подарка может отличаться  
от изображения

✁

№ №

воПроСЫ  
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«В соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного 
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футболки

подписок на «кП» 
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1. Когда в России празд-
нуют день рождения Деда 
Мороза?

2. Родина Деда Мороза?

3. Зимнее явление, которое 
даже с предупреждениями 
роняет людей?

Ф.И.О. 

Телефон
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«В соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного 

до 22 декабря 2020 г.
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книг Ид «кП» 
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Анна ДОБРЮХА

Разбираемся в самых главных 
вопросах вакцинации.

Масштабная вакцинация от «ко-
роны» в России стартовала на про-
шлой неделе. Объявили о начале 
прививочной кампании в США, 
Великобритании. При этом на За-
паде прививку пред-
лагают в первую 
очередь стари-
кам, поскольку у 
них самая высо-
кая смертность. А 
у нас возраст старше 
60 считается проти-
вопоказанием - но, 
может, это формаль-
ность? Записывать-
ся ли на вакцинацию 
тем, кто переболел 
COVID-19, в том 
числе бессимптом-
но? На вопросы, 
которые волнуют 
сейчас многих,  
«КП» ответил по-
мощник министра 
здравоохранения России Алексей 
Кузнецов.

ТЕМ, КТО ПОБОРОЛ ВИРУС
Ряд исследований показал, что у 

тех, кто перенес ковид в легкой фор-
ме, антитела зачастую пропадают 
через 4 - 5 месяцев. Не исключено, 
что сохраняется так называемый 
Т-клеточный иммунитет, который 
продолжает защищать организм. 
Однако точных данных пока нет. 
Может, правильнее переболевшим, 
особенно переболевшим легко, за-
писаться на прививку?

- Для решения вопроса о вакцина-
ции переболевших коронавирусом 
необходимо больше времени и боль-
ше информации о повторной забо-
леваемости пациентов, - объясняет 
Алексей Кузнецов. - По мере посту-
пления такой информации подход к 
таким пациентам будет выработан.

Пока же, если вы точно знаете, что 
перенесли ковид, на прививку запи-
сываться не стоит. Считается, что 

ваш организм на 
какое-то время за-
щищен. Но важно 
продолжать со-
блюдать все про-
филактические 
меры (маска, дис-
танция, антисеп-
тики), поскольку 
риск повторного 
заражения не ис-
ключен.

О ЗАЩИТЕ 
ГРУПП РИСКА

При регистра-
ции «Спутника 
V» в инструкции к 

ней было указано, что 
вакцина предназначена для лиц 18 
- 60 лет. Однако мы знаем, что при-
вились и 65-летний министр обороны 
Сергей Шойгу, и сам глава команды 
разработчиков вакцины 69-летний 
академик РАН Александр Гинцбург. 
На одном из круглых столов по ко-
виду о возможности прививки для 
старшего поколения поинтересовал-
ся врач, глава Национальной меди-
цинской палаты 87-летний Леонид 
Рошаль. «Ничего страшного, при-
вивайтесь», - ответил ему академик 
Гинцбург.

Среди людей в возрасте 60+, полу-

чивших вакцину, оказался и журна-
лист «Комсомолки» Сергей Пономарев 
(«КП» публикует его дневники, см. 
сайт kp.ru). Однако наш корреспон-
дент принял участие в клинических 
исследованиях прививки на старшей 
возрастной группе, это не то же са-
мое, что «обычная» вакцинация.

- В настоящее время применение 
вакцины «Спутник V» в рутинной 
медицинской практике возможно у 
пациентов в возрасте от 18 до 60 лет, - 
поясняет Алексей Кузнецов. - Для 
снятия верхней возрастной грани-
цы разработчик вакцины, Центр им. 
Гамалеи, проводит дополнительное 
клиническое исследование с участи-
ем 100 добровольцев в возрасте стар-
ше 60 лет, которое, предварительно, 
показывает хорошие результаты (в 
нем-то и принял участие наш журна-
лист. - Ред.). Проблем безопасности 
«Спутника V» у пожилых доброволь-
цев не отмечено. Сейчас разработчик 
вакцины анализирует клинические 
данные и готовит отчет, на основании 
которого Минздрав будет принимать 
решение о возможности примене-
ния вакцины от COVID-19 у старших 
групп населения. Решение может 
быть принято уже в конце декабря.

Пандемия

- Стоит ли прививаться 
тем, кто переболел коро-
навирусной инфекцией? 
Ответ на этот вопрос кро-
ется в понимании появле-
ния и исчезновения анти-
тел к вирусу, - рассказал 
«КП» врач, работающий 
в красной зоне одного 
из ковидных госпита-
лей, Дмитрий Бара-
новский. - После пере-
несенного заболевания 
формируется иммунитет, 
о наличии которого можно 
судить по антителам типа 
G (IgG). Как показывает 
клинический опыт, анти-

тела рано или поздно ис-
чезают, и соответственно 
риск повторного зараже-
ния возрастает вновь. На 
сегодня такие случаи, к 
сожалению, известны.

Другое дело - как скоро 
нужно делать прививку? Я 
бы сказал, что не стоит 
спешить прививаться уже 
переболевшим пациентам. 
Им можно рекомендовать 
наблюдать за уровнем ан-
тител IgG. В этой связи 
вполне логичным выглядит 

до начала вакцинации про-
хождение теста на анти-
тела. 

- Дмитрий, а на ка-
кие показатели уровня 
антител IgG нужно ори-
ентироваться?

- Все зависит от рефе-
ренсных значений, кото-
рые дает каждая лабо-
ратория (эти значения 
расшифровываются в 
результатах анализов.  - 
Ред.). Как правило, когда 
уровень антител падает до 

показателей менее 10, то 
считается, что антитель-
ный иммунитет практиче-
ски отсутствует.

ОТ РЕДАКЦИИ: в лю-
бом случае специалисты 
склоняются к тому, что 
нужны дополнительные 
наблюдения, официаль-
ные разъяснения и реко-
мендации. «КП» следит 
за развитием ситуации 
и сообщит о появлении 
новых данных.

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА
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+26 440 17 декабря

Простая и понятная книга про 
иммунитет, в которой легко и 
доступно, с минимальным коли-
чеством научных терминов разъ-
ясняется, как именно работа-
ет защитная система нашего 
организма, с какими сложно-
стями она сталкивается и как 
мы можем ей помочь. Автор 
книги  - дипломированный 
нутрициолог Екатерина 
Маслова - ответит на самые 
популярные вопросы про им-
мунитет: работает ли закали-
вание, уберегут ли от гриппа 

чеснок и эхинацея, защитит ли от 
вирусов крепкий алкоголь и многие другие. Приятный бонус: 
30 рецептов полезных блюд и напитков для укрепления им-
мунной системы.

Приобретайте на labirint.ru и shop.kp.ru!
АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ» ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:
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6+

Все о прививке 
от коронавируса 

и о самом вирусе - 
в специальном 

разделе на нашем сайте

Когда начнут 
прививать от ковида 
поколение 60+

 ■ МНЕНИЕ ВРАЧА КОВИДНОГО ГОСПИТАЛЯ

«Со временем риск повторных заражений 
растет, нужно наблюдать за иммунитетом»

В ТЕМУ

А если не знал 
о диагнозе 
и укололся?

При вакцинации тестирование на ко-
вид или его антитела перед прививкой 
не предусмотрено.

- Что может быть, если вакцину 
введут бессимптомному больному 
или человеку, перенесшему ковид? - 
спросили мы у иммунолога, кандидата 
медицинских наук, эксперта по разра-
ботке, исследованиям и регистрации 
лекарственных препаратов Николая 
Крючкова.

- Сейчас этого никто не знает. Теоретиче-
ски, скорее всего, в обоих случаях вакцина 
просто не сработает (или сработает слабо), 
не сформируется полноценный иммунитет. 
Худший вариант - это риск более тяжело-
го течения болезни. Но, повторю, пока 
доказательств клинической актуальности 
последнего явления нет.

Десятки миллионов людей 
по всему миру выздоравливают 

после COVID. Нужно ли им 
дополнительно защищать себя 

прививкой? 
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ВАЖНО В случае, если 
вирус останется 

с нами надолго, вакцинация 
от COVID-19 может стать 

сезонной. Тогда повторная 
прививка будет

 рекомендована всем 
гражданам, в том числе тем, 

кто ранее уже переболел 
коронавирусной 

инфекцией, 
считают 

в Минздраве.
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Россия
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Александр БОЙКО, 
Влад СМЕРТИН

В МВД России решили осно-
вательно перетряхнуть ста-
рые правила, по которым ранее 
граждане сдавали на води-
тельские права. Новый регла-
мент вступит в силу 1 апреля 
2021 года. А значит, есть еще 
время с ними ознакомиться и 
подготовиться.

«Комсомолка» разбиралась в 
главных новшествах вместе с 
председателем правления Со-
юза автошкол Москвы Алек-
сандром Ачкасовым.

Водить С 16 ЛЕт
Первое новшество касается 

возраста, с которого можно 
сдавать экзамен. Допускать 
будут уже с 16 лет. Правда, 
нужно принести с собой «за-
писку от родителей» - при-
дется оформить официальное 
согласие минимум одного из 
родителей на сдачу экзамена 
и получение прав.

Пока же продемонстри-
ровать познания в теории и 
практике вождения можно с 
17 лет. И то заветные права 
выдадут только после совер-
шеннолетия.

Ачкасов:
- У нас с коллегами уже по-

явилась шутка, что 11-класс-
ники будут объяснять учи-
телям опоздания в школу 
пробками на дорогах или тем, 
что долго искали, где припар-
коваться. А если серьезно, мы 
здесь идем в мировом тренде. 
Во всем мире садятся за руль 
с 16 лет, особых проблем это 
нигде не вызывает. Моло-
дежь опять же у нас разви-
тая. Главное, если дойдет до 
выдачи прав, чтобы с юным 
водителем в машине обяза-
тельно был кто-то поопытнее. 
Мы обсуждали это с ГИБДД. 
Иначе мы рискуем получить 
кучу историй со страшными 
авариями.

УСПЕть ЗА 30 МиНУт
На обе части экзамена - тео-

рию и практику - у будущего 
водителя будет по полчаса. 
Перед теорией еще дадут 20 
минут на подготовку. И ре-
зультаты обязуются оглашать 
быстро - в течение 10 минут 
по обеим частям. Кстати, ес-
ли сдаете на машине с при-
цепом, 10 минут на практику 
накинут.

Во время самого вождения 
в машине будут иметь право 
находиться не только экзаме-

натор и обливающийся потом 
кандидат в водители, но и его 
инструктор из автошколы, а 
еще товарищи студента по 
учебе. В такой компании и 
«договориться» с экзамена-
тором будет куда сложнее. 
Кроме того, в салоне маши-
ны будет вестись как видео-, 
так и аудиозапись. Да и перед 
экзаменом будет видеофик-
сация личности - кандидат в 
водители должен на камеру 
представиться - кто он тут и 
зачем. Так что не стоит рас-
сказывать инспектору, как 
вам трудно живется и пред-
лагать ему взятку. Все, что вы 
скажете, может быть исполь-
зовано против вас в суде.

Ачкасов:
- Экзамен будет начинаться 

с того, что инспектор убедит-
ся, умеет ли человек вообще 
водить машину. Завел, тро-
нулся - тогда поехали в го-
род. Если не смог нормально 
с места тронуться, о чем тут 
дальше говорить? Думаю, с 
первых минут на дороге будет 
понятно, готов человек ездить 
сам или нет. А уж за полчаса 
точно все будет очевидно.

ВСЕ В «ГоРод»
Изменения ждут и прак-

тическую часть экзамена. В 
МВД обещают, что инспек-
торы будут больше внимания 
уделять поведению водителя в 
«боевой обстановке» - то есть 
в настоящей - дорожной. Для 
этого максимум экзамена вы-
несут в «город», а прежнюю 
«площадку» оставят лишь для 
некоторых элементов, если 
их невозможно выполнить 
на улицах.

Разумеется, никто не дол-
жен, скажем так, кидать не 

умеющего плавать человека 
в реку - то есть выпускать но-
вичка сразу на оживленные 
трассы. Да, от проверки води-
тельских навыков на закры-
тых площадках решили от-
казаться, но умение газовать, 
поворачивать и парковаться 
кандидаты должны будут де-
монстрировать все же на спо-
койных улицах, где минимум 
других машин.

При написании новых пра-
вил в МВД ориентировались 
на статистику: меньше всего 
аварий происходит при пар-
ковке или заезде в гараж - 
эти элементы проверяют 
как раз на «площадке». Тут 
если что-то и случается, то 
без вреда для жизни и здоро-
вья граждан. Зато неопытные 
водители часто попадают в 
аварии из-за несоблюдения 
дистанции и нарушений пра-
вил проезда перекрестков, 
разворотов. Все это можно 
продемонстрировать только 
в городе.

- Площадка - не показа-
тель того, что человек умеет 
водить автомобиль, - заявил 
начальник управления надзор-
ной деятельности Госавтоин-
спекции МВД России Роман 
Мишуров. - Медведя в цирке 
тоже учат водить велосипед 
на арене. А выпусти его в го-
род - тут же будет авария.

Инспекторы будут обра-
щать внимание на то, на-
сколько правильно и уве-
ренно водитель управляет 
машиной, понимает ли до-
рожные знаки и разметку, 
умеет ли ориентироваться в 
дорожной обстановке.

Умение парковаться будут 
проверять во вторую очередь. 
Давно доказано - чувство га-

баритов на парковках у води-
телей резко улучшается после 
двух-трех кузовных ремонтов 
автомобиля. Главное - сохра-
нить на дороге жизнь и не под-
вергнуть опасности других.

Ачкасов:
- Против этих новшеств вы-

ступают серые или просто не 
совсем хорошие автошколы. 
В приличных местах все по-
нимают, что человека нуж-
но подготовить к вождению 
в городе.

На площадке все упражне-
ния расписаны по сантиме-
трам, в новой же редакции 
правил, по сути, нет крите-
риев оценки. Будет ситуация: 
слово инспектора против сло-
ва ученика. Все-таки должны 
быть четко прописаны кри-
терии, выполнил человек 
упражнение или нет. Пока эти 
критерии отсутствуют, но мы 
договорились с ГИБДД, что 
с марта будем встречаться и 
разговаривать более детально. 
Думаю, к апрелю уже оконча-
тельно доработаем правила.

МЫ ПоЙдЕМ 
дРУГиМ ПУтЕМ

В рамках той же логики - 
максимального приближе-
ния водительских экзаменов 
к жизни - решено отказаться 
от утвержденных маршрутов. 
Ведь сейчас и кандидат в во-
дители, и его инструктор зна-
ют, где нужно будет проехать: 
можно потренироваться, да 
хоть каждую колдобину на 
асфальте запомнить.

Теперь вместо известно-
го всем маршрута в каждом 

городе будет перечень дорог 
и территорий, допустимых 
для сдачи испытания - куда 
экзаменатор скажет, туда и 
поедем. Натаскать водителя 
на конкретные улицы больше 
не получится.

Ачкасов:
- Автошколы много обви-

няли, что мы натаскиваем 
человека на один маршрут. 
В крайнем случае два-три. 
Но мы же не нарушали за-
кон. Раз должны проехать по 
определенным маршрутам, 
будем ездить по ним. Конеч-
но, в хороших школах добав-
ляют что-то еще. Теперь будет 
определен целый квартал, и 
инспектор будет говорить: 
«Вот здесь, пожалуйста, на-
право, тут налево». Заучивать 
маршрут будет бесполезно. 
Кстати, раньше нашим уче-
никам нельзя было выезжать 
на автостраду. Но ведь в ре-
альной жизни водителю при-
дется это сделать. Мы при-
ветствуем все, что пойдет на 
пользу подготовке человека.

ВЗЯЛ тЕЛЕФоН - 
ВЫЙди ВоН

Как и раньше, за разные 
огрехи кандидату в водители 
будут начислять штрафные 
баллы. Чтобы не завалить 
экзамен, нужно набрать их 
меньше пяти.

В новых правилах пере-
смотрели «стоимость» нару-
шений - с точки зрения их 
влияния на безопасность. 
Так, непристегнутый ремень 
или разговор по мобильному 
телефону во время экзамена 
теперь будут означать автома-
тический «неуд» - это сразу 5 
баллов. Как только начинаю-
щий водитель ответит на зво-
нок телефона, инспектор бу-
дет обязан прервать экзамен.

Конечно, никуда не делись 
и прежние «смертные грехи» 
водителя: выезд на встреч-
ку или проезд на красный 
сигнал светофора. В конце 
экзамена могут попросить 
водителя остановиться на 
незначительном подъеме и 
проверить - догадается ли он 
поставить машину на ручник.

Ачкасов:
- Раньше за ремень и теле-

фон давали по 3 балла. Но ес-
ли человек во время экзамена 
позволит себе заговорить по 
телефону или не пристегнуть 
ремень безопасности, ему не 
место на дороге. Страшно по-
думать, как он будет себя ве-
сти, когда на соседнем кресле 
не будет инспектора.

Вокруг руля

Читайте на сайте «В Госдуме хотят 
узаконить самоподготовку 
к экзаменам на вождение»
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Теперь эту азбуку начнут учить даже школьники - за руль обещают пускать с 16 лет.

Знания 
будущих 

водителей решили 
приблизить 

к реальности.

Проверка на дорогах:

Главные новшества 
в экзаменах на права
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Дорожный сбор 
в Беларуси будут 
платить без привязки 
к техосмотру
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Россияне просят увеличить декретный отпуск - трех лет мало. 
А белорусы обсуждают, что надо снизить на год

СТОП! КОВИД...
Кого в Синеокой отправят 
на обязательную 
изоляцию?

ПОРА СМЕТАТЬ ИКРУ
Новогодний стол: 
что лучше закупить впрок

ВАЛЕНТИН ГАФТ 
ВСТРЕТИЛ ЛЮБОВЬ 
В «ГАРАЖЕ»
Прощаемся с любимым 
артистом

Распространяется бесплатно

ОТ ДВУХ ДО ПЯТИ
4
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Борис ОРЕХОВ

■■ Об■этом■Президент■России■на
помнил■на■совещании■с■правитель
ством■и■устроил■министрам■раз
нос■за■неоправданное■подорожание■
основных■продуктов■питания.■Уро
жаи■зерновых■высокие,■тем■не■ме
нее■мука■и■хлеб■сильно■выросли■■
в■цене.■И не■только■они.

КАК ГОВОРИЛИ В СССР
Тема для простых людей, живущих на 

одну зарплату, тем более в провинции, 
всегда злободневная. Сейчас особенно: 
на носу Новый год, а ценники в мага-
зинах несутся, как в песне: «все выше. 
И выше. И выше». Владимир■Путин■
решил разобраться. Дважды в течение 
одного дня он поднимал эту тему на 
разных совещаниях, что бывает неча-
сто. в итоге руководители профильных 
ведомств получили взбучку по полной 
программе. И совершенно по делу.

Хотя начиналось все вполне штатно. 
Глава■Минсельхоза■Дмитрий■Патру
шев■на совещании президента с чле-
нами Кабинета доложил, что, несмо-
тря на коронавирус, аграрии без сбоев 
провели посевную, обеспечив страну 
внушительным урожаем:

- Индекс производства сельхозпро-
дукции за десять месяцев составил 
101,8 процента, индекс пищевых про-
дуктов - 104,3 процента. Ситуация на 
продовольственном рынке стабильная, 
дефицита продуктов мы не наблюда-
ем, - заявил министр.

- Хочу вас, конечно, поздравить с эти-
ми результатами, и всех селян, - взял 
слово президент. - Но у меня есть все-
таки вопрос. вы обратили внимание, 
я записал, что «дефицита продуктов 
мы не наблюдаем». Это правда. Но смо-
трите, как бы у нас не получилось, как 
в Советском Союзе было. помните, что 
тогда говорили? А я помню. Говорили 
так: «в Советском Союзе есть все, толь-
ко не всем хватает». Но тогда не хвата-
ло, потому что дефицит был. А сейчас 
может не хватать, потому что у людей 
денег недостаточно для приобретения 
определенных продуктов по тем ценам, 
которые мы наблюдаем на рынке. Но 
мы еще поговорим об этом на втором 
совещании, это вопрос, который тре-
бует особого внимания, - пообещал 
глава государства.

В КРАТЧАЙШИЕ СРОКИ
второе совещание было закрытым 

для прессы. Тайное стало явным благо-
даря каналу «россия-1», где показали 
самые интересные фрагменты обще-
ния президента с чиновниками. вла-
димир путин с конкретными цифрами 
в руках жестко потребовал навести 
порядок. в кратчайшие сроки.

На разогреве выступил глава■Мин
экономразвития■Максим■Решетни
ков. по итогам года, доложил он, ин-

фляция в россии должна составить 4,8 
процента. прежде всего из-за роста цен 
на продовольствие.

- Мы видим прямо, где какие цены, 
и этот вопрос на оперативных сове-
щаниях в правительстве сейчас также 
рассматриваем, - отчитался министр.

- вы сказали: «Мы ведем монито-
ринг», а рост цен на сахар происходит 
в течение нескольких месяцев, - воз-
разил ему президент неумолимым 
фактом. - Мы же понимаем, что в этих 
условиях падает покупательная спо-
собность населения. реальные распо-
лагаемые доходы упали - на сколько 
там, на три? На 4,3 процента, а цены 
на сахар выросли на 71 с лишним про-
цент. Люди себя ограничивают, потому 
что у них денег нет на базовые продук-
ты питания. Куда, куда вы смотрите-
то? Это же не шуточки. Безработица 
растет, доходы сокращаются, продук-
ты дорожают, - загибал пальцы прези-
дент, - а вы мне сказки рассказываете 
здесь про то, что вы будете делать. Со-
брания проводить, да? И возлагаете 
надежду на антимонопольную службу.

«пОТРЕбЛяЙТЕ  
ВнуТРИ СТРАны»
по данным росстата, только за ян-

варь - ноябрь этого года, помимо са-
хара, подорожало подсолнечное мас-
ло - на 23,8 процента, мука - на 12,9, 
хлеб - на 6,3. почему? в мире растет 
спрос на продукты, и  российским 
производителям хочется, что называ-
ется, сорвать куш, подтягивая цены 
внутри страны к зарубежным, и за-

работать на поставках за границу.
- Мука на тринадцать процентов поч-

ти выросла. Что я, не знаю, что ли, кто 
вывозит? И вы знаете. Только реагиро-
вать надо своевременно! Макаронные 
изделия выросли на 10,5 процента, 
и так понимаю, что начинают подрас-
тать вместе с другими продуктами по-
добного рода. Наши граждане в боль-
шинстве (в Москве и в петербурге, 
там, конечно, заказывают болоньезе), 
у нас народ попроще и ест макароны 
по-флотски. И не итальянского про-
изводства, а нашего. Ну это недопу-
стимо! при таких урожаях! Это чисто 
экономические причины. То же самое 
и по сахару. Тут уже говорилось, что 
его достаточно для внутреннего по-
требления. Ну и потребляйте внутри, - 
настоятельно порекомендовал путин.

Кто-то из чиновников попытался все 
свалить на пандемию. Но президент 
жестко пресек подобные отговорки:

- пандемия здесь ни при чем. Она 
вообще к этому не имеет никакого 
отношения, только усугубляет наше 
с вами положение в глазах граждан. 
рынок труда напрягается, количество 
безработных увеличивается, доходы 
падают, а цены на базовые продукты 
растут. при чем здесь пандемия-то?

- вот вы мне сказали, что на следую-
щей неделе там стабилизируется. Меня 
такая формулировка в данном случае 
не устраивает. Не «я надеюсь», а вы 
мне скажите: со следующей недели 
это будет стабилизировано. И вы (вла-
димир путин посмотрел на патруше-
ва), и решетников. Я рассчитываю на 

энергичные меры и результат в самое 
ближайшее время, - потребовал путин.

реакция правительства была молние-
носной. Уже в понедельник Максим 
решетников заявил, что цены на сахар, 
подсолнечное масло, муку временно 
зафиксируют, а розничные даже сни-
зятся. по словам Дмитрия патрушева, 
бизнес показывает свою социальную 
настроенность и готов реагировать на 
предложения снизить цены на продук-
ты питания. вопрос: почему не сделали 
этого раньше и дождались разноса от 
президента?

нЕФТянОЙ пРОФИЦИТ
помимо цен на продукты, говорили 

о ситуации на мировом рынке нефти. 
Дело в том, что страны ОпеК+ дого-
ворились с будущего года поэтапно 
увеличивать добычу.

- Данное решение полностью отвеча-
ет интересам нашей страны, - считает 
вицепремьер■Александр■Новак, уча-
ствовавший в переговорах.

Нефть марки Brent после весеннего 
проседания до 27 долларов за баррель 
сейчас стоит 48 - 49 долларов. Для рос-
сии это существенный плюс - ведь на-
циональный бюджет верстается с  уче-
том нефтяных котировок.

- Как Минфин оценивает достигну-
тые договоренности? - спросил пре-
зидент у Антона■Силуанова.

- Базовая цена на следующий год за-
ложена в размере чуть больше 43 дол-
ларов за баррель. Новые договоренно-
сти позволят нам исполнить доходную 
часть бюджета в части базовых нефтя-
ных цен и, соответственно, может 
быть, даже и пополнить несколько 
Фонд национального благосостояния, - 
обнадежил министр.

РОССИянЕ ЕДяТ нЕ СпАГЕТТИ бОЛОнЬЕЗЕ, 
А МАКАРОны пО-ФЛОТСКИ

Владимир Путин:

■■ Саммит■ЕАЭС■уже■третий■раз■подряд■прошел■
в режиме■видеоконференции.

обсуждался широкий круг тем: от приема пока в статусе 
наблюдателей узбекистана и кубы, переговоров с ираном 
о создании зоны свободной торговли до совместного произ-
водства самолетов. но главное - борьба с пандемией.

по словам Владимира путина, в скором времени будут 
запущены в производство еще две российские вакцины от 
COVID-19, помимо «спутника V». их масштабное производ-
ство планируется также запустить в рамках еаЭс.

- мы передали партнерам по союзу тест-системы для про-

ведения в общей сложности свыше девятисот тысяч иссле-
дований на COVID-19. поставляем и продолжим поставлять 
медикаменты, средства индивидуальной защиты, расходные 
материалы. очень важно, что, как вы знаете, российские 
специалисты находятся в постоянном контакте с коллегами 
из стран «пятерки», оказывают консультативную помощь, де-
лятся опытом. В наиболее пострадавшие районы государств 
еаЭс выезжали наши бригады врачей-эпидемиологов, на-
правлялись мобильные лаборатории. сейчас прорабатывает-
ся вопрос о поставках в страны союза российской вакцины.

Что сказал на саммите Александр Лукашенко -  
на стр. 3.

■■ Обсуждали■на■заседании■так-
же■ситуацию■на■рынке■труда.

безработица растет во всем мире. 
при этом российские 6,3 процента смо-
трятся даже неплохо на фоне удручаю-
щей статистики некоторых развитых 
стран. положительную роль сыграли 
масштабные пакеты поддержки биз-
неса со стороны государства.

- В целом эти меры сработали. Вме-
сте с тем снижение безработицы идет 
в нашей стране пока все-таки мед-
ленно. Эти темпы недостаточны для 
того, чтобы говорить о кардинальном 
переломе ситуации. и кроме того, из-
за осложнения эпидемиологической 
обстановки в ноябре вновь наметились 
риски ухудшения динамики рынка тру-
да. напомню, перед правительством 
поставлена задача к концу следующего 
года восстановить уровень занятости 
до значения 2019 года. я уверен, что 
это абсолютно реалистичная задача, - 
заявил президент. и добавил, что, если 
понадобятся дополнительные меры, 
он готов без всяких проволочек об-
суждать их с кабинетом министров.

ЭКСТРЕННЫЕ 
МЕРЫ

госуДарстВо протиВ 
безработиЦЫ

Вирусологи спешат на помощь В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

- Решить в течение 
недели! - потребовал 

от правительства 
Владимир Путин.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■ Беларуси■ считает,■
что■нужно■закупить■вакцину■в Мо-
скве,■организовать■производство■
из■российского■штамма■и■разра-
ботать■собственную.

Александр■Лукашенко снова по-
сетил больницу. В этот раз в Мин-
ске - Четвертую городскую. В октябре 
ее перепрофилировали для приема 
пациентов с COVID-19.

- Я приехал к вам неожиданно. Хо-
тел посмотреть, как вы работаете. 
Только вчера вечером сказал, что 
приеду к  вам,  - сказал александр 
лукашенко вышедшим к нему вра-
чам. - Спасибо вам большое за то, что 
вы делаете. Если что-то надо, даже 
личные какие-то проблемы, обра-
щайтесь, будем стараться помочь.

Больница, несмотря на переориен-
тацию, продолжает оказывать услуги 
по своему профилю.

- Надо понимать, что, кроме 
ковид-больных, хватает и  других: 
и сердечно-сосудистые, и диабетики, 
и онкология. Поэтому вы правиль-
но делаете, что оказываете помощь 
людям и по другим болезням, - по-
хвалил медиков президент. - Самое 
главное - удержаться на этих койках. 
Нежелательно расширяться.

Не надо и «передерживать» боль-
ных в  медучреждениях, если они 
пошли на поправку:

- Если человек дома долечивается, 
он себя комфортнее чувствует и бы-
стрее выздоравливает. Речь не идет 
о том, что мы должны выпихивать 
людей. Но если динамика хорошая, 
человек идет на выздоровление, нель-
зя его держать. По статистике, 0,31 
процента людей (даже процента нет) 
приходится возвращать обратно. Это 
хороший показатель. То есть вырабо-

тана хорошая система, желательно ее 
удержать, чтобы онкологические кой-
ки не перепрофилировать под ковид.

Нужно не только бороться с послед-
ствиями, но и предотвращать. Глава 
государства рассказал, что сейчас 
рассматривается три основных ва-
рианта противодействия распростра-
нению коронавирусной инфекции. 
Первый - закупка российской вакци-
ны. Второй - организация в Беларуси 
производства из российского штам-
ма. Третий - разработка собственного 
препарата.

- Не исключаю, что нам придется 
задействовать все три варианта. Надо 
будет купить вакцину, чтобы срочно 
провакцинировать группу риска - это 
врачи и медсестры прежде всего. Нам 
неплохо было бы наладить произ-
водство. Дело даже не в том, что мы 
потом сможем продать ее, но надо 
для себя и своих людей произвести 
вакцину. Поэтому пойдем всеми эти-
ми направлениями. и если наработки 
наших ученых окажутся серьезны-
ми, будем заниматься собственной 
вакциной.

Российская сторона готова предо-
ставить Беларуси все необходимое. 
Тем не менее на своих ученых воз-
лагается особая миссия.

- Почему я не исключаю производ-
ства собственной? Убежден, что эта 
зараза останется с нами навсегда. 
Поэтому нам нужна будет вакцина. 
и не только сегодня-завтра, но и по-
слезавтра, - объяснил александр лу-

кашенко. - Если мы научимся произ-
водить сами, получим опыт, значит, 
у нас будут хорошие специалисты, 
ученые, хорошие медики, и здравоох-
ранение таким образом будет разви-
ваться. Вообще биотехнологии - это 
большая перспектива.

Предложения по изготовлению соб-
ственной вакцины уже представили 
специалисты из Витебска и ученые из 
Национальной академии наук.

Президент обратил внимание, что 

в мире сейчас ведется борьба за ли-
дерство на рынке производства вак-
цины от коронавируса:

- В этом вращаются миллиарды дол-
ларов, и все начали драться за эти 
деньги, порой пренебрегая ответ-
ственностью и за вакцину, и за тех 
людей, которые в данном случае на 
испытаниях.

Все три варианта планируется об-
судить уже на этой неделе со всеми 
заинтересованными сторонами.

ПРИДЕТСЯ ЗАДЕЙСТВОВАТЬ 
ВСЕ ТРИ ВАРИАНТА

Александр ЛУКАШЕНКО - о борьбе с коронавирусом:

ДОСЛОВНО
- Мы переживаем очень 

трудный и сложный период 
становления белорусской го-
сударственности, независи-
мости и суверенитета. И  это 
связано прежде всего со сме-
ной поколений. Сейчас тяже-
лейший период смены поко-
лений. Он всегда проходит 
сложно и в науке, и в спорте. 
Я хочу пожелать, чтобы ны-
нешнее поколение воспитало 
настоящих молодых людей, 
воспитало поколение патрио-
тов. Чтобы, отходя от актив-
ной деятельности, мы были 
твердо убеждены, что суве-
ренитет и независимость на-
шего государства незыблемы. 
Что та независимость, которая 
вы знаете, как досталась нам, 
будет сохранена. Чтобы мы 
больше никогда не жили на 
чужой земле, чтобы наши де-
ти и дети еще не родившихся 
молодых людей чувствовали 
себя хозяевами на этой земле. 
Это тяжелый урок, тяжелое 
будущее, которое уже нача-
лось, - сказал Александр Лу-
кашенко на торжественном 
собрании трудового коллек-
тива Белорусского националь-
ного технического универси-
тета, посвященном столетию 
вуза.

 ■ Успокаиваться, по мнению белорус-
ского лидера, не стоит.

александр лукашенко одобрил план приме-
нения региональной группировки войск. теперь 
его рассмотрят на заседании Высшего госу-
дарственного совета союзного государства, 
который должен состояться до конца года.

- сегодня я хотел бы услышать, что ново-
го в связи с переработанными документами 
и что предстоит нам еще сделать (если необ-
ходимо), потому что нагнетание обстановки 
идет. как бы мы тут ни заявляли, как бы нас 
ни убаюкивали и руководство сШа, а сейчас 
и руководство нато. говорят, оправдываясь, 
что нет, это мы просто так тренируемся. но мы 
люди военные. если даже тренируются, то, зна-
чит, для чего-то. поэтому нам успокаиваться 
нельзя. Даже если у нас за спиной находится 
действительно мощная армия, как говорят, 
вторая армия в мире, очень мощная, - сказал 
глава государства.

разработкой плана занимались генераль-
ные штабы россии и беларуси с учетом про-
гноза стратегической и военно-политической 
обстановки.

как сказал начальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил РБ Александр Вольфо-
вич, совместная группировка рассматривается 
прежде всего как механизм стратегического 
сдерживания, а также и отражения крупно-
масштабной агрессии против союзного го-
сударства.

 ■ Глава РБ считает, что панде-
мия, как лакмус, раскрыла суть 
интеграционных объединений. 
И показала истинные намерения 
«друзей» со стороны.

Встреча Высшего евразийского 
экономического совета должна была 
пройти в минске, так как беларусь 
в этом году председательствовала 
в еаЭс. но коронавирус спутал все 
планы, и заседание проходило в фор-
мате видеоконференции.

- пандемия, как лакмус, раскры-
ла суть экономических союзов и ин-
теграционных объединений. она на 
практике убедила даже самых ярых 
скептиков, что только вместе мы смо-
жем быть сильнее. одновременно ко-
ронавирус также показал истинную 
цену невыполнения ранее достигнутых 
договоренностей, - заявил александр 
лукашенко.

глава рб высказался о решающей 
роли россии в процессах интегра-
ции. и пожелал Владимиру путину 
набраться терпения:

- мы все отмечаем, что времена не-
простые. непростые они прежде всего 
для наших близких друзей и братьев - 
российской Федерации. Вы видите, 
что острие атак из-за пределов на-
целено на россию. мы это в беларуси 
остро ощущаем. россия - стержень 

нашей интеграции. поэтому терпения 
вам и еще раз терпения. Вы знаете, 
что мы всегда будем поддерживать, 
всегда поддерживали россию, потому 
что без нее не может быть на пост-
советском пространстве интеграции.

президент россии на заседании 
предложил расширить перечень то-
варов, подлежащих маркировке на 
территории еаЭс. Что повысит про-
зрачность общего рынка, позволит 
отследить весь путь товара и даст 
заслон контрафакту. президент бе-
ларуси посмотрел на вопрос шире 
и призвал страны-участницы не огра-
ничиваться торговлей лишь внутри 
экономического союза - нужно актив-
но занимать рынки других государств:

- считаю, что потенциал союза 
должен быть задействован не толь-
ко в целях развития внутреннего рын-
ка, но и для продвижения сельско-
хозяйственной продукции на рынки 
третьих стран.

В то же время страны продолжают 
закупать продукцию, которая выпу-
скается в еаЭс, у третьих стран. Это 
приводит к бюджетным потерям.

- Фактически поддерживаем ино-
странного производителя и дискре-
дитируем нашу общую работу по 
развитию промышленной коопера-
ции и снижению зависимости от им-
порта, - отметил белорусский лидер.

НА ПЕРСПЕКТИВУ

«острие атак наЦелено на россию»«с нами Вторая армия  
В мире. но Все Же...»

ОБОРОНА
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Александр Лукашенко - 
врачам: 
- Будем надеяться, 
что мы все-таки 
вышли на плато.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Нужно■ли■сокращать■декретный■
отпуск■в Беларуси?■Могут■ли■мужья■
заменить■жен■в уходе■за■младенцем?■
Как■в стране■поддерживают■много-
детных?■В■интервью■«СВ»■на■эти■во-
просы■ответила■депутат■Комиссии■
ПC■по■информационной■политике■
Ольга■Петрашова.

ПОСОБИЕ И ЯСЛИ
- В Беларуси отпуск по уходу за 

ребенком - один из самых продолжи-
тельных в мире. Он оплачиваемый 
и с сохранением за мамой рабочего 
места в течение трех лет. Между 
тем сейчас активно обсуждают 
возможность сокращения отпуска. 
Почему?

- Идеи о том, чтобы уменьшить де-
кретный период, звучали уже не раз. 
Это очень чувствительный момент для 
многих семей. Как показывает опыт, 
далеко не все пользуются сегодня пра-
вом на трехлетний отпуск. Женщины 
стремятся в своей жизни к гармонии, 
стараются совмещать и воспитание 
детей, и профессиональную реализа-
цию. Поэтому не готовы на три года 
выключиться из профессиональной 
деятельности: ведь это и потеря опы-
та, отставание от работающих коллег, 
сокращение доходов. Современный, 
динамичный уклад жизни диктует 
свои правила. Важно, чтобы у женщин 
были все права и возможности для 
реализации и в роли матери, и в про-
фессиональном плане.

Минтруд нововведения в этой сфе-
ре предлагает провести по одному 
из нескольких сценариев. Например, 
уменьшить декретный отпуск до двух 
лет. При этом пособие у белорусок не 
должно сокращаться и в том случае, 
если женщина в этот период выходит 
на работу. По мировым меркам срок 
декрета останется довольно длинным. 
В тех же США отпуск длится всего две-
надцать недель, и детских пособий 
в это время не платят. В Швеции - один 
год и четыре месяца, в Израиле - 14 не-
дель.

Рассматривали проект по переводу 
мам с тремя и более детьми на семича-
совой рабочий график с сохранением 
полной заработной платы. Один из 
вариантов модификации - оставить 
трехлетний декретный отпуск, но 
оплачивать только два года.

И еще. Не в каждой семье за 
 малышом могут присмотреть бабуш-
ки и дедушки. Мама не должна вол-

новаться и переживать, с кем оста-
вить ребенка. А у нас, к сожалению, 
не хватает ясельных групп и садов 
для детей от 1 до 2 лет. На двухмил-
лионный Минск - только одни ясли, 
которые принимают малышей с по-
лугода. Следует активнее адаптиро-
вать городскую инфраструктуру для 
детей раннего возраста. Под ясли не 
обязательно строить новые здания. 
Можно задействовать первые этажи 
многоэтажек для создания небольших 
детсадов, организовывать частные 
заведения. Когда у родителей будет 
выбор - сидеть дома с ребенком до 
трех лет или водить его на несколько 
часов в ясли по соседству, думаю, это 
только на пользу всем.

Конечно, в один миг этот вопрос не 
решить. Тема сокращения декретного 
отпуска в ближайшее время будет вы-
несена на общественное обсуждение, 
уверена, вместе мы придем к общему 
знаменателю.

ПОДУШКА  
БЕЗОПАСНОСТИ
- Демографическая безопасность - 

вызов любому государству. Что се-
годня делается в Беларуси для ее 
обеспечения?

- Материнство и детство, поддержка 
многодетных семей - все это приори-
тетные направления государственной 
социальной политики. Судите сами: 
наши женщины получают пособие 
все три года отпуска по уходу за ре-
бенком. Размер выплаты привязан 
к средней зарплате по стране. За пер-
вого ребенка молодая семья получает 
двенадцать тысяч российских рублей 
в месяц, за второго и последующих - 
около четырнадцати тысяч. Вы-
платы положены всем семьям, 
независимо от доходов и занято-
сти родителей. К слову, Беларусь 
в международном рейтинге бла-
гоприятного материнства и дет-
ства занимает среди 179 стран 
весьма почетное 25-е место.

- Приходится слышать 
о том, что молодые жен-
щины иногда сталки-
ваются с  дискрими-
нацией при поиске 
работы. Работо-
датели не от-
носятся к ним 
серьезно: мо-
лодая, через 
год-два ре-
шишь ро-
дить...

- Думаю, что в какой-то мере это 
все же досужие разговоры. Работода-
тель заинтересован в профессионале, 
а предугадать жизненные сценарии 
сотрудников практически невозмож-
но! Надо сказать, что государство 
максимально защищает интересы 
женщин с детьми. Мамы в декрет-
ном отпуске относятся к уязвимым 
в  социальном плане категориям. 
Поэтому в Беларуси законодательно 
закреплено, что наниматель не имеет 
права уволить женщину во время де-
кретного отпуска и сразу после него, 

пока ребенку не исполнится 
пяти лет. А у самой жен-

щины есть право выбора: 
совмещать уход за малы-
шом с  работой, в  том 
числе и дистанционно, 
или полностью посвя-

тить время домашним 
хлопотам. И  это 

без потери 
финансовой 
помощи от 
государства.

- Подспо-
рьем для мо-
лодых роди-
телей стала 
программа 
«Семейный 
капитал», 
запущенная 
в  2015 го-

ду. Она доказала свою эффектив-
ность?

- Я посмотрела статистику: за пять 
лет реализации программы многодет-
ных семей стало вдвое больше. Клю-
чевая программа поддержки материн-
ства будет продлена и на следующую 
пятилетку.

Многие выступают за расширение 
направлений использования семей-
ного капитала. За каждого третьего 
и последующего ребенка государство 
дарит - в пересчете на российские руб-
ли - 665 тысяч. Сейчас финансами 
можно воспользоваться до 18-летия 
ребенка, и это большое подспорье 
для многодетных семей. Эти сред-
ства можно потратить на образова-
ние, здравоохранение и жилищное 
строительство. На диалоговых пло-
щадках, которые в преддверии Всебе-
лорусского народного собрания про-
ходят по всей стране, также не раз 
затрагивалась эта тема.

Решиться на третьего, четвертого 
ребенка поможет и совершенствова-
ние системы госпособий и адресной 
социальной помощи. Важнейшим 
остается жилищный вопрос. Ква-
дратные метры станут более доступ-
ными за счет увеличения строитель-
ства арендного жилья, безвозмездного 
выделения земельных участков для 
возведения индивидуального жилья, 
развития ипотеки, внедрения системы 
жилищных сбережений.

ПАРлАМеНТСКОе СОБРАНИе
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ЖЕНСКОЕ СЧАСТЬЕ -  
БЫТЬ С РЕБЕНКОМ РЯДОМ

- уверена, что современная женщина умело воплощает в себе различ-
ные роли: жены, матери, хозяйки. с гордостью отмечу, что активные дамы 
с лидерскими качествами все чаще занимают управленческие должности. 
беларусь входит в первую тридцатку стран по количеству женщин в органах 
законодательной власти и их участию в процессе принятия решений. треть 
депутатов и сенаторов - женщины. более 60 процентов госслужащих всех 
уровней управления - дамы, а на должностях руководителей и заместителей 
руководителей организаций их более половины. Все чаще женщины проявляют 
себя и в бизнес-сфере, - считает депутат.

- Раньше отпуск по уходу за ребен-
ком предоставлялся исключительно 
матери. Это поддерживало стереотип 
о том, что воспитание детей исклю-
чительно женское дело. Ситуация 
изменилась?

-- сегодня дом и быт во многих се-
мьях, особенно у молодежи, не делится 
на женскую и мужскую роли. Возмож-
ность двухнедельного отпуска для моло-
дых отцов законодательно закреплена у 
нас уже давно. наниматель обязан его 
предоставить по желанию работника - 

сроком до 14 дней в течение шести ме-
сяцев после рождения малыша. между 
прочим, во многих странах у мужчин 
просто нет выбора: они обязательно 
должны пойти в такой отпуск. 

и это правильно. помощь молодым 
мамам в первые месяцы после рожде-
ния ребенка очень нужна. правда, в 
декрет на годы белорусские мужчины 
уходят редко. Это скорее исключение. 
В основном такой сценарий выбирают 
семьи из-за финансовых соображений, 
когда жена зарабатывает больше.

карьера или семья?

отЦоВские неДели есть варианты

ЭПОХа МатриарХата

house.gov.by

Малышу в первые пару 
лет необходимо все 
внимание мамы, но в 
современных реалиях 
позволить себе это могут 
далеко не все семьи. 

российские мамочки имеют закон-
ное право на трехлетний перерыв 
в работе. первые полтора года им 
выплачивают поддержку, зависящую 
от заработка до рождения чада, еще 
полтора - фиксированное пособие.

большинство россиян считают трех-
летний период оптимальным, к тако-
му выводу пришли в Фонде обще-
ственного мнения после проведения 
опроса. Впрочем, немало и тех, кто 
хотел бы посидеть в  декрете по-
дольше. 18 процентов опрошенных 

высказались за увеличение срока.
почти половина - 48 процентов - счи-

тают меры поддержки в рФ достаточ-
ными. им противостоят 40 процентов 
респондентов, которые уверены, что 
стоит добавить. например, повысить 
выплаты, обеспечить места в детсадах 
и социальные льготы, качественную 
и бесплатную медицинскую помощь.

кстати, при этом почти половина 
участников признались, что отпуск по 
уходу за ребенком никогда не брали, 
в декрете сидели только 26 процентов.

моЖно еЩе посиДеть? а КаК в рОссии
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Ксения ВОЛНИСТАЯ,  
Ника ПЕРМИНА

■■ Министр■образования■РФ■счи-
тает,■что■для■молодежи■Союзного■
государства■ в■ вузах■ необходимо■
создать■паритет.■И■вообще■сотруд-
ничать■нужно■больше.

слово за молодежью  - от нее во 
многом зависит будущее союзно-
го государства. Это главный тезис 
дискуссий Белорусско-российского 
молодежного форума в Минске. по-
общаться со студентами приехали 
глава Минобр■науки■России■Валерий■
Фальков и министр■образования■
Республики■Беларусь■Игорь■Кар-
пенко. Говорили о сотрудничестве 
и в сфере науки, и в сфере образо-
вания.

- современная наука устроена та-
ким образом, что серьезных резуль-

татов можно достигать только в коо-
перации, - уверен Фальков.

но начинать стоит все-таки с об-
разования.

- в области высшего образования 
следует подумать над созданием усло-
вий для тех студентов из России, ко-
торые бы хотели поступить и учиться 
в Беларуси, и для студентов из Бела-
руси, которые с интересом смотрят 
на российские университеты. Мне 
кажется, на паритетных началах это 
всегда было бы на пользу обеим сто-
ронам, - сказал российский министр.

валерий Фальков говорил и о про-
екте союзного государства «поезд 
памяти и славы». студенты и моло-
дые лидеры двух стран должны были 
проехать по городам-героям и горо-
дам воинской славы. проект плани-
ровали запустить к 75-летию победы 
в великой отечественной войне. но 
пандемия спутала карты.

- нам пришлось отложить эту ини-
циативу, но мы обязательно ее реа-
лизуем. со своей стороны, мы очень 
хотим, чтобы молодежь России прие-
хала в Брест и побывала в Беларуси - 
государстве, где сохранению исто-
рической памяти уделяется большое 
значение, - сказал он.

Министры двух государств пообе-
щали организовать работу летних 
студот рядов для молодежи на терри-
тории России и Беларуси. а предста-
вители общественной организации 
«Мобильные кадры России» пригла-
сили белорусских студентов провести 
летнюю практику на строительстве 
трассы М1 «Беларусь».

Затронули тему создания для рос-

сиян специального образователь-
ного курса, посвященного великой 
отечественной, а для школьников 
и студентов обеих стран - по истории 
союзного государства.

- я рад, что в рамках форума вы по-
общались, обсудили нашу историю, 
деятельность студенческих отрядов, 
волонтерских центров и обществен-
ных организаций. в полной мере про-
является готовность молодежи стать 
проводником идей союзной интегра-
ции, принять эстафету у старшего по-
коления. вы молодые, и именно вам 
строить будущее двух государств, - об-
ратился к участникам министр обра-
зования Рес публики Беларусь Игорь 
карпенко.

коснулись на форуме и таких необычных направлений, как молодежный туризм. 
развивать его предложил председатель Общероссийской общественной ор-
ганизации «Российский союз молодежи» Павел Красноруцкий. он же пред-
ложил партнерам из синеокой поддержать российскую патриотическую акцию.

- В союзном государстве делается многое для того, чтобы сохранить нашу 
память. предлагаю как можно чаще показывать ребятам фильмы, которые рас-
сказывают правду. например, в различных городах россии на больших экранах 
для подростков бесплатно транслируют военную драму «подольские курсанты». 
Думаю, беларусь может подхватить инициативу. запустить пилотный проект 
можно в брестской крепости, - сказал он.
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Валерий ФАЛьКОВ:

Дмитрий ВОРОБьЕВ

 ■ Беларусь ратифициро-
вала соглашение с Россией 
о взаимном признании виз.

Документ 7 декабря зави-
зировал глава республики 
Александр Лукашенко. Это 
позволит двум странам сфор-
мировать единое миграцион-
ное пространство, а туристам 
упростит путешествия внутри 
союзного государства.

Через тридцать дней закон 
вступит в силу.

соглашение о признании виз 
19 июня подписали министры 
иностранных дел России и Бе- 
ларуси Сергей Лавров и Вла-
димир Макей в минске. к еди-
ному подходу стороны шли с 
2013 года, но сильно продвину-
лись в вопросе в последние два.

Что это даст? Во-первых, 
интуристам теперь не нужно 
будет оформлять дополнитель-
ные документы, если они за-
хотят посетить и россию, и бе-
ларусь. Достаточно будет визы 
одной из стран. Во-вторых, это 
избавит их от лишних хлопот и 
бюрократических процедур на 
границе, а в отпуске, как из-
вестно, дорога каждая минута. 
осталось теперь дождаться, 
когда откроют границы.

ПОДПИСАНО
Дмитрий ВОРОБьЕВ

 ■ В Великом Новгороде археоло-
ги обнаружили клад времен Ивана 
Грозного и Бориса Годунова.

кубышка, полная серебряных монет, не 
меньше четырех столетий пролежала под 
двухметровой толщей земли. если бы не 
раскопки на работах по реконструкции 
софийской набережной, заначка и даль-
ше продолжала бы лежать под ногами 
горожан и туристов.

- Цзиньк, - издала звук археологическая 
лопатка, наткнувшись на что-то круглое 
и тяжелое.

налипшая вековая грязь не позволила 
историкам сразу идентифицировать на-
ходку. но после перед ними предстала 
покрытая зеленой поливой красноглиня-
ная фляга-пороховница. заглянув внутрь, 
археологи ахнули: клад нашли!

- сосуд был полностью заполнен сере-

бряными монетами. В тот же вечер моне-
ты - а их оказалось 1716 штук - извлекли. 
беглый просмотр показал, что клад отно-
сится к периоду смуты - драматическому 
этапу в жизни Великого новгорода и все-
го российского государства начала XVII 
века. преимущественно нашли копейки 
и деньги периода Ивана Грозного. за-
метную долю составляют также 
монеты Бориса Годунова 
и Василия Шуйского. наи-
более поздними в кла-
де оказались копейки, 
чеканенные шведа-
ми в оккупированном 
новгороде в 1611 - 1617 
годах,  - раскрыл под-
робности заместитель 
директора Института 
археологии РАН Петр Гай-
дуков.

археологам еще предстоит изучить на-
ходку, но сейчас они склоняются к тому, 
что зарыта заначка была как раз во время 
шведской оккупации.

исследование культурного слоя в Вели-
ком новгороде проводится уже почти 90 
лет, и за это время нашли десять кладов 
с монетами.

ЦАРСКАЯ нАходКА бОгАтСтвО

Андрей ЮРьЕВ

 ■ Дорожный сбор в Бе-
ларуси отвязали от тех-
осмотра.

Дискуссии, какой должна 
быть система оплаты дорожно-
го сбора, ведутся в рб не пер-
вый год. предлагали разные 
варианты - от включения сбора 
в цену топлива до видеофикса-
ции всех участников движения 
и выявления неплательщиков.

пока ситуация выглядит так: 
если не оплачена госпошли-
на за допуск авто к участию 
в дорожном движении, маши-

на не может пройти техосмотр. 
Впрочем, некоторые водители 
этот вопрос обходят, просто 
игнорируя то.

белорусские депутаты на-
конец поставили точку в зло-
бодневном вопросе. палата 
представителей проголосова-
ла за то, чтоб отвязать сбор от 
обязательного гостехосмотра. 
остановились на варианте, 
когда плата варьируется в за-
висимости от срока. можно 
выбрать сбор на месяц, квар-
тал, год или сразу на два года.

Для физлиц ежемесячную 

ставку планируют сделать на 
десять процентов ниже дей-
ствующей, а при оплате за год 
дадут еще и скидку в двад-
цать. Для организаций снизить 
налог планируют на двадцать 
процентов.

неплательщиков найдут по 
камерам видеофиксации.

еще одно возможное ново-
введение - повышение штра-
фа за невнесение дорожного 
сбора. сейчас максимум для 
забывчивых - 2700 российских 
рублей. по новым правилам 
наказание может составлять 

двойное годовое значение до-
рожного сбора. так что опла-
тить заранее явно выгоднее.

по подсчетам минфина, за-
пуск нововведения принесет 
в дорожный фонд дополни-
тельно больше 4 миллиардов 
российских рублей за год.

Ввести новый механизм пла-
нировали уже с января, но, по-
хоже, придется повременить 
до весны. только на процесс 
запуска оплаты через ерип, 
чтобы вносить сбор можно 
было не выходя из дома, по-
надобится несколько месяцев.

То, да не то ПО НОвЫМ  ПРАвИЛАМ

Институт археологии РАН

На эти деньги дворец 
не построишь, но на тридцать 
собольих шуб хватит.

СТУдЕнТАМ - РАВнЫЕ УСЛоВИЯ

В Минске молодым лидерам удалось собраться очно. Договорились, если 
не помешает пандемия, весной встретиться уже на проекте «Поезд памяти и славы», 
а летом - на студотрядной практике.

ИНИЦИАтИвА

РождЕСТВЕнСКИй 
подАРоК
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союза беларуси и россии портрет

Алексей БУЛАТОВ

■■ В■событиях,■которые■сей-
час■происходят■в■Беларуси,■
есть■ удивительный■ факт:■
одной■из■основных■движу-
щих■сил■стала■довольно■обе-
спеченная■и■успешная■часть■
общества -■программисты.

Казалось бы, айтишники 
должны быть благодарны 
президенту, ведь мощный IT-
кластер, в  котором трудят-
ся большинство из них, был  
создан с  помощью нынеш-
них властей. И теперь те, кем 
когда-то гордился Александр■
■Лукашенко, вместо благодар-
ности угрожают уехать из 
и обвалить экономику.

Как Беларуси удалось соз-
дать такую мощную точку 
экономического роста? И что 
в существующем споре возь-
мет верх  - прагматизм или 
революционная романтика?

ДЕКРЕТ № 8
Впервые о создании своей 

«Кремниевой долины» Лука-
шенко заявил в 2003 году. под 
нее власти выделили 50 гекта-
ров в Минске, здесь даже ули-
ца программистов появилась.

проблем с собственными 
кадрами вроде как не было - 
в республике еще при СССр 
была создана инфраструктура 
для IT. В Минске в 1959 году 
изобрели один из первых со-
ветских компьютеров, тут же 
находилось несколько учеб-
ных заведений по выпуску 
спецов. появились первые 
законы, регулирующие прави-
ла игры. однако до создания 
белорусской «Кремниевой до-
лины» в том виде, в каком она 
существует сегодня, было еще 
далеко.

И вот три года назад поя-
вился Декрет № 8 за подпи-
сью Лукашенко, после чего 
количество работающих вы-
росло почти вдвое, а в пВт 
вступило в три раза больше 
компаний, чем за предыду-
щие двенадцать лет. еще бы: 
вместо привычных тринад-
цати процентов подоходно-
го налога работающие в пВт 
платят всего девять. если от-
числения рядовых белорусов 
в фонд соцзащиты составляют 
35 процентов, то здесь платят 
в среднем около семи. Другие 
налоги и вовсе обнулены. На-

стоящий рай для программи-
стов всего мира! по данным 
МВД рБ, за последние два года 
сюда перебрались более 2,2 
тысячи иностранцев, свыше 
полутора - россияне.

И белорусские айтишники 
стали новым брендом. Быть 
программером в Беларуси - 
модно и  круто. продукта-
ми, произведенными здесь, 
пользуются во всем мире, 
а заказать что-нибудь эдакое 
в Минске предпочитают круп-
нейшие корпорации. 

«В среде бизнесменов, ра-
ботающих в сфере IT, появил-
ся афоризм: если у вас есть 
какая-то работа, отправьте ее 
в Индию, если у вас есть слож-
ная работа - в Америку, если 
же у вас появилась работа, 
которую невозможно выпол-
нить, - в Беларусь», - говорил 
гендиректор■международ-
ной■инвесткомпании■Siguler■
Guff■&■Company■Дрю■Гаффа. 

Казалось бы, за создание 
условий айтишники должны 
власти на руках носить.

жиТь можно  
гДЕ угоДно?
«Стартапы не рождаются 

в атмосфере страха… В бли-
жайшее время мы начнем 
наблюдать массовый отток 
специалистов за рубеж, от-

крытие офисов в  соседних 
странах, замедление темпов 
роста IT-сектора, уменьшение 
инвестиций в  белорусские 
IT-компании»,  - подписали 
в  августе открытое письмо 
к властям почти три тысячи 
программистов.

С Алексеем и Сергеем, дву-
мя товарищами, также под-
писавшимися под письмом, 
я познакомился на одном из 
протестных маршей. они нес-
ли плакатик «Мы не тунеядцы, 
мы - программисты!». Свое-
образный ответ Лукашенко, 
который однажды так оха-
рактеризовал бунтарей. Мы 
встречаемся в кафе, и друзья 
заказывают блюда, не глядя 
на суммы против них.

- Не обеднеем, - довольно 
говорят они. И с легкостью 
озвучивают свои зарплаты: 
несмотря на то, что работа-
ют без малого три года и в ай-
тишной иерархии значатся 
«джуниорами», каждый по-
лучает в районе двух тысяч 
долларов.

они горячо клянут власти, 
уверяют, что благодарить те 
не за что, что они «сделали 
себя сами». пугают превра-
щением страны в Северную 
Корею. И закидывают либе-
ральными штампами из серии 
«свобода лучше несвободы». 

размышляя же о новой чудес-
ной Беларуси без Лукашенко 
и оМоНа, говорят о беспер-
спективности промышлен-
ных гигантов и  колхозов, 
что будущее страны - только 
в новых технологиях. А еще 
с гордостью признаются, что 
они - из тех 55,8 процента IT-
специалистов, которые, по 
опросам, каждое воскресенье 
выходят на марши протеста.

- И вся Беларусь с нами! - 
убеждают меня. 

- Да не вся, - спорю я. - Много 
видел людей, которые против 
ваших маршей. те же заводы 
и госпредприятия работают, 
забастовки там провалились.

- почему работяги не выхо-
дят? - смеются они. - А выйди, 
когда у тебя зарплата в тыщу 
рублей, а на шее - кредиты 
и жены с детьми. пару раз вы-
шел - уволят по статье, хрен 
ты куда устроишься. А мы - 
другие! Лукашенко, разрешая 
пВт, похоже, сам не понял, что 
создает. На нас не надавишь, 
гайки не закрутишь. Это го-
сударство в государстве. Мы 
ему не подконтрольны.

- А дети с женами, которых 
кормить надо, есть?

В ответ вывали-
вается набор 
«современ-
ного челове-
ка XXI века»: 
брак  - пере-

житок («в свободном мире 
можно жить и так»), дети по-
дождут («сначала на себя по-
работать надо»), а жить мож-
но где угодно.

- Весь мир в нас нуждает-
ся, - убеждены друзья. - Как 
говорит знакомый, «где вай-
фай - там и родина». Шутка.

Шутка?

ЗА гРАниЦЕЙ 
ожиВиЛиСь
о протестном переезде 

(или, как здесь говорят, ре-
локации) IT-бизнеса из Бела-
руси айтишники заговорили 
в первые дни после выборов. 
Судя по сентябрьскому опро-
су интернет-ресурса dev.by 
(специализируется на ново-
стях белорусского IT-бизнеса), 
из-за несогласия с властями 
страну планировали покинуть 
около четверти айтишников. 

примечательно, что как 
только программисты ска-
зали о  демарше, польша 
и Литва тут же стали пере-
манивать спецов. обещают 
помощь в переезде, виде на 
жительство, контактах с за-
казчиками, для чего сделали 
несколько сайтов с подробны-
ми инструкциями.

На этом фоне удивила Укра-
ина, президент поспешил под-
писать указ о привлечении 
спецов из республики. Здесь 
тоже пообещали снизить на-
логи, помочь с видом на жи-
тельство и  создать аналог 
минского пВт. Но единоду-
шия относительно Незалеж-
ной в среде минских програм-
мистов не наблюдается.

«Украина - точно нет, - об-
суждают в чатах одни. - В Кие-
ве, помимо прочего, нужно 
будет полтора процента во-
енного налога оплачивать, 
спонсировать убийства не 
собираюсь...» «У  нас очень 
много заказов на россию идет, 
вдруг им померещится, что 
шпионажем занимаемся?» - 
опасаются другие. «У  меня 
родственники там, и что-то 
не хочется туда с их свободой 
слова, здешние дубинки мас-
сажем покажутся», - пишут 
третьи.

та самая белорусская «кремниевая доли-
на» - парк высоких технологий (пВт) - все-
го в пятнадцати минутах езды от центра го-
рода. несколько хайтековых зданий, крутая 
барбекю-зона, велодорожки, а на стоянках - 
свеженькие иномарки. покруче тех, что стоят 
перед мтз и мазом. люди, пишущие здесь  
коды, программы, всевозможные игры и при-
ложения, могут себе их позволить: сегодня  
в пВт прописано под тысячу высокотехно-
логичных компаний-резидентов, в которых 
работают около 65 тысяч программистов со  
средней зарплатой в 2,2 тысячи долларов - 
примерно в четыре раза выше средней по  
стране! Всего в  республике, по разным 

подсчетам, трудятся до двухсот тысяч IT-
специалистов. 

по части экономической пользы айтишники 
выдали налогов аж на 570 миллионов (более 
17 миллиардов российских рублей). и это 
еще не все: доля IT-сектора в ВВп, как не-
давно указывали чиновники, выросла до 
6,1 процента, более половины прироста 
этого показателя - тоже их заслуга.

учитывая, что 90 процентов всех 
программных продуктов  - экспорт, 
компании пВт обеспечивают посто-
янный приток валюты. только в про-
шлом году айтишники притащили два 
миллиарда долларов.

притаЩили ДВа миллиарДа ДоллароВ
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АЙТи: оСТАТьСя иЛи уЙТи?

ЦИФРЫ

Минская «кремниевая долина» 
создала все условия для IT-компаний. 
Стартаперы в ответ заявили, что 
«где вайфай - там и родина».

Высокие технологии из Синеокой - 
действительно качественный продукт. 
Разработки в сфере виртуальной 
реальности котируются во всем мире.
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 ■ Ждет ли республику мас-
совый исход компьютерщи-
ков?

ПРОГУЛ ПОЛИТИКЕ 
РОЗНЬ
В перерывах между работой 

и раздумьями о лучших ми-
рах протестные айтишники 
умудряются усложнять жизнь 
властям - то сайты госслужб 
обвалят, то таможню остано-
вят на несколько часов.

- Некоторым нашим клиен-
там приходится разъяснять 
своим сотрудникам, что ме-
сто, где те работают, - не по-
литическая партия, а бизнес, 
и  это их рабочее место, на 
котором каждый должен вы-
полнять свои обязанности, - 
приводит примеры глава 
юридической группы «Бе-
ляев и партнеры» Сергей 
Беляев. - Есть случаи, когда 
сотрудники сходили на ми-
тинги, потом оказались в КПЗ 
и не вышли на работу, - это 
прогул. Или бизнес должен 
оплачивать политические 
воззрения работника? Про-
тестующие уверены, что не-
правильно, когда увольняют 
такого сотрудника. Бизнес 
удивляется: вы против, а стра-
даем почему-то мы.

- Я тоже очень сильно со-
мневаюсь, что будет массовый 
исход программистов, - раз-
мышляет депутат Нацсо-
брания Сергей Дик. - Такие 
условия, как у нас в стране, 
мало где есть, поэтому боль-
шинство предпочитают не пу-

тать политику с экономикой. 
С Диком мы встречаемся 

в  стенах Белорусского гос-
университета информатики 
и радиоэлектроники, где он 
до депутатства работал пер-
вым проректором, а  сегод-
ня зашел проведать коллег. 
БГУИР - кузница кадров для 
IT-отрасли, и немудрено, что 
студенты вуза также одержи-
мы революционными идеями, 

ежедневно устраивая сидячие 
забастовки. 

- Это все молодость, - про-
должает он. - Посмотри на вы-
ходящих на митинги - люди 
до тридцати. Большинство 
айтишников как раз в этом 
возрасте, там нет пенсио-
неров. А молодежь - наибо-
лее внушаемая, подвижная 
и мобильная часть общества. 
Потом, они же постоянно си-

дят на определенных фору-
мах, где также модно быть 
революционером. Кто-то по 
горячке, конечно, может уе-
хать, но в основном считают 
деньги.

Как показывают последние 
опросы, куда бы хотели пере-
ехать айтишники, большин-
ство хотят слинять в Европу. 
И Украину. Россия в самом 
хвосте. 

- Почему в Россию-то не хо-
тят?

- Может быть, поэтому? - 
хмурится он и показывает 
цифры…

ВСЕГО ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА
Мы какое-то время молчим, 

рассматривая структуру экс-
порта ПВТ: 49 процентов сде-
ланного минскими айтишни-
ками идет в Евросоюз. В США 
и Канаду - еще 44. А вот циф-
ра в графе «Россия и СНГ» до 
обидного мала - всего четыре 
процента. 

- Вот вам и ответ! Где денеж-
ки, от которых они зависят, 
туда и смотрят, - победно ре-
зюмирует Сергей Дик. - Туда на 
стажировки ездят, общаются 
постоянно. А сколько вы пред-
приняли усилий, чтобы рабо-
тать с белорусами? Где гранты 
университетов российских? 
Посмотрите на Китай: они 
приглашают наших студентов 
учиться, дают гранты, а потом 
предлагают шикарную работу 
в своих парках, переманива-
ют. Ту же самую деятельность 
в отношении наших студентов 
ведет Польша. Поэтому России 
тоже необходимо активизиро-
вать работу в области студен-
ческих обменов талантливой 
молодежью. Чтобы мы их не 
потеряли.

Игорь МАМОНЕНКО, гендиректор 
компании Belhard Group:

- Двое сотрудников нашей бывшей 
дочерней компании попросились на 
Украину, но столкнулись с необычным 
для нас низким уровнем медицины, ка-
чеством дорог, коммунальных систем. 
Уровень криминализации там очень вы-
сок. В Беларуси, при всех достоинствах 
и недостатках, понятия «ментовских 
и бандитских крыш» исчезли в 1996 
году, и возвращаться к этому мало ко-
му хочется. Сегодня придут эсбэушники, потом 
«Азов», потом еще кто-нибудь.

А вот в ЕС запрос на программистов огромный: 
дефицит там порядка пяти миллионов человек. 
Понятно, что многие просчитывают варианты. 
Помню, года два назад часть компаний переехала 

в Вильнюс, потом вернулась. Есть свои 
плюсы, но жить и работать там, откуда 
большинство литовцев уехали…

И потом, все же считают деньги. 
Смотрите, наши компании берутся за 
заказ, когда маржа составляет пять 
процентов. И вот вы собираете чемода-
ны и переезжаете, например, в Поль-
шу. Стоимость жизни там дороже. 
Выходит, что программист, который 
получает здесь две тысячи, должен 
получать примерно четыре. Если не 

предложите ему этих денег, то вы просто его 
перевезете, обучите языку, а он сбежит в поль-
скую компанию. А с ходу вы не сможете платить 
зарплату, которую платят местные игроки. Там 
конкуренция, своя тусовка, свои знакомства. Нет, 
основная масса из Минска никуда не поедет.

Карен КАЗАРЯН, ведущий аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций:

- Многие белорусские разработ-
чики и так трудятся на российские 
компании, на аутсорсинге. При этом 
важный момент: стоимость жизни 
в Минске значительно ниже. Поэтому 
вопрос переезда в Россию для них 
не так очевиден, если можно просто 
продолжать работу там.

Если говорить про компании, то, 
к сожалению, мы пока не можем по-
хвастаться особо привлекательным 
режимом для их переезда к нам. К со-
жалению, происходит обратный процесс - уезжают из 
России в ту же Прибалтику, поскольку налоги меньше, 
отчетности меньше, но при этом продолжают работать 
с российскими клиентами. В России айтишников, рабо-
тающих на экспорт, ожидают ужасы нашего валютного 
контроля - это круги ада, особенно для молодых компаний.

Что мешает повторить белорусский опыт? Мы такие 
предложения писали многократно, и в правительство 
в том числе. Все кивали, говорили: да, хорошо! Но все 
идет очень-очень медленно.

- А как же объявленные льготы для айтишников?
- Недавно гендиректор компании «Битрикс» Сер-

гей Рыжиков написал, что 90 процентов компаний-
разработчиков не может получить эти льготы, мало того - 
тех льгот, что были, они тоже лишатся. Потому что в этом 
законопроекте один абзац текста написан безграмотно. 
Такое часто, к сожалению, бывает, когда небрежно на-
писаны новые нормы, которые потом полгода придется 
объяснять исполнителям. Их сложно выполнить бизнесу, 
который боится, что придет налоговая и «доначислит» 
и налоги, и штрафы.

ДРУГИЕ ПРИОРИТЕТЫ

«ГДЕ ДЕНЬГИ, В ТУ СТОРОНУ И СМОТРЯТ»

В Киеве заявили, что после про-
тестов туда перебрались 1,2 тысячи 
белорусских IT-специалистов. Поль-
ские власти сообщили, что специ-
альные визы для работы получили 
уже 790 айтишников. А по словам 
литовцев, их предложением о рело-
кации заинтересовались несколько 
компаний с суммарным штатом в 1,6 
тысячи человек. В то же время, как 
сообщили в ПВТ, заявок о выходе 
из парка никто не подавал. Только 
в октябре в минской «Кремниевой 
долине» прописались еще 83 компа-
нии из РБ, США, Германии, Кипра 
и России, таким образом увеличив 
число резидентов до 969.

«БОЛЬШИНСТВО ОСТАНЕТСЯ В МИНСКЕ» МНЕНИЕ

ПОЕДУТ ЛИ БЕЛОРУССКИЕ 
ПРОГРАММЕРЫ В РОССИЮ?

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ
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Белорусский государственный 
университет информатики 
и радиоэлектроники - кузница 
кадров для отрасли. Здесь как 
нигде важна стабильность, 
но и его студенты оказались 
одержимы спорными идеями.

Грамотных 
резидентов ждут 
в подмосковном 
«Сколково».
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Софья АрСеньевА

■■ В■Гомеле■на■101-м■году■жизни■
ушла■легендарная■связистка■Лю-
бовь■Нетупская,■которая■сообщила■
о капитуляции■немцев■в мае■1945-
го.

нервы армии
Третьекурсницу Московского госу-

дарственного библиотечного институ-
та на фронт брать не хотели. Отца ре-
прессировали и расстреляли в 1937-м. 
Выходит, дочь «врага народа». С таким 
пятном в биографии даже в военные 
годы нельзя было далеко  уехать. А она, 
невзирая на отказы, каждый месяц 
ходила в военкомат:

- В это трудно поверить, но я меч-
тала попасть на фронт. Имела знач-
ки «Будь готов к труду и обороне» 
и «Юный ворошиловский стрелок». 
В институт не собиралась возвращать-
ся, тем более в октябре его эвакуиро-
вали в Среднюю Азию, - вспоминала 
потом Любовь Алексеевна.

Весной 1942-го удалось пробиться 
в 49-й Отдельный запасной телеграф-
ный батальон. Кругом - одни девчата! 
В обычной школе в Сокольниках про-
ходили курс молодого радиста. Любу 
определили в роту «бодисток» - учи-
лись работать с современным аппа-
ратом Бодо. Всего пять клавиш, но 
для зашифровки сообщений исполь-
зовались специальные кодирован-
ные карты, дальность связи дости-
гала восьмисот километров. Именно 
ими обслуживали генштаб Красной 
армии и Ставку Верховного Главно-
командующего.

На учебу отводили всего два месяца, 
но Любови пришлось задержаться на 
два года - обучала вновь прибывших 
основам военной профессии. Выехать 
навстречу опасным заданиям мешало 
прошлое: «Только в 1944 году выстра-
дала решение отправить меня в дей-
ствующую армию». Попала в штаб 1-го 
Белорусского фронта, освобождала 
Беларусь и Польшу. 2 мая 1945-го во-
шла в Берлин!

Впрочем, Любовь Алексеевна не лю-
била представать героиней в глазах 
молодого поколения и всегда честно 
говорила:

- На передовой я не была. Войска 
связи - нервы армии, их всегда дер-
жали подальше от линии фронта, бе- 
регли. Да и не женское это дело - вой-
на…

«не мОГЛа  
СДерЖаТЬ СЛеЗ»
Среди наград 

Любови Алексе-
евны - медали «За 
освобож дение 
Варшавы», «За 
взятие Берлина», 
«За победу над 
Германией», ор-
ден Отечествен-
ной войны. Есть 
еще одна  - ор-
ден Красной 
Звезды. По-
жалуй, самая 
дорогая и па-

мятная, потому что получена в июне 
1945-го. За что? Долгие годы ветеран 
не рассказывала о ней никаких под-
робностей.

Только пять лет назад внук Павел 
нашел в интернете наградной лист 
бабушки, который расставил все на 
свои места. Оказалось, в момент под-
писания Акта о безоговорочной капи-
туляции гитлеровской Германии юная 
телеграфистка Любушка и ее подружка 
Маша находились в берлинском пред-
местье Карлс хорст. Когда маршал■Жу-
ков■принимал поражение от немецких 
генералов, они передавали долгождан-
ную новость в Москву.

- А кто бы мне поверил? Подумали 
бы еще, что хвастаюсь, - объясняла 
потом свое молчание о заслуженной 
награде ветеран, но, когда тайное 
стало явным, все же поделилась по-

дробностями той судьбоносной 
ночи:

- Около часа в комнату 

вошел майор и принес текст сообще-
ния, которое нужно было передать 
в Москву, в Генеральный штаб. Как 
осознала, о чем идет речь, не смогла 
сдержать слез. Все, войне конец!

неверОяТный  
юбиЛей
После войны Любовь Нетупская 

с мужем-инженером исколесила весь 
Советский Союз. В Беларуси оказалась 
в середине 1980-х: после выхода на 
пенсию переехала к дочери Ларисе 
в Гомель. Но и тут без дела не сиде-
ла - грядки и любимые книги, а затем 
и интернет не оставляла вплоть до 
последних лет жизни. Обожала прово-
дить время на даче в шумном семей-
ном кругу - с внуками и правнуками 
за большущим столом.

Городские власти, гимназисты 
и школьники тропинку к до-

му ветерана тоже не забы-
вали - навещали 9 Мая. 

И обязательно 26 ноя-
бря - так уж вышло, что 
день рождения у знаме-
нитой телеграфистки 

совпал с днем освобож-
дения Гомеля от немецко-

фашистских захватчи-
ков. Двойной праздник она  

и ее близкие всегда ждали 
с трепетом. Этот год осо-
бенно - столетний юбилей 
праздновали, как положе-
но, несмотря на панде-
мию.

Спустя полторы недели 
сердце легендарной теле-

графистки остановилось. 
Дочь Лариса лишь сообщи-

ла: «Мама ушла тихо, во сне».

ХраниЛа вОеннУю ТайнУ 70 ЛеТ
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За что бабушка получила благодарность  
от руководства СССР, ее внук узнал совсем недавно.

Борис ОреХОв

■■ В■ Минске■ проводили■ первого■
премьер-министра■ независимой■
Беларуси■Вячеслава■Кебича.

Он ушел из жизни 9 декабря - послед-
ствия коронавируса. Для республики 
Кебич был фигурой знаковой и успел 
оставить свой след в истории СССР. 
Точнее - подвести черту под существо-
ванием Союза.

8 декабря 1991 года вместе с пред-
седателем■Верховного■совета■РБ■Ста-
ниславом■Шушкевичем■он подписал 
в «Вискулях» Беловежское соглаше-
ние. А затем был главным оппонентом 
Александра■Лукашенко на первых 
президентских выборах.

Мальчишка из обычной деревенской 
семьи, взлетевший до политических 

высот. Отменный руководитель, умев-
ший мыслить стратегически, блестя-
щий промышленник. После институ-
та начинал простым сотрудником. Но 
всего через несколько лет талантливый 
молодой технарь был назначен глав-
ным инженером, а затем директором 
Минского станкостроительного завода 
имени Кирова.

- Завод он принял, честно говоря, 
в плачевном состоянии, а когда ухо-
дил на повышение, предприятие было 
одним из лучших в станкостроении 
Союза. Он запомнился своей порядоч-
ностью, внимательным отношением 
к людям. К нему всегда можно было 
зайти и обсудить любую проблему, - 
вспоминает однокурсник Михаил■
Холодинский, с которым они вместе 
трудились на МСЗ.

Пять лет - с 1985 по 1990 год - Ке-

бич возглавлял Госплан Белорусской 
ССР. По сути,  командовал экономикой 
всей республики. Советский Союз шел 
вразнос. Предприятия по всей стране 
лихорадило, работяги начинали ба-
стовать. И лишь Беларусь оставалась 
тихим оазисом, где все, как и прежде, 
работало в штатном режиме. То, что ре-
спублике на переломном этапе удалось 
сохранить без потерь свой мощнейший 
промышленный потенциал, - заслуга 
Кебича.

Люди, хорошо его знавшие, го-
ворят, что он был умным, хитрым, 
очень тонким тактиком, умел раз-
руливать любые интри-
ги. Это был политик того 
времени, девяностых, ког-
да нужно казаться одним, 
говорить другое, делать 
третье. Потому что ина-

че нельзя. Советский Союз рушился, 
наступала совершенно новая эпоха.

- Но при всем при этом он оставался 
по-настоящему советским, союзным 
человеком. Очень дружил с Черно-
мырдиным. Задержись он у власти 
еще, мы, наверное, давно объедини-
лись бы с Россией, - считает сменщик 
Кебича в должности главы Кабинета 
РБ Михаил■Чигирь.

Год назад в интервью белорусскому 
каналу ОНТ Кебич назвал Горбачева 
предателем, а Лукашенко - единствен-
ным подходящим кандидатом на вы-
борах-2020.

ПРОЩАНИЕ

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
Церемония прощания с Вячеславом Кебичем 

состоялась в Доме офицеров в Минске.
Слова соболезнования родным и близким 

направил Александр Лукашенко:
«На его долю выпали непростые 

первые годы построения суверен-
ного государства, формирования 
его институтов. Бурное время тре-
бовало предельного напряжения 
сил, концентрации энергии и мак-
симальной отдачи на посту главы 
правительства. В том, что нам уда-
лось построить успешную, безо-
пасную и благополучную страну, 
есть заслуга и Вячеслава Фран-
цевича. Мы могли в чем-то не со-
глашаться друг с другом, быть со-
перниками в политике, но наши 
добрые личные отношения всегда 
пронизывало огромное уважение».
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Вместе с Шушкевичем (слева) Кебич подписал Беловежское соглашение.

ЧеЛОвеК СвОей ЭПОХи
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Из-за пандемии Беларусь 
ограничивает передвиже-
ние через границу. Что из-
менится с 21 декабря?

Новый порядок коснулся 
въезда и выезда иностранцев 
и белорусов через наземные 
погранпереходы с Латвией, 
Литвой, Польшей, Украиной. 
Попасть в эти страны и вер-
нуться из них теперь можно 
только самолетом.

Еще 1 ноября пересечение 
границы на въезд для ино-
странных граждан и  лиц 
без гражданства и так было 
приостановлено - в качестве 
«карантинной меры». Теперь 
к этому добавились ограниче-
ния для самих белорусов - на 
выезд из страны.

В Госпогранкомитет тут же 
посыпались вопросы, как бу-
дут обстоять дела с пересече-
нием белорусско-российской 
границы. Ведомство ответи-
ло:

- Уважаемые граждане, со-
общаем, что Беларусь не за-
крывает наземную границу 
с Россией. Это очевидно хо-
тя бы потому, что там нет ни 
пограничников, ни пунктов 
пропуска.

Это так, но ограничения все 
же коснутся многих (смотри 
«На заметку»).

Кроме того, все иностран-
цы, прибывающие в Беларусь, 
должны отсидеть обязатель-
ную десяти дневную самоизо-

ляцию. Должен у них  быть 
мед документ с отрицатель-
ным результатом исследова-
ния на коронавирус. Справка 
не нужна только тем, у ко-
го есть разрешение на 
временное или по-
стоянное прожи-
вание.

Минздрав про-
комментировал 
новшества так:

- Наша страна 
проявила ответ-
ственность в вопро-
се предотвращения 
дальнейшего роста COVID-19. 
Пересечение границы сопро-
вождается повышенными 
рисками распространения 

коронавируса. 
Аналогичные ме-

ры в  различных 
вариантах вводились 

в России, Латвии, Литве, Че-
хии и других странах.

Ограничение не затронет 
авиационные пункты пропу-

ска. Например, улететь в Мо-
скву можно три раза в  не-
делю  - по понедельникам, 
средам и пятницам. Только 
не забудьте про тест на ковид. 
Без отрицательного результа-
та на руках пассажира не до-
пустят до регистрации.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Председателя 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России:

- Коронавирус не считается с границами 
и расстояниями. Признаться, меня удивляет 
реакция отдельных граждан, которые со-
всем недавно критиковали правительство за 
недостаточно жесткие меры по ограничению 
передвижения людей, отсутствие локдауна. 
А сейчас, на пике эпидемии, начинают вы-
сказывать свое недовольство и критику 
мерами, которые принимаются во многих 
европейских странах.

Коварство вирусной пандемии в том, что 
от заболевания не застрахован никто из 

нас. Поэтому каждый должен относиться к происходя-
щему осознанно. На мой взгляд, временное ограничение 

выезда в период пандемии - мера обоснованная 
и логичная. Прежде всего она направлена на 
безопасность наших граждан. Во многих государ-
ствах такое решение было принято еще раньше. 
Даже если страна не закрывает полностью вы-
езд, она ограничивает свободное передвижение 
граждан и гостей. Отмена рейсов, обязательный 
и очень жестко контролируемый период изоля-
ции - все это создает условия, когда люди сами 
принимают решение перенести командировки, 
отказаться от путешествий в это непростое для 
всего мира время.

Беспрепятственно из Беларуси в Россию 
наземным транспортом могут ехать:

 ✒ дипломаты,
 ✒ водители-международники,
 ✒ работники российских предприятий,
 ✒ командированные,
 ✒ те, кто едет к тяжелобольным родствен-

никам или на похороны близких,
 ✒ те, кто едет на работу (выезд раз 

в полгода),
 ✒ студенты (выезд раз в полгода).

СТОП! КОВИД...
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«ОГРАНИЧЕНИЕ ВЪЕЗДА - МЕРА ОБОСНОВАННАЯ» ОФИЦИАЛЬНОНА ЗАМЕТКУ

Кому можно проехать 
из РБ в РФ?
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КСТАТИ
Для тех, кто при-
летает в Минск из 
Российской Феде-
рации, самоизо-
ляция не требу-

ется.

Юлия КОРОТКАЯ

 ■ Россиянам вернули 
больше миллиарда рублей 
за бронирование поездок 
по стране, но пустили не 
во все регионы.

«ТО ЛИ ЕДУ, 
ТО ЛИ НЕТ»
- Как будто за границу со-

бираюсь! До последнего было 
неясно, выпустят ли меня из 
Москвы, примут ли в Заполя-
рье, а деньги уже заплачены, 
и немалые! - вздыхает столич-
ная путешественница Мария 
Колесникова.

По программе кэшбека мо-
сквичка купила тур в Хибины  
и засела читать новости. Си-
туация менялась почти каж-
дый день. То Минздрав предло-
жил  ограничить передвижение 
между регионами, то Мурман-
ская область заявила, что пу-
стит к подъемникам только тех, 
у кого местная прописка.

- Обошлось, позвонил туро-
ператор, сказал, что брониро-
вания приостановлены, но тех, 
кто успел купить, пустят, надо 
только сдать заранее тест на 
ковид, - радуется Мария.

По программе кэшбека она 
получит максимальный воз-
врат - 20 процентов от стои-
мости тура. Такие бонусы для 
желающих отдохнуть в стране 
Ростуризм анонсировал еще 

летом, потом кэшбек продлили 
до 10 января.

Россияне инициативу под-
держали и потратили на от-
дых в родных краях 6,5 мил-
лиарда рублей, при этом 1,2 
миллиарда им уже вернули на 
карты «Мир» (одно из условий 
участия - оплата национальной 
платежной системой). Но еще 
13,8 миллиарда рублей, зало-
женные властями на туристи-
ческий кэшбек, пока так и оста-
лись невостребованными. Есть 
все основания полагать, что 
программу продлят и дальше.

- Пока приняли участие около 
трехсот тысяч человек. Боль-
шинство туроператоров за счет 
программы увеличили про-
дажи туров на сорок процен-
тов, - сообщили в Ассоциации 
 туроператоров России.

ЭКСПРЕСС 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Эксперты уже посчитали: 

регионы России за Новый год 
заработают на туристах около 
13 миллиардов рублей. Впро-
чем, могли бы и больше, если 
бы не ограничения из-за ко-
вида.

В той же Мурманской обла-
сти, например, с 11 декабря 
заработали одиннадцать гор-
нолыжных комплексов - и все 
только для своих. Власти за-
верили: если позволит эпиде-
мическая ситуация, с 15 января 

курорты откроют. Хотя еще не-
делю назад там же объявляли 
о запуске «Горнолыжныго экс-
пресса». Состав должен был 
курсировать между Москвой и 
Хибинами с 28 декабря по 10 
января. Но был отменен.

- Нам очень жаль, что так 
произошло, но это самое пра-
вильное и безопасное реше-
ние, - посетовал губернатор 
Мурманской области Андрей 
Чибис.

В этот раз не ждут гостей 
в Северной столице.

- Мы очень любим туристов, 
но не в этом году. Давайте мы 
побеспокоимся о вашем здоро-
вье, о здоровье детей и о здо-
ровье жителей. Не надо в этом 
году к нам приезжать, - ска-
зал вице-губернатор Санкт-
Петербурга Евгений Елин.

В каникулы - с 30 декабря 
по 3 января - здесь полностью 
запретят работу кафе, баров 
и ресторанов. В оставшиеся 
праздничные дни они будут 
работать с 6 утра до 19 часов 
вечера.

С начала декабря в городе 
не работают музеи и выставоч-
ные пространства, аквапарки, 
океанариумы и зоопарк. 

АЙДА В СИБИРЬ 
И В КРЫМ!
Популярный у туристов Ал-

тайский край - один из немно-
гих регионов, где рестораны 
продолжат работать и ночью. 
Но любые шоу-программы 
здесь все-таки запретили.

Горнолыжный сезон на 
курорте Шерегеш открыли 
14 ноября для всех. Правда, 

на новогодние каникулы мест 
в гостиницах уже нет. В этом 
регионе при заселении от ту-
ристов потребуют отрицатель-
ный тест на ковид и справку 
«о контактах». 

Свободен въезд и в Крым.
- Планов по ограничению 

въезда в республику для ту-
ристов на сегодня нет, - заве-
рил глава Комитета респуб-
лики по туризму, курортам 
и спорту Алексей Черняк..

В то же время в республике 
приняли решение отменить 
все массовые мероприятия, 
в  том числе на территории 
отелей. В выходные и празд-
ники на полуострове ограни-
чат работу развлекательных 
центров, кафе и ресторанов. 
Им придется закрыться до 22 
часов.

В Краснодарском крае, по 
словам губернатора Вениа-
мина Кондратьева, на ново-
годние праздники уже к но-
ябрю было забронировано 
девяносто процентов всего 
номерного фонда. Ограничи-
вать туристический поток там 
тоже не планируют, зато, как 
и в других регионах, пообе-
щали запретить все массовые 
мероприятия.

Открыть горнолыжный сезон 
в Сочи планируют 18 декабря. 
Впрочем, это не гарантия на-
чала катаний. На курортах 
говорят, что вот здесь все за-
висит не от ковида, а от пого-
ды. Если позволит снег - будут 
и развлечения.

НА КАРАНТИНЕЛУЧШЕ МИКСТУРЫ - МИКС ТУРОВ
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На пункте пропуска иностранцев теперь 
обяжут уйти на самоизоляцию.

В Мурманской области горнолыжка открылась, но пока только 
для своих.
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Вероника СЕЛИВЕРСТОВА, 
Светлана КАМЕКА

 ■ Что общего у двух республик Союз-
ного государства. И какие точки сопри-
косновения нашли их лидеры.

От Грозного до Минска почти 2,3 тысячи 
километров, но это не помеха для продук-
тивных и теплых отношений. У республик 
есть точки пересечения. О многом говорит 
хотя бы то, что глава Чечни Рамзан Ка-
дыров одним из первых поздравил Прези-
дента  Беларуси Александра Лукашенко 
с победой на выборах, а позже призвал 
белорусский народ сохранить действую-
щую власть. 

- К сожалению, не все ценят и дорожат 
достигнутыми прекрасными результатами. 

Мы видим, что некоторые силы старают-
ся разрушить мир и порядок в Беларуси. 
 Подобные действия и в целом лозунги, как 
правило, ведут к кровопролитию и к за-
тяжному кризису, приводящему в упадок 
страну. Чеченский народ как никто другой 
знает, какие страдания и разруху несет 
война. Мы пережили две такие трагедии,  - 
сказал глава Чечни и напомнил, что с боль-
шим уважением относится к президенту 
Лукашенко.

В Беларуси тоже ценят отношения с гла-
вой Чечни. Рамзану Кадырову вручили 
орден Дружбы народов за значительный 
личный вклад в укрепление дружествен-
ных отношений с республикой.

Сегодня взаимоотношения двух респуб-
лик складываются в разных сферах: это 
и экономика, и культура, и туризм.
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МИНСК - ГРОЗНОМУ

 ■ Рамзан Кадыров готов 
спорить, его мировой ре-
корд побить не удастся.

Есть у республик и повод 
для конкуренции. Например, 
по числу санкций. Руковод-
ство Чечни, как и первых лиц 
Беларуси, в последнее вре-
мя очень любят включать во 
всевозможные санкционные 
списки.

Рамзан Кадыров даже пошу-
тил, что думает подать заявку 
в Книгу рекордов Гиннесса. Он 
уверен, побить рекорд по чис-
лу санкций на одну республику 
будет непросто.

- Как в Америке не поймут, 
что нам эти санкции не меша-
ют? Или они живут в своем 
мире комиксов, где от слова 
«санкции» по телу должны 
пробегать мурашки? - написал 
он в своем Telegram-канале 
в ответ на очередное заявле-
ние Запада. 

На этот раз в список неру-
копожатных попали компании, 
связанные с Рамзаном Кады-
ровым, в том числе футболь-
ный клуб «Ахмат».

 ■ В «Ведучах» и Кезеное ждут ту-
ристов с детьми и любителей пока-
таться на лыжах летом.

В чем жителям Чечни нет равных, так 
это в гостеприимстве. Здесь издревле 
гостю уступали лучшее место в доме. 
Конечно, еще совсем недавно решиться 
поехать в Чечню готовы были не все, но 
сейчас удивительный регион постепенно 
становится туристической меккой.

- Мы хотели бы, чтобы к нам приезжали 
с семьями. Потому что стараемся превра-
тить Чечню в самый комфортный регион 
России с точки зрения пребывания. Он 
уже таким и является. У нас вы не услыши-
те нецензурную брань, не увидите пьяного 
человека. Здесь ничто не угрожает вашей 
безопасности, убеждениям и традициям, - 
говорит министр туризма Чеченской 
Республики Муслим Байтазиев.

Внимательно относятся в республике 
даже к таким мелочам, как музыка по 
радио. Тридцать процентов эфира отдано 
национальным композициям и местным 
исполнителям, остальной репертуар тща-
тельно отбирают.

- У нас нет фривольных тем, оскорбле-
ний, пропаганды алкоголя и наркотиков. 
К сожалению, в композициях современной 
поп-музыки это встречается очень ча-
сто, - рассказывает шеф-редактор радио 
«Грозный» Руслан Загаев.

После открытия границ в Чечне ждут 
и белорусских туристов. Запланировать 
путешествие можно самостоятельно.

- У нас есть единый туристический 
портал, он называется «Визит Чечня» 
visitchechnya.ru. Там можно выбрать лю-
бой тур, сформировать программу. К тому 
же в этом году мы подписали соглашения 
с такими операторами, как TUI и Anex. 

Посетить советуют сам Грозный, восста-
новленный буквально из пепла, и Аргун-
ское ущелье, и горный оздоровительный 
центр «Кезеной-Ам». 

- Если брать новые направления, то 
у нас идет строительство и благоустрой-
ство Галанчожского района. Уже скоро, 
думаю, в следующем году, там откроются 
объекты экологического, культурного и по-
знавательного туризма, - говорит министр.

А в восьмидесяти километрах от Гроз-
ного круглый год работает горнолыжный 
курорт «Ведучи». Там установлено самое 
большое в мире пластиковое покрытие 
для всесезонного катания. И даже без мо-
роза и снега совершенно спокойно можно 
покататься с ветерком.

Только за 2019 год республику посетили 
больше 160 тысяч туристов из семидеся-
ти стран.

* Добро пожаловать по-чеченски.

 ■ Культурный проект рассказал об истории 
вайнахов и кривичей.

В Мемориальном комплексе Славы имени Ахмата 
Кадырова есть картины белорусского художника и гра-
фика Владимира Шаппо. Они остались здесь после 
выставки проекта «Чечня обетованная». Еще одну 
картину художник преподнес в дар Рамзану Кадырову.

Проект «Чечня обетованная» несколько лет назад 
поддержали министерства культуры обеих республик. 
Автор на основе исторических сведений, этнографии, 
материалов раскопок и народных промыслов при-
шел к выводу, что в древности потомков белорусов 
и населяющих Чечню вайнахов объединяла общая 
протокультура. 

Помимо картин, было создано пять фильмов о куль-
турных традициях и народных промыслах белорусов 
и чеченцев. 

 ■ Представители «четвер-
той власти» договорились 
о взаимных стажировках.

Представители российских 
и белорусских СМИ обсуди-
ли в Грозном сотрудничество 
прямо под софитами в самой 
большой на Кавказе студии. 
Во время пресс-тура в Чеч-
ню, организованного Посто-
янным Комитетом Союзно-

го государства, журналисты 
стали гостями общественно-
политического ток-шоу «Точка 
опоры».

- У нас есть соглашение меж-
ду телекомпаниями «Грозный» 
и «Беларусь-1». Заключили 
перед началом пандемии, од-
нако из-за нее реализации по-
ка нет. Мы очень надеемся, что 
в следующем году будем про-
ходить взаимные стажировки. 

Белорусские журналисты при-
едут к нам, а наши - в Минске 
будут перенимать опыт. Кро-
ме того, станем обмениваться 
контентом, делать совместные 
проекты, - рассказал замми-
нистра информации и печати 
Чечни Зураб Центроев.

Эта инициатива - новый опыт 
для кавказской республики. На 
международном уровне такого 
обмена еще не было.

- Беларусь из всех стран 
ближе всего. Ведь мы живем 
в Союзном государстве. Нам 
нечего делить, и нас не раз-
делить! Сколько бы на Западе 
ни старались, - считает Зураб 
Центроев.

Кстати, в одной из студий 
канала работает видеостена, 
собранная из мониторов бе-
лорусского производства. Го-
ворят, ни разу не подводила!

СКАЗАНО

Григорий РАПОТА, Государственный се-
кретарь Союзного государства:

- В одно из посещений Брестской крепо-
сти я увидел на стенах выбитые фамилии 
тех военнослужащих, которые пали при 
обороне и освобождении. Меня впечатли-
ло, что там фигурировали фамилии людей 
разных национальностей. В том числе че-
ченцы, ингуши, дагестанцы и представи-

тели всех народов многонационального СССР. Впоследствии, 
быть может, и эти причины подвигли нас к тому, чтобы заняться 
Ржевским мемориалом Советскому солдату. Формально это 
был российско-белорусский проект, потому что начальное 
финансирование выделено из бюджета Союзного государства. 
Но впоследствии строительство шло за счет средств граждан 
всех стран и республик бывшего Советского Союза. Я всегда 
выражаю благодарность всем, кто принимал участие в сборе 
средств. И я знаю, что руководство Чеченской Республики 
относится к тем, кто поддерживает такие мероприятия. Как 
и чеченский народ.
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ОТ СЛОВА 
«САНКЦИИ» 
МУРАШКИ ПО ТЕЛУ?

НАМ НЕЧЕГО ДЕЛИТЬ, И НАС НЕ РАЗДЕЛИТЬ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

КАВКАЗСКОЕ ГОСТЕПРИИМСТВОМАЬРША ВОАГ1ИЙЛ!*

ЧЕРЕЗ ВЕКА

ЧЕЧНЯ ОБЕТОВАННАЯ

В ТЕМУ

Обсудить перспективы белорусские журналисты в Грозном смогли прямо под прицелами камер. Коллеги 
позвали участников пресс-тура, организованного Постоянным Комитетом СГ, в эфир ток-шоу «Точка опоры».
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 ■ Нам бы эти праздники 
взять и сократить! Так счи-
тают подписчики «СВ» в соц-
сетях.

Новый год в России традицион-
но начинается с продолжительных 
выходных. Одни им рады - можно 
разобраться с домашними дела-
ми, съездить в путешествие или 
хотя бы выспаться.

Других десять дней выбивают 
из колеи. Особенно сейчас, ког-
да и развлечься явно не удастся. 
Таких противников среди наших 
читателей больше половины, по-

казал опрос «Союзного вече» 
в соцсетях.

А вот академик РАН, депу-
тат Госдумы Геннадий Онищен-
ко призвал россиян отказаться 
от продолжительных выходных 
на Новый год. По его словам, 
первая декада января являет-
ся самым напряженным време-
нем для скорой помощи. В эти 
дни поступает множество паци-
ентов с отравлением алкоголем 
и его суррогатами. Кроме того, 
такие долгие выходные пагуб-
но сказываются на экономике 
страны.

ПОД ЗВОН БОКАЛОВ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Этот деликатес к 31 де-
кабря сильно подорожает. 
А вот шампанское будет 
пузыриться по старым це-
нам.  «СВ» выяснило, что 
нас ждет в магазинах - чем 
лучше закупиться впрок, 
а что можно оставить на 
последний момент.

ЮГ НА ПОЛКАХ 
ИГРИСТОГО
Под звон бокалов с игри-

стым напитком и бой ку-
рантов мы обычно прово-
жаем старый год (в  этот 
раз, наверное, распро-
щаться с ним хочется побы-
стрее) и встречаем новый. 
Прощаемся и со старыми 
ценами.

С 1 января пусть незна-
чительно, но вырастет 
минимальная розничная 
стоимость бутылки шам-
панского  - со 164 до 169 
рублей. Эксперты предпо-
лагают и дальнейший рост 
цены отечественного игри-
стого. Одна из причин - по-
дорожавший виноматери-
ал, теперь он у нас должен 
быть только российским. 
Но закупаться впрок не 
стоит.

- Шампанского и игри-
стого вина, как произве-
денного в России, так и за-
везенного из-за границы, 
хватит всем не только на 
Новый год, но и на следую-
щие две недели, - успокаи-
вает президент Союза ви-
ноградарей и виноделов 
России Леонид По пович. - 
Думаю, что цены, которые 
сейчас сформировали в ма-
газинах, будут неизменны 
и после 31 декабря. Если 
кто-то и поменяет ценни-
ки, то, скорее всего, в кон-
це января - начале февраля.

В этом году большая 
часть рынка игристого, 
а  это семьдесят процен-
тов, занята отечественны-
ми напитками. На полках 
магазинов представлены 
все южные регионы: Крас-
нодар, Крым, Дагестан, 
Ростов, Ставрополь. Мно-

го и из Санкт-Петербурга. 
В первом полугодии, ког-
да можно было еще разли-
вать из импортного сырья 
(теперь такую продукцию 
называют «винным напит-
ком»), его произвели про 
запас - в три раза больше, 
чем за этот же период 2019-
го. Пока стоимость россий-
ского шампанского гуляет 
в промежутке от 190 до 2 - 3 
тысяч рублей.

МАНДАРИНКИ 
ДЛЯ ИРИНКИ
Другой неизменный атри-

бут зимних праздников  - 
мандарины. В  Россию их 
везут в первую очередь, вы 
не поверите, из Пакистана. 
И только потом уже из Тур-
ции, Абхазии, Марокко, есть 
товар из Ирана, Перу, ЮАР.

Говорили о том, что будет 
мало мандаринов из Абха-
зии из-за того, что деревья 
пострадали от нашествия 
мраморного клопа, кото-
рый появился в республи-
ке несколько лет назад. Но 
с ним справились. Правда, 
выяснилось, люди стали ре-
же покупать ман дарины - их 
продажи упали на пятнад-
цать процентов.

А вот цена на оранже-
венькие традиционно перед 
Новым годом выросла - сей-
час на двадцать процентов.

НА ВЕС ЗОЛОТА
Скакнули цены и на крас-

ную икру. Улов у рыбаков 
оказался не слишком удач-
ным. На Дальнем Востоке 
планировали добыть при-
мерно 240 тысяч тонн ти-
хоокеанского лосося, но за-
готовили лишь около 180. 
Для сравнения, в  2018-м 
было 483 тысячи.

- Самой провальной пути-
на оказалась на Камчатке, 
где традиционно много вы-
лавливается лосося. И это 
не было спрогнозировано. 
Никто не ориентировался 
на такие  небольшие циф-
ры, они стали неожиданно-
стью для рынка. Поэтому 
мы наблюдаем  дефицит ка-
чественных лососевых, осо-

бенно в столичном регио-
не, - говорит директор по 
развитию компании «Рыб-
сеть» Полина Кирова.

Еще одна из версий подо-
рожания - очищение рын-
ка от «серых» схем, когда 
икру продавали дешевле, 
но без НДС, через фирмы-
«прокладки». А тут и сла-
бый рубль сделал выгодным 
экспорт рыбы.

Да, красная икра есть: 
в  этом году ее заготовят 
14  -  15 тысяч тонн. Чуть 
меньше обычного, но не 
критично. Хватит на всех: 
все-таки это деликатес, 
а не товар первой необхо-
димости. Но уже осенью 
оптовые цены существен-
но выросли - на тридцать 
процентов по сравнению 
с прошлым годом. Отреаги-
ровала и розница - ценники 
там тоже поползли вверх. 
Икорка уже стоит в среднем 
пять тысяч за килограмм.

- Через несколько 
дней, предполага-
ем, будет еще одно 
повышение цен на 
икру -  процентов на де-
сять, - полагает Полина Ки-
рова. - Впервые мы реко-
мендуем покупать ее чуть 
пораньше, чтобы  запастись 
перед Новым годом. 

 ■ Еще тридцать лет назад россияне 
отдыхали всего один день, а в Турции 
и сейчас не разгуляешься.

Нынешнее поколение, порой фыркающее 
от того, что на новогодние праздники нужно 
пить и есть почти две недели, возможно, 
и не в курсе, что до 1947 года их бабушки 
и дедушки даже 1 января шли на работу. 
И лишь в 1991-м в СССР свободным от труда 
днем стало Рождество (7 января), а в 1993 
году россиянам дали официальный выход-
ной еще и 2 января. Праздничная «пяти-
дневка» появилась в 2004-м, а восемь не-
рабочих дней в январе - только в 2012-м, 
тогда с выходными вышло десять дней, как 
и сейчас.

Но и того, похоже, мало: взялись и за 31 де-
кабря. Официально у нас рабочий день, од-

нако в этот раз каждому региону позволено 
сделать его праздничным. В двадцати рос-
сийских областях этим уже воспользовались. 
Впрочем, некоторые уравновесили выходной 
«черной» субботой 26 декабря.

Такой щедрости нет ни в одной стране ми-
ра. В Беларуси в этом году тоже набегает 
десять дней, с католическим Рождеством, на 
которое будут гулять три дня - с 25 по 27 дека-
бря, поскольку оно выпадает на пятницу, как 
и Новый год (отдых с 1 по 3 января), а с 7 по 
10 января в Синеокой отмечают православ-
ное Рождество.

CША и большинство стран Западной Ев-
ропы отдыхают один или два дня - на като-
лическое Рождество и 1 января, а некото-
рые государства - 6 января на Богоявление. 
Правда, в это время многие берут отпуска - 
рождественские каникулы.

С ПЕРВОГО ПО ТРИНАДЦАТОЕ СПЛОТИТСЯ НАЦИЯ
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ПОРА СМЕТАТЬ ИКРУ

С МИРУ ПО НИТКЕ

ДОЛГИЕ ВЫХОДНЫЕ - 
ЛИШНИЕ ХЛОПОТЫ

ВО ДАЮТ!

Опрос проводился 
в Телеграме 
«Союзного вече»
t.me/souzveche

Накрывая семейный стол, 
можно сэкономить, главное 
знать, что творится на рынке.

НАДО ЛИ СОКРАТИТЬ «ДЕСЯТИДНЕВКУ» 
В РОССИИ
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МИНСК

В столице беларуси 
ограничения не столь кате-

горичны. здесь в самую вол-
шебную ночь года состоятся и традици-
онные народные гуляния, и фейерверк.

ярМарКИ  
до СаМого утра
с 18 декабря по 14 января в минске 

откроются ярмарки «калядны кірмаш». 
В этом сезоне они пройдут на двух пло-
щадках - у Дворца спорта и на октябрь-
ской площади. прикупить можно будет 

не только подарки и праздничные укра-
шения, но и деликатесы к новогоднему 
столу. работать ярмарки будут даже 
в новогоднюю ночь до 4 утра.

В ночь на 1 января на октябрьской 
площади минска состоится свето-
музыкальное представление «зимний 
концерт». начнется праздник ровно 
в полночь. а в 1.30 небо над минском 
озарит традиционный фейерверк. ог-
невой точкой станет александровский 
сквер. а наблюдать, как распускаются 
в небе огненные цветы, лучше всего 
будет с площади или проспекта неза-
висимости.

дома

на даче

еще не знаю

в гостях

в путешествии

в ресторане

ПУТЕВОДИТЕЛЬ «СВ»

Софья КолеСова

■■ Россияне■решили■экономить■
на■презентах■близким■и■работать■
в каникулы.

В некоторых семьях под бой куран-
тов торжественно поднимут традици-
онный бокал шампанского, но и только. 
15 процентов россиян решили ничего 
не дарить на новый год. среди мужчин 
таких жадин 17 процентов. Женщин - 
на пять процентов меньше. самыми 
экономными показали себя россияне 
старше 45 лет и те, чьи доходы не боль-
ше тридцати тысяч рублей в месяц. но-
вогоднюю щедрость теперь приемлет 
только молодежь и люди с зарплатой 
больше 80 тысяч. таковы данные опро-
са сервиса по поиску работы SuperJob.

зато каждый третий вручит ново-
годний подарок любимому человеку. 
здесь романтичнее мужчины. 35 про-
центов из них порадуют в праздник 
свою вторую половинку. ответят им 
взаимностью только 29 процентов 
женщин.

родственникам подарят что-нибудь 
68 процентов россиян, а вот коллегам - 
всего шесть процентов. В прошлом 
году уважить сослуживцев собиралось 

в два раза больше людей.
практически неизменным год от года 

остается число тех, кто хочет купить 
подарок самому близкому человеку - 
себе. на этот раз так сделают десять 
процентов россиян, преимущественно 
женщины и молодое поколение.

«любовь к себе - островок стабиль-
ности в нашем беспокойном мире», - 
пояснили респонденты.

В среднем россияне планируют по-
тратить на новогодние подарки 11 800 
рублей. Это на 1700 рублей мень-
ше, чем год назад. мужчины готовы 
оставить в магазине 13 500 рублей, 
а представительницы прекрасного по-
ла - 9800. подарочный бюджет раз-
личается в зависимости от региона. 
В москве это будет 16 тысяч рублей, 
а в Волгограде - 11,3 тысячи.

также SuperJob выяснил, что каж-
дый четвертый россиянин намерен 
работать в зимние праздники. боль-
ше всего трудоголиков среди людей 
с зарплатой свыше 80 тысяч рублей.

- подобную ситуацию можно было 
ожидать: еще в сентябре 44 процента 
респондентов изъявляли готовность 
отказаться от новогодних каникул ради 
компенсации весеннего простоя из-за 
коронавируса, - поясняют социологи.
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дЕд МороЗ ПодарКИ НЕ ПрИНЕС

тенденция

■■ Читатели■ «СВ»■ собираются■
есть■оливье■дома.

помните, как в «иронии судьбы» 
 было? лукашин под новый год по 
 старой традиции отправился в баню 
с друзьями. к сожалению, в 2020-
м главному герою всеми любимого 
советского фильма такой фокус бы 
не удался. из-за борьбы с коронави-
русом в россии и беларуси в ново-
годнюю ночь ограничили работу раз-

влекательных заведений. а где же 
тогда встречать главный праздник 
уходящего года?

с этим вопросом мы обрати-
лись к читателям «союзного Вече» 
в Telegram. результаты не удивили:  
89 процентов опрошенных рассчи-
тывают провести ночь с 31-го на 1-е 
дома, в кругу семьи. еще три отпра-
вятся за город. есть, впрочем, и те, 
кто надеется на путешествие, и даже 
те, кто забронировал ресторан.

гдЕ ПроВЕдЕтЕ НоВЫЙ год? 89%

3%

3%

2%

2%

1%

БудЕт Хата СЕМЬЕЙ Богата ОПРОС
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В российской столице повели-
телем зимних праздников оста-
ется коронавирус. из-за него 
отменили массовые мероприятия 
и традиционные елочки, а выставки 
перенесли на мороз.

одЕНЬСя ПотЕПЛЕЕ, 
ИдЕМ На ВЫСтаВКу
на площади промышленности 

ВДнХ до 28 февраля можно посмо-
треть сорок уникальных снимков 
экспозиции «открываем антарк тиду 
вместе». теме открытия морозного 
континента здесь посвящен весь зим-
ний сезон.

До 7 февраля можно отправиться 
в музей-заповедник «коломенское», 
тут на уличных стендах возле ярма-
рочной площади проходит выставка 
«прогулки по коломенскому». она 
наглядно расскажет об архитектуре 
комплекса, покажет полет ловчих птиц 
и быт крестьян. а у сухого фонтана 
в столичном музеоне можно будет 
увидеть фотовыставку «тонкое искус-
ство. кружево и стекло из собрания 
Всероссийского музея декоративного 
искусства».

ВМЕСто МаСКИ -  
ЛоБоВоЕ СтЕКЛо
«антиковидный» формат празднова-

ния опробуют в аэропорту «быково» 
недалеко от столицы. здесь пройдет 
автоелка. посмотреть на автокаскаде-
ров, цирковые номера, шоу танцующих 
экскаваторов и красивый фейерверк 

можно не выходя из автомобиля.
механизм следующий: машины 

зрителей занимают места на пар-
ковке, а звуковое сопровожде-
ние транслируется по радио, как 

в автомобильных кинотеатрах. 
Во время выступления можно вы-

глянуть в люк или потанцевать рядом 
с авто, а еще обязательно участвовать 
в представлении - сигналить и моргать 
фарами.

ОГРАниЧения
Рестораны,■кафе,■клубы■и другие■развлекательные■заведения■не будут■

обслуживать■клиентов■с 23.00■до■06.00.■При■этом■доставка■еды■остается■
круглосуточной.

Максимальное■количество■зрителей■в театрах,■кинотеатрах■и концертных■
залах -■не■больше■25■процентов■от вместимости.

Культурные,■развлекательные,■зрелищные■и другие■подобные■мероприя-
тия■с участием■зрителей,■включая■выставки,■запрещаются.

Перестают■работать■детские■развлекательные■центры,■детские■комнаты■
в ресторанах■и ТЦ.

САлют

от грандиозного зрелища, впрочем, 

не откажутся. салют прогремит на 

большом москворецком мосту в пол-

ночь, а в остальных административных 

округах города - в 1.00.

вероника СелИвеРСТова

■■ Новый■год■будет■и■никуда■не■де-
нется!■Несмотря■на■все■ограниче-
ния■и■запреты,■отменить■гуляния■
2020-й■не■смог.

Даже если саму волшебную  
ночь вы по рекомендации эпиде-
миологов проведете с семьей, в ка-
никулы все-таки стоит выбраться на 
улицу. Тем более что в обеих столи-
цах Союзного государства заплани-
рованы праздничные мероприятия.

аВтоЕЛКИ-
ИгоЛКИ!

В белорусской столице 
залпы грянут в 1.30 ночи.

- Олени 
привезли 
пожарную 
машину.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Гений■с■большими■печальными■
глазами.■Нервный■и■страстный.■И■раз-
ный.■В■кино■-■грустный,■в■жизни■-■всег-
да■в■хорошем■настроении.■Перенес■
войну■и■личные■трагедии.■Валентин■
Гафт■прожил■всего■два■месяца■после■
того,■как■исполнилось■85.

РЯДОМ С ДОЧЕРЬЮ 
НАВСЕГДА
Живых все меньше в телефонной книж-

ке,
Звенит в ушах смертельная коса,
Стучат все чаще гробовые крышки,
Чужие отвечают голоса.
Но цифр этих я стирать не буду, - 

писал Гафт.
Вот и я не могу... Последний раз созва-

нивалась с Валентином Иосифовичем 
в прошлом году. По поводу большого ин-
тервью. И он, обычно оптимистичный, 
был немногословен. Сказал, что у не-
го не слишком хорошее самочувствие 
и настроение, но, может, все изменит-
ся в лучшую сторону. Просил набрать 
завтра. Но следующий день не принес 
облегчения: Гафт был по-прежнему в по-
давленном состоянии, и интервью от-
ложили…

Он около семи лет боролся с недуга-
ми. В 2011 году случился инфаркт и, 
как следствие, болезнь Паркинсона, за-
тем - болела рука. И ходил, опираясь на 
палочку. В 2015 году перенес операцию 
на сердце, а прошлым летом оно вновь 
подвело: инсульт. Болезни, а также уда-
ры судьбы и подточили здоровье.

Гафта похоронили на Троекуровском 
кладбище. На аллее деятелей искусств. 
На том же кладбище кремирована его 
дочь Ольга■Елисеева. Девушка покон-
чила с собой в 29 лет. Актер сильно пере-
живал по поводу ее ухода из жизни.

Когда он присоединился к ней там, на 
небесах, знакомые не верили.

«Что ж такое?! Валентин Гафт… Невоз-
можно», - сокрушался народный артист 
Эммануил■Виторган.

- Что ж такое? Валя, и ты?!. - вторила 
ему жена Ирина.

Гафт снялся более чем в ста филь-
мах. Многие знали его по ролям у Ря-
занова: «Гараж», «О бедном гусаре 
замолвите слово», «Забытая мелодия 
для флейты», «Небеса обетованные», 
«Старые клячи», «Карнавальная ночь -2, 
или 50 лет спустя».

пОжЕНилиСЬ 
ЧЕРЕз 
ДВАДцАтЬ лЕт
До последнего вздоха 

рядом с Гафтом нахо-
дилась актриса Ольга■
Остроумова. Она ста-
ла его третьей и по-
следней женой. Но 
счастье сложилось 
не сразу, а  спустя 
двадцать лет после 
знакомства.

Актеры позна-
комились в... 
«Гараже». У Ряза-
нова. «Забрели» 
туда случайно. 
Оба.

Рязанов звал в «Гараж» Шир-

виндта. Но того не 
отпустили в театре. 
А снимать надо было 
«уже вчера». И Лия■
Ахеджакова пред-
ложила Гафта. По-
везло, что тот сни-
мался рядом. Тоже 
на «Мосфильме», в 
соседнем павильо-
не. Правда, Рязанов 
замахал на Ахеджа-
кову руками:

- Что ты! Он меня заболтает!
Такое уже случалось, когда Рязанов по-

звал Гафта на эпизод. Надо было играть 
капитана гвардейцев. Однако Валентин 
Иосифович так продумал персонаж, так 
расширил его «полномочия», что Ряза-
нов испугался. И решил никогда с ним 
не связываться. Но оттого, что съемоч-
ное время поджимало, в «Гараж» все-
таки утвердил.

Остроумова тоже не планировала 
там сниматься. Она пришла к Рязано-
ву с другой целью. Просила садик для 
сына, а получила роль.

Гафт сразу влюбился. Но в тот момент 
и он, и Остроумова были несвободны. 
У обоих дети. Гафт боролся с любовью. 
Выискивал в Ольге недостатки. Пыта-
ясь разлюбить, внушал себе: «Да она 
же кривоногая!» А потом сознавался: 
«Она была настолько хороша, что труд-
но описать».

Только спустя двадцать лет они по-
женились. Расписались в больнице, где 
актер приходил в себя после сложной 
операции. Их союз называли «адской 
смесью». Из-за того, что оба - артисты. 
Яркие, талантливые, с характером. Но 
они были вместе в буквальном смысле 
и в горе, и в радости.

- Он очень добрый человек, - расска-
зывала про мужа Остроумова. - Обожает 
помогать. Но не тем, кому нужно. Как 
сказал Пушкин: «Обмануть меня нетруд-

но, я сам обманываться рад». 

Он - ребенок. Наивный. Придумает себе 
человека и влюбляется в него. И долго-
долго с этим живет, пока тот совсем не 
перейдет какие-то границы.

пОДОлГУ У зЕРКАлА
Гафт был невероятно хорош собой. От 

женщин не знал отбоя. Но все это - ре-
зультат работы. Поначалу он стыдился 
раздеваться на пляже. Выглядел хилым. 
Тогда купил гантели и стал качаться. 
И во время съемок картин «Короли и ка-
пуста» и «Жизнь Клима Самгина» раз-
девался уже с легкостью. «Смотрю эти 
пленки, удивляюсь: неужели это я?» - за-
видовал сам себе в зрелом возрасте Гафт.

- Когда ездили на гастроли в Америку, 
у Валентина Иосифовича в чемодане 
вместо колбасы и плавленых сырков бы-
ли две гигантские пятикилограммовые 
гантели, - вспоминает Ширвиндт. - Мы 
говорили ему: «Валь, ты с ума сошел?» 
А он: «Ну а как? Разминаться надо». 
И когда видишь его торс разлива 60-го 
года, понимаешь, что Шварценеггеру на 
этом фоне только-только подтираться.

Как и все не обделенные внешностью 
люди, Гафт обожал красивую одежду.

- Любил одеваться,  - рассказыва-
ет Остроумова. - Он - Дева по знаку. 
Обычно, когда куда-то собирались, жда-
ла его я. Он подолгу смотрел на себя 
в зерка ло. Примерял то один пиджак, 
то другой, до тех пор пока не говорила 
ему: «Все, пойдешь в этом».

■■ В■последние■ годы■«гу-
сар»■ сражал■ наповал■ не■
только■ролями,■но■и■едки-
ми■эпиграммами.■

на остроумные строчки легко 
было и обидеться. некоторые 
артисты, которых Валентин ио-
сифович ими одарил, не разго-
варивали с ним по несколько лет.

■✒ Лие■ Ахеджаковой: «нет, 
совсем не одинаково все игра-
ет ахеджакова. но доходит не 
до всякого то, что все не оди-
наково». актриса обиделась,  
и гафт эпиграмму смягчил: 
«Всегда играет одинаково ак-
триса лия ахеджакова. Вели-
колепно! В самом деле. Всегда 
играет на пределе».

■✒ Татьяне■Дорониной: «До-
ронина таня - клубника в смета-
не. актриса такая, пойди поищи.  
и тонкие грани ее дарования, 
как капли «Шанели», пролитые 
в щи».

■✒ Олегу■ Табакову: «Чекан-
на поступь. речь тверда у ле-
лика, у  табакова. горит, го-
рит его звезда на пиджаке 
у михалкова».

■✒ Зиновию■Гердту: «он не-
обыкновенный - гердт! он со-
хранил с поры военной одну из 
самых лучших черт - колено он 
непреклоненный!»

■✒ Галине■ Волчек:■ «В ней, 
толковой, совместилось ем-
ко  - любовь к  искусству 
и комиссионкам».

■✒ Андрею■Мягкову: «не будь 
«иронии» в судьбе, мы б и не 
узнали о тебе».

Валентин иосифович не за-
был и о■себе: «гафт очень мно-
гих изметелил. и в эпиграммах 
съел живьем. набил он руку 
в этом деле, а остальное мы 
набьем».

■■ Актер■не■сорвал■ни■одного■спектакля,■
а когда■не■мог■встать,■репе-
тировал■лежа.

Детство гафта пришлось на во-
енные годы. Валентин иосифович 

никогда не забывал о том, что 
такое война. на всю жизнь 
запомнил, как провожал на 
фронт двоюродного брата. 
заплакал и  уперся лбом 
в его пряжку. под москвой 
брата, вспоминал гафт, 

«разнесло вдребезги». но 
надо было жить дальше. 
родители и маленький 

Валя ютились в ком-
натушке. надвое ее 

разделяла шторка. 
засыпая на сво-
ей «половине», 
мальчик мечтал:
- Вот что такое 

артист? Вышел, 
сказал: «кушать по-

дано!» и замечательно. еще 
и зарплату платят.

и тайком отправился 

поступать сразу в два театральных вуза. В Щуке 
провалился на втором туре. а вот в Школу-студию 
мХат попал. В 1957 году окончил ее. и тогда же де-
бютировал в театре имени моссовета. однако с тех 
пор начались театральные скитания. и длились две-
надцать лет. В два театра гафт возвращался. туда, 
откуда начал: в театр моссовета. причем на день. 
утром принес документы, а вечером забрал. Вторым 
пристанищем стал «современник». коллеги в шутку 
прозвали его «артистом московских театров». гафт 
нигде не задерживался из-за того, что был, как на-
зывала его■Галина■Волчек, «человеком-протестом».

однако театральная публика не знала об интри-
гах и в гафте души не чаяла. билеты раскупались 
сразу же.

- В театре есть живое мгновение, - говорил гафт. - 
потому что врать нельзя. и вкладываешь еще и серд-
це, и призываешь с собой, через себя, добраться до 
чистоты, возвышенности.

гафт играл до последних дней. В том числе в пье-
се «пока существует пространство». не сорвал ни 
одного спектакля.

- однажды я приехал на репетицию, - вспоминает 
соавтор и партнер гафта по сцене актер Саид■Ба-
гов. - Вижу: лежит на полу. Встать не может. ольга 
михайловна (остроумова. - Ред.) была в отъезде. 
«ничего-ничего. сейчас поднимусь», - ответил Ва-
лентин иосифович. и продолжал играть.

ШЕСТЬ 
ЭПИГРАММ

«ниЧего-ниЧего, сеЙЧас поДнимусЬ»
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ВСтРЕтил лЮБОВЬ  
В «ГАРАжЕ»

Борис КУДРЯВОВ/«Экспресс газета»

ПОДМОСТКИ

В картине Рязанова он сыграл образцового чиновника, которого  
хочется и обнять, и наказать.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Наши■биатлонисты■и лыж-
ники■триумфально■выступи-
ли■на■этапах■своих■Кубков■
мира.

Сначала отличилась белору-
ска Динара Алимбекова. На 
этапе в австрийском Хохфиль-
цене 24-летняя биатлонистка 
из Чаус впервые в  карьере 
въехала в тройку призеров, 
и  сразу на первое место. 
В спринтерской гонке не до-
пустила ни единого промаха 
на двух огневых рубежах и 
шустрее всех бежала по дис-
танции, опередив почти на 
девять (!!!) секунд норвежку 
Тирил■Экхофф, которой до-
сталось «серебро».

- Родилась в Казахстане. Па-
па - казах, мама - русская, - рас-
сказывает о себе счастливая по-
бедительница. - Когда мне было 
три года, семья переехала в Бела-
русь. Спортсменов в роду у нас не 
было, разве что дедушка заядлый 
физкультурник, даже бегает зи-
мой по снегу босиком.

В Хохфильцене Динара явно 
была в ударе. И вслед за «золо-
том» выиграла «серебро» в гонке 
преследования. Вновь показала 
 безупречную стрельбу - двадцать 
из двадцати, лидировала почти 
всю дистанцию, на последнем 
отрезке чуть замешкалась и про-
пустила вперед норвежку■ Мар-
те■Ройселанд. Но все равно бы-
ла счастлива, чмокая на морозе 

перед объективами 
еще одну медаль. 

Честно призналась: 
сама не ожидала та-
кого успешного вы-

ступления. Однако в ее 
карьере уже есть высшая 

спортивная награда - зо-
лотая медаль Олимпийских 

игр в Пхенчхане-2018 в соста-
ве эстафетной команды Бела-
руси. Тогда совсем еще юная 
Динара бежала на третьем эта-
пе и передала эстафету Дарье■

Дом■рачевой. В чем сейчас 
можно углядеть определен-

ный символизм. Неспро-
ста эксперты заговорили 
о том, что в белорусской 

сборной появилась новая 
Домрачева.

Через день отличились 
уже российские лыжни-
ки. На этапе Кубка мира 
в  швейцарском Давосе 
наши ребята заняли весь 
пьедестал в гонке на пят-
надцать километров сво-
бодным стилем. Победил 
Александр■ Большунов. 
«Серебро» у Андрея■Мель-
ниченко. Призовую тройку 
замкнул Артем■Мальцев. 
Совсем неплохое начало се-
зона. Главное теперь - не 
сбавлять обороты. Россия, 
вперед!

АРЕНА

Михаил ПОТАПОВ

■■ Российские■клубы■завер-
шили■выступление■в Лиге■
чемпионов.■«Отмучились», -■
так■и хочется■сказать.■Один-
надцать■поражений,■шесть■
ничьих■в восемнадцати■мат-
чах -■рекорд■со■знаком■«ми-
нус».

бальзам на рану капнул толь-
ко «краснодар». Дебютант лиги 
одержал единственную побе-
ду на всю российскую троицу. 
и прорвался в весну, где сыгра-
ет в лиге европы. Хотя общий 
итог, конечно, не радует. «ло-
комотив» и «зенит», могучий 
наш флагман, закончили свои 
страдания на последних местах 
в группах. «зенит» так вовсе 
ухнул на дно после первого тура 
и уже не поднимался. настоя-
щим кошмаром для питерцев 
оказался «брюгге» - бельгий-
ский клуб, отнюдь не топовый, 
с которым наши команды, как 
правило, справлялись без про-
блем. Что же случилось? «брюг-
ге» лихо прибавил? или наш 
гегемон застыл в какой-то про-
страции - так и не понял, куда 
попал?

Да, можно чувствовать себя 
королем, громя всех в чемпиона-
те россии, но тут другой совсем 
футбол. любая вальяжность или 
небрежность моментально ка-
рается.

поэтому никакой это был не 
провал - мы просто сыграли на 
своем привычном уровне. от-
носится не только к «зениту». 
Для наглядности - статистика 
первых двадцати минут матча 
«бавария»  - «локомотив». нем-
цы за это время сделали двести 
сорок передач, железнодорож-
ники  - шестьдесят. Вчетверо 
меньше. и каждая вторая - не-
точная. разница в командных 
скоростях, в умении обращаться 
с мячом, во всем, включая на-
строй на игру.

кто-то винит в неудаче лимит 
на легионеров, призывая его от-

менить. но и тогда ничего не из-
менится. набить состав заезжи-
ми топ-исполнителями - наивные 
мечты. Денежки-то где возьме-
те? Это там, у них, с финансами 
в ажуре, футбол превратился 
в  отрасль промышленности. 
а у нас до сих пор многие коман-
ды сидят на бюджетных пайках. 
за последние десять лет веду-
щие европейские клубы уве-
личили свое финансирование 
в два - четыре раза. В россии 
же, напротив, сократили почти 
наполовину. при этом цены даже 
на среднего уровня легионеров 
выросли опять же вдвое-втрое. 
такие цифры озвучил недавно 
президент■«Спартака»■Леонид■
Федун.

конечно, можно наскрести 
деньжат, но будет ли от звезд 
необходимая отдача?

- люди, купленные в «зенит», 
должны помогать, но на фоне 
лиги чемпионов они смотрят-
ся никак. раньше иностранцы 
за большие деньги показывали 
результаты, сейчас такого нет. 
Малком (40 миллионов евро) 
был принят на роль лидера, но 
просто ходит по полю. Вендел 
(20 миллионов), взятый для уси-
ления в лиге чемпионов, сидит 
на диване и смотрит футбол, - 
посетовал экс-полузащитник 
«зенита» и сборной Владимир■
Быстров.

золотого дождя не предвидит-
ся. а отдавать миллионы просто 
за имя - слишком расточительно. 
Выход - напрячь внутренние ре-
зервы. например, не раздувать 
премьер-лигу, как кто-то пред-
лагает, а наоборот - сократить, 
посчитать поголовно, на сколько 
команд набирается качествен-
ных более-менее исполнителей, 
столько и сделать. и пусть себе 
гоняют хоть в четыре круга. зато 
это будут уже другие по качеству 
матчи, что непременно отзовет-
ся на результатах в еврокубках. 
Чем не вариант?

В нашем футболе надо радика-
льно что-то менять. и нынешняя 
осень это только доказала.

А ФУТБОЛИСТЫ ПОЗАДИ

Борис ОРЕХОВ

■■ Вопреки■ провокаци-
ям■МОК■Федерация■хок-
кея■собирается■провести■
чемпионат■ мира-2021■■
в■Минске.

президент международной 
федерации хоккея рене Фа-
зель еще раз и достаточно 
веско дал понять, что ииХФ 
не собирается в угоду полити-
ческой конъюнктуре менять 
планы.

- наша цель - провести тур-
нир в беларуси, - заявил Фа-
зель. - мы хотим сделать это 
ради болельщиков, которые 
этого заслуживают. 

первенство планеты долж-
но пройти будущей весной  
в минске и риге. так реши-
ли еще три года назад, когда 
обе страны подали совмест-
ную заявку. танцы с бубнами 
вокруг Чм начались практи-
чески сразу после выборов 
в  беларуси. европейский 
парламент даже принял ре-
золюцию, в которой призвал 
не проводить в стране между-
народные соревнования.

- ииХФ - спортивная орга-
низация. политика не наша 
сфера. поэтому мы не можем 
перенести турнир только по 

политическим причинам,  - 
заявил тогда в ответ рене 
Фазель.

Впрочем, было понятно, что 
противники минского вариан-
та не сдадутся так просто. ис-
пользуют любой повод, чтобы 
поднять новую волну. а его 
недавно дал мок, когда при-
нял решение, явно ангажиро-
ванное, временно отстранить 
представителей нок бела-
руси от участия в олимпий-
ских играх. а заодно запустил 
процедуру против Дмитрия■
Баскова,■президента■Бело-
русской■федерации■хоккея■
и члена■НОК■страны.

- теперь слово за ииХФ, 
время для них принять ре-
шение, - заявил глава■МОК■
Томас■Бах. под «решением» 
он имел в виду как раз пере-
нос Чм из беларуси. В де-
ло, короче, пошла тяжелая 
артиллерия. но Фазель пока 
держится. по мере прибли-
жения даты старта мирово-
го первенства давление на 
международную федерацию 
и лично Фазеля будет возрас-
тать вплоть до откровенного 
шантажа. однако продавить 
швейцарца совсем непросто. 
он умудряется находить об-
щий язык с боссами нХл, 
а это те еще акулы. и вряд ли 

допустит сделать себя, а  зна-
чит, и весь мировой хоккей 
марионеткой в неспортивных 
игрищах.

- мы не позволим себе быть 
заложниками политики. исто-
рия учит нас, что бойкотиро-
вание спортивных мероприя-
тий, таких как олимпийские 
игры 1980 и 1984 годов, ни-
когда не помогало. спорт - 
для людей, он  объединя-
ет людей. не в моем стиле 
сдаваться. я буду сражаться, 
пока есть хотя бы тень на-
дежды, - сказал он на днях 
в интервью швейцарскому 
изданию Watson.

Дальше - еще более инте-
ресный пассаж. Фазеля спро-
сили, может ли весь турнир 
пройти в минске, если латвия 
откажется участвовать по по-
литическим мотивам? ответ:

- В 2014 году в минске был 
замечательный чемпионат 
мира с участием шестисот со-
рока тысяч зрителей. на се-
годняшний день это третий 
по количеству зрителей чем-
пионат мира по хоккею.

обратите внимание: Фа-
зель не ответил в лоб ни да 
ни нет. слишком искушен-
ный человек. но комплимент 
в адрес белорусской столицы 
прозвучал не просто так. та-
кие вещи в пустоту не гово-
рятся.

ПРИМЕР ДЛЯ БАХА  ответ
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Динара Алимбекова, 
выступавшая за Беларусь, 
взяла «золото» в Австрии.

ЛЕДИ ДИ - ВПЕРЕДИ!

На закуску порадовал «Краснодар»: прибил на своем поле совсем  
глухого аутсайдера французский «Ренн», а в последнем туре сыграл  
вничью с  «Челси» в Лондоне.

плеЙ-офф
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Учусь в белорус-
ском вузе, но сам из 
России. В РБ имею 
вид на жительство. 
В  следующем году окан-
чиваю университет, и меня 
по распределению возь-
мут в гос компанию. Слы-
шал, что для молодых спе-
циалистов в Синеокой есть 
льготы, но могу ли я на них 
рассчитывать с российским 
гражданством?

- Россияне, как и белору-
сы, могут получить льготы 
и преференции для молодых 
специалистов. А их, надо ска-
зать, в республике немало. 
Тем более для выпускников, 
которые будут работать по 
распределению.

Первая льгота - сразу после 
поступления. Чтобы адапти-
роваться к новому рабочему 
месту, по закону выпускни-
ку положены 31 календар-
ный день отдыха и месячная 
стипендия в размере выплат 
последнего перед выпуском 
семестра. Кроме этого, по-
лучившим профессионально-
техническое образование 
выплачивается денежная по-
мощь из расчета тарифной 
ставки по присвоенной ква-
лификации.

Молодым специалистам 
положен повышенный на де-
сять процентов оклад, а ес-
ли выпускник еще и в списке 
одаренной и талантливой мо-
лодежи, то получит плюс пять-
десят процентов.

Если для новой работы не-
обходим переезд, молодому 
специалисту компенсируют: 
стоимость поездки работни-
ка и его семьи, расходы по 
провозу имущества до 500 кг, 
суточные за каждый день пу-
ти и единовременное пособие 
в размере месячной ставки 
плюс на каждого члена семьи 
по 25 процентов ставки.

Молодые специалисты так-
же могут взять льготный кре-
дит на приобретение жилья 
или товаров первой необхо-
димости.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Государственный интерес» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Фестиваль 
книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.00 «Большая пресс-конференция 
Владимира Путина (прямой 
эфир)» (12+)

21.15 «Есть вопрос? Союзное 
государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

00.15 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

01.45 «Письма с фронта» (12+)
02.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
05.35 «Наши люди. Александр 

Мартыненко (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «RuBy» (12+)
08.30, 14.45, 17.15, 05.20 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос? Союзное 

государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15, 02.15 «Карта Родины. 
Гродненская область: 
Августовский канал и Мирский 
замок (с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВАНЕЧКА» (14+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.45 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
17.30, 05.35 «Наши люди. Дарья 

Московская (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «Наши люди» (12+)
21.40, 05.05 «RuBy» (12+)
21.55 «КРАЙ» (16+)
00.15 «СЫСКНОЕ БЮРО ФЕЛИКС» 

(16+)
01.45 «Спасти Москву» (12+)
03.45 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

08.50, 01.40 «RuBy» (12+)
09.05 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
10.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)
13.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

14.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
15.50 «БАНДИТСКИЙ ПЕТЕРБУРГ. 

АДВОКАТ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва Плюс. Ушел 

в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

20.45 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
22.20 «КРАЙ» (12+)
00.35 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

01.55 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

03.25 «СЫСКНОЕ БЮРО ФЕЛИКС» 
(16+)

05.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

05.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Карта Родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «Минск - Москва Плюс. Ушел 
в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

09.05 «ВАНЕЧКА» (14+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.30, 19.45, 01.40 «RuBy» (12+)
11.45 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
13.30, 05.30 «Наши люди. Петр 

Елфимов (с субтитрами)» (12+)
14.00 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 

(16+)
19.15 «Братская кухня» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
22.20 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
00.05 «Новое PROчтение. Фестиваль 

книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

00.35 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

01.55 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
03.30 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
05.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
13.00 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
14.35, 05.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
15.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

16.55 «Иду на Неву» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

22.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

00.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.20 «По поводу. 1025. Выбор 

Владимира» (12+)
04.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

05.05 «Партнерство. Первый 
Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.20 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Алена Ивченко» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

09.45, 02.05 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

13.00 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
14.35 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)
15.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

16.55 «По поводу. С богом» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)1
21.45 «КРАЙ» (16+)
00.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.20 «Пушкин. Были и небылицы» 

(12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

05.05 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

06.15 06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.20 «Карта Родины» 

(12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Алена Ивченко» 

(12+)
09.45 «Ruby.  Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

13.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.20 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

14.35 «Наши люди. Янина Мелехова 
(с субтитрами)» (12+)

15.45 «ВАНЕЧКА» (14+)
17.35 «Ruby.  Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

17.45, 21.15 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.30, 05.05 «Государственный 
интерес» (12+)

22.25 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
00.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (12+)
04.00 «ТРАНЗИТ» (12+)

06.15 06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 09.15 «Государственный 

интерес» (12+)
09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
15.45 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
17.20 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции» (12+)

21.15 «Есть вопрос: как будем 
встречать Новый год 
в условиях пандемии?» (12+)

22.15 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
01.25 «Минск - Москва» (12+)
01.50 «Людмила Сенчина. Золушка 

советской эстрады» (12+)
04.00 «ТРАНЗИТ» (12+)
05.05 «Новое PROчтение. Фестиваль 

книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

05.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

21 декабря 22 декабря 23 декабря 24 декабря

17 декабря 18 декабря 19 декабря 20 декабря

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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4.  ОТКРЫТЬ 
МАЛЕНЬКИЙ 
СЕКРЕТ

Приезжая в Минск, не спе-
шите убегать с  железно-
дорожного вокзала. Есть 
у огромного, сложного в ар-
хитектурном плане здания 
и свое «место с секретиком». 
На утопающем в зелени мости-
ке, который соединяет залы на 
втором этаже, под ногами можно 
увидеть… золото! Блестящая 

плитка - единственная в своем роде. 
Если встать на нее и поднять голо-
ву вверх, то окажешься прямо под 
центром огромной стеклянной пи-
рамиды. Говорят, в солнечные дни 
энергетика тут невероятная - чтобы 
загадать желание, выстраиваются 
целые очереди из путешествен-
ников.

1. ПЕРЕМОЛОТЬ ВСЕ ПЛОХОЕ
Беловежская пуща - место номер один для новогод-

них путешествий. Чудеса поджидают за каждой елкой. В жи-
вописном бору зимой можно увидеть стада величавых зубров 
и пугливых оленей. Вдоволь нагулявшись на морозе - милости 
просим в резные избы, где обитают Дед Мороз и его свита.

В «Скарбнице» задорные снежинки - помощницы белоборо-
дого волшебника - отвечают на сотни тысяч писем. В тереме 
Снегурочки все сверкает и переливается так, что голова идет 
кругом. Стоит заглянуть и на местную мельницу, которая, по 
преданию, перемалывает все плохое. Нужно лишь дотронуться 
рукой до стены, вспомнить все нехорошие мысли и поступки 
и сказать: «Мельница, мельница, все перемелется», - советует 
розовощекая хозяйка. А лучший момент для загадывания же-
ланий - выход на Поляну 12 месяцев. Точно в сказке Маршака, 
тут притаились летние и зимние повелители. Подходи к лю-
бому - проси, чего душа пожелает. Вместе с Дедом Морозом 
они все обязательно исполнят.

5. ПЕРЕСЧИТАТЬ 
ВСЕ ЗВЕЗДЫ

Попытать счастья можно 
и в Могилеве. В центре горо-
да стоит задумчивый семиме-
тровый звездочет из бронзы. 
Скульптор Владимир Жбанов 
поднял одну его руку к небу, 
а другую направил к земле. По 
легенде, если прикоснуться к той, 
что пониже, и попросить астроно-
ма о самом главном, он поможет. 
Местные говорят: сбывается!

Рядом с загадочным звез-
дочетом стоит внушительный 
телескоп. Днем он выполня-
ет функцию солнечных часов. 
Свое образные стрелки счита-
ются одними из самых больших 
и оригинальных в мире. В ка-
честве циферблата выступа-
ют 12 стульев - каждый соот-
ветствует знаку Зодиака. А по 
ночам в телескопе загорается 
мощный прожектор, направ-
ленный вверх. Свет такой 
сильный, что даже из космоса 
можно увидеть, где располо-
жен Могилев.

3.  ИСПЫТАТЬ 
СИЛУ ЖИВОЙ 
ВОДЫ

Источник с самым мощным 
потоком восходящего типа на 
Восточно-Европейской равнине 
находится недалеко от деревни 
Дубно. Голубая криница (или Си-
ний колодец) известна издавна - 
и будто бы именно тут принимали 
крещение радимичи. Кристаль-
ная вода считается целебной. 
Глубина озерца - всего два ме-
тра, а вода поступает к нему из 
шахты круглой формы. Сколько 
ни пытались водолазы прощу-
пать дно - безуспешно.

Впрочем, люди сюда едут не 
утолить жажду или любопытство, 
а за чудом. Круглый год темпера-
тура изумрудно-голубой водицы 
держится около пяти градусов, 
но это никого не останавливает - 
ныряют и летом, и зимой с са-
мыми заветными желаниями. 
А еще верят: к человеку, кото-
рый трижды перешел криницу, 
надолго никакая хворь не при-
станет, здоровье будет хорошим, 
а жизнь длинной.
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ПЯТЬ МЕСТ БЕЛАРУСИ, ГДЕ ЗАГАДАТЬ 
ЖЕЛАНИЕ ПЕРЕД НОВЫМ ГОДОМ

2. ПОБЫВАТЬ В ГОСТЯХ 
У ВСЕСЛАВА ЧАРОДЕЯ

Легендарный князь был правнуком Владимира 
Святославича и дедом святой Евфросинии По-
лоцкой. Мудрый правитель и настоящий богатырь, 
впрочем, вошел в историю как Чародей. В фоль-
клорных преданиях он предстает то оборотнем, то 
волхвом (то есть магом). Так ли это было, никто не 
знает. Но именно при Всеславе Чародее Полоцкое 
княжество достигло своего расцвета. Тогда же в древ-
нем городе над Двиной построили величественный 
Софийский собор - брат киевского и новгородского 
храмов. До наших дней он дошел в обновленном 
виде. Впрочем, на фундаменте до сих пор можно 
увидеть имена зодчих из далекого XI века: «Довыдь 
Тоума», «Микуола Копесь», «Петьрь Воришько».

Верующие идут за чудом 
не только внутрь полоцкой 
Софии, но и просят испол-
нения желаний снаружи. 
Перед входом в  собор 
находится загадочный 
валун - так называемый 
Борисов камень с высе-
ченными надписями ты-
сячелетней давности. 
Приложишь к нему ла-
дошку - и даже зимой 
тепло чувствуется.

За чудом можно отправиться не только под своды 
полоцкой Софии, снаружи есть загадочный валун.

Чтобы исполнилось самое заветное, 
надо дотянуться до руки звездочета.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

С мороза да в резные избы 
Дзеда Мороза - уже сказка!

- Ух, теперь 
никакая хворь 

не возьмет!

18 - 24 декабря / 2020 / № 57

Отпечатано на удаленном производственном 
участке АО «Советская Сибирь» 
в городе Иркутске, 664043, г. Иркутск, 
бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
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Спецпроект для неравнодушных мам и пап

Спокойствие, 
только 
спокойствие! 
Если скоро ЕГЭ 
Стр. 11 (3)

        Что дает 
     детям 
   участие 
в олимпиадах

Школа 
будущего: 
какая 
она?
Стр. 10 (2)

Стр. 12 (4)

Плюсы и минусы 
дистанционного 

обучения
          Минусы:
1. МАТЕРИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

- Для дистанционного обучения нужны компьютер, каче-
ственное устойчивое интернет-соединение, программное 
обеспечение как для проведения и участия в вебинарах, 
так и для образовательных платформ, на которые загру-
жается учебный контент и выполненные задания, - гово-
рит кандидат психологических наук, заведующий 
кафедрой психологии труда и организационной 
психологии МГОУ Елена Климова. - Не все населен-
ные пункты, образовательные учреждения способны обе-
спечить высокое качество образовательного процесса.

Часть российских семей оказались в ситуации, когда 
на один компьютер претендуют несколько членов семьи, 
включая и работающих родителей. Приходится выбирать, 
для кого компьютер в данный момент важнее.

Проблемным стал территориальный вопрос, когда у 
родителей рабочий день с 9.00 до 18.00, у одного ре-
бенка урок музыки или физической культуры, у второго 
ребенка иностранный язык, математика или физика. Если 
у каждого школьника нет отдельной комнаты, возникали 
конфликтные ситуации, а качество обучения снижается.

2. НЕПРИВЫЧНЫЙ ФОРМАТ
Причем как для преподавателей, так и для обучаю-

щихся.
Годами наработанный опыт проведения занятий в 

учебном заведении, разработанные учебные планы, сти-
мульный материал, адаптированные именно под формат 
офлайн учебники - все это оказалось плохо переводимым 
в онлайн-формат. Фактически функция обучения легла на 
плечи родителей.

Традиционная классно-урочная система предполагает 
достаточно высокий уровень контроля со стороны учи-
теля. Само нахождение обучающихся в классе уже дис-
циплинирует. Если школьник работает из дома, особенно 
если родители не имеют возможности проконтролировать 
время его пробуждения и начало учебных занятий, мы 
не можем рассчитывать на качественное восприятие 
учебного материала.

3. БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ЗАДАНИЙ 
ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОГО ИЗУЧЕНИЯ

Практически все родители отмечают, что объем домаш-
них заданий вырос в несколько раз. Предметов очень мно-
го, каждый учитель дает задания, многие из них порой не 
просчитывают «человеко-часы». Большинство родителей 
начальной и средней школы «учатся за ребенка», беря 
на себя выполнение заданий, например по географии по 
заполнению контурных карт, или все тех же поделок по 
трудовому обучению.

            Плюсы:
1. НОВЫЙ ФОРМАТ ОБУЧЕНИЯ

Дистанционка перевернула привычное понимание 
учебного процесса, позволила вывести его на совер-
шенно новый виток развития. Возможность транс-
ляции предоставляет практически неограниченные 
возможности для внедрения видео- и аудиоконтента. 
Интерактивность занятий можно трансформировать 
под каждого ученика. 

2. ЭКОНОМИЯ ВРЕМЕНИ НА ДОРОГУ
До образовательного учреждения и обратно. Это 

тоже плюс.

3. СВОБОДА ВЫБОРА
Мы можем выбрать курс практически любого об-

разовательного учреждения, разместившего его на 
мировых образовательных платформах.

4. РЕШАЕТСЯ ПРОБЛЕМА ЗАПИСИ 
ДОМАШНИХ ЗАДАНИЙ

5. БОЛЕЕ ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ

6. БЫСТРАЯ ОБРАТНАЯ 
СВЯЗЬ ОТ УЧИТЕЛЯ

7. ДОСТУПНОСТЬ
Независимость от географического и временно-

го положения обучающегося и образовательного 
учреждения.

8. ГИБКОСТЬ УЧЕБНЫХ КУРСОВ
Грамотно разработанный учебный курс позволяет 

учитывать уровень подготовки школьника, предостав-
ляет возможность выполнения задания фактически в 
любое время суток.

9. ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО МАРШРУТА. 
МЫ МОЖЕМ ВЫБРАТЬ ВРЕМЯ, 
МЕСТО И ТЕМП ИЗУЧЕНИЯ

10. ВОЗМОЖНОСТЬ 
САМОВЫРАЖЕНИЯ

- Я искренне считаю, что плюсов дистанционного 
обучения больше, - подводит итоги Елена Климова. - 
Проблема сейчас  - отсутствие качественного, си-
стемно разработанного образовательного контента, 
учитывающего возрастные, физиологические и пси-
хологические особенности взрослеющих школьников. 
Считаю недопустимым просто переносить учебный 
материал из офлайн в дистанционное обучение. Это 
разные формы работы, которые не могут заменить друг 
друга. Они должны дополнять: причем доля офлайн-
занятий должна быть существенно больше.

Важно поддерживать общение между учениками, 
учителями и учениками. Дистанционное образование 
должно стать «вишенкой на торте» - тем, что украшает, 
дает дополнительные знания по предметам, которые 
могут и не изучаться в образовательном учреждении. 
Доступ к ресурсам, которых нет в школе, и так далее.

По мнению знатоков, 
плюсов у учебы на дому все-таки больше. 
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Дистанционное обучение детей стало обычным делом во многих городах. Так чего все-таки в нем больше: плюсов или минусов? Давайте разбираться. 

Эксперты и психологи 

делают первые выводы 

и дают советы
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Учеба будущего:
Пандемия рано или поздно 
закончится. Видимо, образование 
после коронакризиса уже не будет 
прежним. Эксперты - о том, что именно 
изменится и что меняется уже сейчас.

Что такое 
«Современная школа»

- «Современная школа» - реа-
лизация национального проекта 
«Образование». Основная цель - 
внедрение в российских школах 
новых методов обучения и вос-
питания, современных образо-
вательных технологий, а также 
обновление содержания и совер-
шенствование методов обучения 
предмету «Технология», - объяс-
няет психолог Елена Климова (на 
фото).

- Важно, что в рамках реа-
лизации «Современной школы» будет проведена 
комплексная оценка качества общего образова-
ния в 85 субъектах России, создана современная 
материально-техническая база в 16 тысячах школ 
в сельской местности и малых городах 80 субъек-
тов Российской Федерации, созданы новые места в 
общеобразовательных организациях для 230 тысяч 
детей, будет поддержано участие 70% школьников в 
различных формах сопровождения и наставничества, 
реализованы общеобразовательные программы в се-
тевой форме 70% организаций начального, основного 
и среднего общего образования, будут построены и 
введены в эксплуатацию не менее 25 школ с при-
влечением частных инвестиций.

ДЛЯ МЕНЯ КАК ДЛЯ ПСИХОЛОГА 
И ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
ОЧЕНЬ ВАЖНО, ЧТО В ПРОЕКТ 
«СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЫ» ВКЛЮЧЕНО:

• оказание психолого-педагогической, методиче-
ской и консультативной помощи родителям, а также 
гражданам, желающим принять на воспитание в свои 
семьи детей, оставшихся без попечения родителей, 
во всех субъектах России;

• создание современной и безопасной цифровой 
образовательной среды, обеспечивающей высокое 
качество и доступность образования всех видов и 
уровней;

• создание сети центров непрерывного повышения 
квалификации во всех субъектах России, участие 70% 
учителей в возрасте до 35 лет в различных формах 
поддержки и сопровождения обучающихся в первые 
3 года работы;

• создание сети из 100 центров опережающей про-
фессиональной подготовки и 5000 мастерских с со-
временным оборудованием, участие 70% людей, 
обучающихся по программам среднего профессио-
нального образования, в различных формах настав-
ничества, повышение квалификации 35 тысяч пре-
подавателей по программам, основанным на опыте 
Союза «Молодые профессионалы» (Ворлдскиллс 
Россия);

• участие не менее 20% научно-педагогических 
работников в реализации программ непрерывного 
образования, обучение по программам непрерывного 
образования как минимум 3 млн человек;

• создание и внедрение в 85 субъектах Российской 
Федерации системы социальной поддержки граждан, 
систематически участвующих в волонтерских про-
ектах, проведение информационных и рекламных 
кампаний с целью популяризации волонтерства, еже-
годно охватывающих как минимум 10 млн человек;

• увеличение числа иностранных граждан, ко-
торые обучаются в российских вузах, до 435 тысяч 
человек, ежегодное обучение как минимум 15 тысяч 
иностранных граждан в летних и зимних школах, 
реализация не менее чем в 60 университетах мини-
мум по 5 образовательных программ, прошедших 
международную аккредитацию;

• проведение профессиональных конкурсов, даю-
щих гражданам возможности для профессионального 
и карьерного роста.
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КАКИЕ ЭЛЕМЕНТЫ 
ОНЛАЙН 
ОБРАЗОВАНИЯ 
«ПЕРЕРАСТУТ» 
ПАНДЕМИЮ

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ТЕХНОЛОГИЙ ДО:

ДИСКУССИИ 
В РЕЖИМЕ ONLINE 

С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
КОМПЬЮТЕРНЫХ 

СЕТЕЙ

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ 

(КОМПЬЮТЕРНЫЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 

СРЕДЫ, БАЗЫ ДАННЫХ, БАНКИ 
ЗНАНИЙ, ЭЛЕКТРОННЫЕ 

УЧЕБНИКИ)
АУДИО- 

И ВИДЕО- 
ПРОДУКЦИЯ

ТРАНСЛЯЦИЯ 
ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 

ПЕРЕДАЧ
ПРОВЕДЕНИЕ 

ВИДЕО-
КОНФЕРЕНЦИЙ

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ЭЛЕМЕНТОВ 

ДОПОЛНЕННОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ
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Меняется концепция 
образования - 

и она предоставит 
нашим детям 

большие возможности.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Спокойствие, 
только 
спокойствие!
Если скоро ЕГЭ.

- В первую очередь, с моей точки 
зрения, самим родителям необходи-
мо привести себя к спокойствию, - 
уверена кандидат психологических 
наук, ведущий научный сотрудник, 
заведующий кафедрой психологии 
труда и организационной психоло-
гии МГОУ Елена Климова. - Мы по-
нимаем, что ЕГЭ необходимо для 
поступления в высшие учебные за-
ведения, поэтому волнение допусти-
мо, а паника - нет. Важно поставить 

перед собой и постараться ответить 
на ряд вопросов:

• Хочу ли я, чтобы ребенок посту-
пал в вуз?

• Что важнее: вуз, располагающий-
ся недалеко от дома, вуз, где готовят 
профессионалов по направлению, 
о котором ваш ребенок мечтал всю 
сознательную жизнь, или вуз, в ко-
торый абитуриент с высокой степе-
нью вероятности поступит на места 
в рамках контрольных цифр приема?

• Если важен вуз рядом с домом, 
выходим на сайт образовательной 
организации в раздел «Поступление» 
или «Абитуриенту», смотрим пере-
чень подготовки и выбираем направ-
ление подготовки. В зависимости 
от направления имеется перечень 

вступительных испытаний - именно 
данные предметы в школе необходи-
мо выбирать для сдачи ЕГЭ. Важно 
обратить внимание, что математи-
ка в вузы необходима профильного 
уровня.

• Если важно поступить на особен-
ное направление подготовки - смо-
трим, выделены ли места в рамках 
контрольных цифр приема (обучение 
за счет бюджета Министерства об-
разования) или есть только места с 
оплатой стоимости обучения. Если 
«бюджета» нет, смотрим минималь-
ное количество баллов, подтверж-
дающих успешное прохождение по 
конкурсу при приеме в бакалаври-
ат, - это ориентир для ЕГЭ.

• Если важно поступить на места в 
рамках контрольных цифр приема, 

то обращаем внимание на успешные 
для обучающегося предметы, т. е. те, 
на которых он может получить самые 
высокие баллы, используем ресурсы 
«Выбрать вуз по ЕГЭ», «Навигатор 
поступления» и выбираем направ-
ление подготовки.

Разговаривайте с ребенком. И вы, 
и он переживаете. Дайте ему по-
нять, что вы его любите и готовы 
поддержать его во всех начинани-
ях. Расскажите, как сами поступали 
учиться, чего боялись. Помогите, 
если это необходимо, разобраться с 
океаном направлений и профилей 
подготовки. Если вы располагаете 
возможностями и это необходимо, 
запишите школьника на дополни-
тельные занятия.

Важно выбрать ЕГЭ 
до нового, 2021 года!

какой она должна быть?
Попасть 
в «Точку 
роста»

- В условиях вынужденного 
перехода на дистанционное 
обучение весной 2020-го безу-
словным плюсом для более чем 
2 тысяч сельских школ, на базе 
которых в рамках нацпроекта 
«Образование» были созданы 

в 2019 году центры циф-
рового и гуманитар-

ного профилей 
«Точка роста», 

стали, конеч-
но же, ком-

петенции 
учителей 
инфор-
матики 
и техно-
л о г и и . 
Они по-
м о г л и 
с в о и м 

коллегам 
б ы с т р о 

перестро-
иться и овла-

деть техноло-
гиями работы с 

учениками в skype, 
zoom, teams, исполь-

зовать ресурсы различных об-
разовательных платформ при 
подготовке к урокам, - рас-
сказывает психолог Лариса Су-
лима. - Оснащенность данных 
школ компьютерами и наличи-
ем интернета сыграла важную 
роль при переходе на дистант. 
Более 11 тысяч учителей тех-
нологии, информатики, ОБЖ 
сельских школ еще в прошлом 
году прошли первыми в дис-
танционном формате обуче-

ние на онлайн-платформе по 
курсу «Гибкие компетенции 
в проектной деятельности», а 
затем очное обучение на базе 
детских технопарков «Кванто-
риум». Поэтому они оказались 
подготовленными к тем вы-
зовам, что внесла пандемия. 
Их знания и компетенции по-
могли преодолеть сложности 
перехода на новые форматы 
работы в условиях сельской 
школы, в том числе и обеспе-
чить беспрерывное занятие 
детей по программам допол-
нительного образования в дис-
танционном формате.

Прирастание сети таких 
школ в сельских территориях 
и малых городах к сентябрю 
2020 года еще на 2951, безу-
словно, серьезно укрепило со-
общество учителей, учеников 
и родителей. В рамках нац-
проекта в 2020-м федеральная 
сеть центров «Точка роста» на-
считывает уже 5000 школ, а в 
2021-м и 2022-м будет прирас-
тать ежегодно по 4500 школ, в 
2023-м - 6500!

С сентября 2020-го цен-
тры «Точка роста» работают 
в штатном режиме и в первую 
очередь с акцентом на реа-
лизацию основных общеоб-
разовательных программ по 
предметной области «Техно-
логия», предметам информа-
тики и ОБЖ. 29 сентября 
мы провели большое 
федеральное меро-
приятие - Мара-
фон открытий 
центров «Точка 
роста» в онлайн-
ф о р м а т е ,  а 
30 октября - Вто-
рой Всероссий-
ский форум цен-

тров «Точка роста» 
в дистанцион-
ном формате, 
с общим охва-
том участ-
ников более 
32 тысяч пе-
дагогов. Осо-
бую ценность 
в программе 
форума имели 
сессии учителей-
предметников, ко-
торые щедро делились 
своими мастер-классами, но-
выми методами и технология-
ми проектной деятельности. 
Безусловным плюсом такого 
форума стало укрепление про-
фессионального сообщества, 
развитие межрегионального 
сотрудничества, методическая 
поддержка.

На мой взгляд, пандемия 
подстегнула всех в первую 
очередь к овладению цифро-
выми технологиями, постави-
ла перед выбором огромного 
количества образовательно-
го контента, который сегод-
ня предлагает интернет, что, 
безусловно, может выступать 
хорошим дополнением к тра-
диционному уроку или при 
подготовке к какому-либо 
проекту, но живое слово учи-
теля, работу в классе, в своем 

социуме ничто никогда 
не заменит, как бы 

стремительно ни 
развивались 

технологии. В 
этом смысле 
традицион-
ный школь-
ный уклад 
незыблем.

Пандемия 
подстегнула 

всех в первую 
очередь 

к овладению 
современными 

цифровыми 
технологиями.   

Появился 
выбор 

из большого 
количества 

образовательного 
контента в интернете. 

Безусловно, это 
хорошее дополнение 

к основным, 
традиционным 

урокам. 

Живое слово 
учителя ничто 

никогда не заменит, 
как бы стремительно 

ни развивались 
технологии. 

Традиционный 
уклад - это основа 

современного 
образования.
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Максим ВОЛОДИН

Как олимпиадное движение 
встроено в отечественную 
систему образования 
и почему это приоритет 
для Министерства 
просвещения.

Участников международных пред-
метных олимпиад встречают почти 
как космонавтов. Ими безоговорочно 
гордятся, ставят в пример, на них воз-
лагают надежды. И одаренные дети 
страну не подводят. За этим успехом 
стоят годы напряженной, очень не 
детской работы, тщательный отбор 
талантов по всей стране, труд настав-
ников в центрах дополнительного об-
разования, школах и вузах.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Международные олимпиады по 

общеобразовательным предметам 
проводились еще в XIX веке, но мак-
симального расцвета достигли в по-
слевоенное время прошлого столетия 
в социалистических странах. Самые 
первые интеллектуальные соревно-
вания касались только математики, 
но вскоре появились и олимпиады 
по другим предметам. Сперва доба-
вились физика, биология и химия. 
Ближе к концу прошлого столетия - 
астрономия, география и, конечно 
же, информатика. Сегодня проходят 
олимпиады более чем по 20 предме-
там. В движении участвуют 120 стран.

НАГРАДА 
ЗА НЕРАВНОДУШИЕ

Как дети попадают на международ-
ные олимпиады? Обычно в команде 
до десяти человек, чаще пять-шесть. 
Это самые сильные - те, кто показал 
лучшие результаты на Всероссийской 
олимпиаде школьников. Сегодня это 
крупнейшая олимпиада в Европе. От-
бор происходит на четырех этапах. 
Самый первый - на уровне школы. 
Далее - муниципальный этап. Затем - 
региональный. Четвертый - заключи-
тельный. По его итогам победителей 
приглашают на сборы, где происходит 
подготовка к максимально серьезным 
испытаниям - международным.

«Нет никаких готовых алгоритмов, 
нет школьных примеров. «Надрес-
сировать» никого нельзя, - говорит 
главный тренер сборной по математике 
Кирилл Сухов. - Выигрывает тот, кто 
может нестандартно мыслить. Специ-
ально вырастить такого невозможно. 
Его надо найти и развить».

Кирилл Сухов преподает в Прези-
дентском физико-математическом 
лицее № 239 в Санкт-Петербурге и по 
себе знает, каково это - представлять 
интеллектуальную элиту страны на 
международной арене. Сухов - зо-
лотой медалист Международной ма-
тематической олимпиады 2002 года. 
По словам Сухова, «все начинается в 
обычном классе с простого учителя, 
который заметил талант и направил 
по нужной дороге». Не дать ребенку 
разочароваться, подкидывая ему все 
новые интересные задачи, - особый 
талант. «Таким учителям надо давать 
медали за неравнодушие и любовь к 
детям», - уверен наставник.

«Многолетнее лидерство России в 
международных олимпиадах по ин-
форматике - прежде всего заслуга на-
ших учителей по всей стране, законо-
мерный этап постоянной, ежедневной 
работы по выявлению и поддержке 
молодых талантливых умов», - под-
держивает коллегу директор Москов-
ского физико-технического института 
по дистанционным программам Алексей 
Малеев, который тренирует сборную 
по информатике.

Глобально, на уровне националь-
ного проекта, работу с выдающимися 
учениками в России ведет Министер-
ство просвещения. Для доступности 
современного дополнительного об-
разования создаются «Кванториумы». 
Почти все призеры олимпиад проходят 
через учебные программы сочинского 
«Сириуса» или его филиалов.

По планам, не менее 5% детей будут 
проходить через региональные цен-
тры выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов. Центры соз-
даются с учетом опыта образователь-
ного фонда «Талант и успех». Этот же 
фонд распределяет и президентские 
премии победителям олимпиад, а так-
же их наставникам. Суммы выгля-
дят достойно. За «золото» выдается 
1 млн рублей, за «серебро» - 500 тыс., 
за «бронзу» - 400 тыс. Дети могут по-
тратить средства на образование, от-
дых и «иные нужды, связанные с раз-
витием и самореализацией». Такие же 
суммы выделяются в общий призовой 
фонд, который затем распределяется 
между наставниками.

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ
Олимпиады для школьников - воз-

можность побывать в других странах, 
пообщаться со сверстниками. Ведь 
каждый год соревнования проходят 
в новом месте. Но все изменилось с 
пандемией. Школьные олимпиады 
2020 года проходят только в удален-
ном режиме. Дети сидят в знакомых 
им аудиториях под присмотром на-
блюдателей и видеокамер.

«Теоретическую часть решали в 
большой аудитории на кафедре ги-
дробиологии на биофаке МГУ. Весь 
турнир велось видеонаблюдение, 
шла запись, и все страны могли ее 
видеть. Ответы на задания нужно 

было вносить в специальные бланки, 
которые прислали японцы. Потом их 
сканировали и отправляли на про-
верку, - рассказывает о своем опыте 
москвич Максим Ковалев, который 
участвовал в международной олим-
пиаде по биологии. - В компьютер-
ном классе также была установлена 
камера, через которую можно было 
увидеть, если кто-то откроет, напри-
мер, поисковик».

Максим Ковалев получил золотую 
медаль, без экзаменов поступил в 
МГУ. Но все же, по его словам, рас-
строен: «Поездка в Японию не со-
стоялась. Я там никогда не был, а 
хотелось побывать».

В нынешнем году олимпиаду по 
математике должен был принимать 
Санкт-Петербург. Но из-за панде-
мии все команды остались в своих 
странах, а в аудитории в Питере си-
дели только российские участники. 
В нынешнем году они завоевали две 
золотые и четыре серебряные ме-
дали. В общем зачете команда Рос-
сии на втором месте (185 баллов). 
На первом - Китай (215 баллов), на 
третьем - США (183 балла). И та-
кой расклад на пьедестале в целом 
традиционен почти на всех между-
народных школьных олимпиадах.

«Наша страна обладает очень 
мощным интеллектуальным ресур-
сом, - говорит тренер школьников 
из МФТИ Алексей Малеев. - И мы 
со своей стороны делаем все воз-
можное, чтобы помогать молодежи 
его развивать».

Работа наставников и их подопеч-
ных дает заметный результат: в по-
следние годы ни один из участников 
олимпиад по математике, инфор-
матике, физике, химии, биологии, 
астрономии домой без медалей не 
возвращался.

Руководитель проекта - Елена КУЛИКОВА
Дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН
Бильд-редактор - Елена КАРПОВА

РОДИТЕЛЬСКИЙ 
ВОПРОС
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Участие в олимпиадах - 
это возможность заниматься тем, 

что ребенку 
на самом деле интересно. 

Умнее, выше, сильнее:

Российские школьники 
с олимпиад без медалей 
не возвращаются

Педсовет
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Оскар 
Кучера 

устал от дерьма
Актер три года вел шоу «Звезды 

сошлись» в паре с Лерой Кудряв-
цевой. Дико популярная программа 
открыла много новых граней в понятии 
звездного скандала: немало шокиру-

ющих и затем неделями смакуе-
мых историй родилось именно 
в этой студии. И вдруг Куче-

ра ушел, написав в Инста-
граме, что «не выдержал» и 
«силы закончились копать-
ся в дерьме». Так актер 

раскрыл секрет 
Полишинеля: 

ведущие та-
кого рода 

шоу пре-
красно 
п о н и -
м а ю т, 

чем зани-
маются. Про-
сто деньги не 
пахнут. Пер-
вые три года 
точно.

Программа Никиты Ми-
халкова «Бесогон-ТВ» поч-
ти 6 лет выходила на канале 
«Россия 24». В ней оскаро-
носный режиссер делился 
взглядами на резонансные 
события общественно-поли-
тической жизни. Последним 
стал выпуск, в котором Ми-
халков на полном серьезе 
стал рассказывать, как вре-
дит человечеству миллиар-
дер Билл Гейтс. По мнению 
режиссера, под видом вакци-
ны от коронавируса по воле 
основателя Microsoft людям 
будут вводить микрочипы, ко-
торые будут контролировать 
их поведение.

Теперь «Бесогон-ТВ» выхо-
дит только в YouTube - каж-
дый выпуск набирает более 
1 млн просмотров.

Телескандалы-2020

Осенний рост заболеваемости 
коронавирусом несколько приглу-
шил увлекательный многосерийный 
телескандал: стриптизер Тарзан 
изменил жене Наташе Королевой. 
Откуда ни возьмись, появилась эро-
тическая съемка скрытой камерой, 
коварная актриса с пониженной со-
циальной ответственностью, охму-
рившая Тарзана, обошла все каналы.

В этой глубоко постановочной 
истории были и сюрпризы: Наташа 
публично поблагодарила своего дру-
га Андрея Малахова за то, что тот 

не стал копаться в ее грязном белье 
и не снимал программы на эту тему. 

Как оказалось, зря: Андрей не про-
стил бывшей подруге то, что она 
дала откровенное интервью не ему, 
а Ксении Собчак, и расчехлил ору-
дия своего «Прямого эфира». После 
чего Королева несколько раз вы-
сказалась о «предательстве старых 
друзей». 

Хотя Наташе грех жаловаться: в 
целом все это положительно ска-
залось на имидже певицы, которая 
давно не выдавала хитов.

Регину Тодоренко 
лишили звания 

«Женщина года»
Успешная телеведущая про-
кололась в интервью, рас-
суждая на тему супружеской 

жизни. Ее, в частности, 
удивляло, когда женщи-
ны публично признаются, 
что их бьют мужья. «Твой 
муж тебя бьет, а почему, 
ты не задумывалась? А что 

ты сделала для того, чтобы 
он тебя не бил? Что ты сде-

лала для того, чтобы он тебя 
ударил?» - вопрошала Тодо-
ренко, по сути, оправдывая 
домашнее насилие. Журнал 

Glamour немедленно лишил 
Регину звания «Женщина го-

да». Ведущую накрыла волна 
негатива.
К чести Регины, она провела 

колоссальную работу: 
призналась, что не 
понимала масшта-
бов проблемы, сняла 
фильм о домашнем 
насилии, перечис-
лила круглую сумму 
в фонд, который по-
могает попавшим в 
беду женщинам.

АВГУСТ

АПРЕЛЬ

Программу 
Никиты 

Михалкова 
изгнали из эфира

Тарзан изменил жене и... 
вернул ей популярность

СЕНТЯБРЬ

Окончание. Начало < стр. 1.

Валерий Меладзе 
потребовал закрыть 
огоньки

Певец заявил о бедственном положении арти-
стов, лишенных концертов из-за антипандемий-
ных ограничений. Чтобы привлечь внимание к 
проблеме, артист предложил коллегам по цеху 
отказаться от съемок в новогодних огоньках. Ви-
димо, чтобы лишенный такого прекрасного зре-
лища народ потребовал от властей разрешить 
голодающему Меладзе заработать на кусок 
хлеба. Но артисты Валерия не поддержали - 
огоньки сняли, как обычно. А многие публично 
высказались против предложения певца.

Фокусника Сафронова 
поймали за руку

Канал ТНТ разорвал контракт с 
фокусником Сергеем Сафроно-
вым  - он и его братья много лет 
сотрудничают с шоу «Битва экс-
трасенсов», где следят за тем, как 
участники проходят проверку сво-
их способностей. Парапсихолог 
Алина Вердиш, которая участво-
вала в съемках, публично обвинила 

Сафронова: мол, взял денег и обещал помочь ей победить, а по 
факту ее выкинули после первого тура. Вердиш утверждает, что 
заплатила более 1,5 млн руб. В ответ фокусник грозит судом за 
клевету и уверяет, что деньги брал за уроки актерского мастерства.

А «КП» напоминает, что «Битва экстрасенсов» - в принципе по-
становочное шоу, где дурят зрителя (подробнее об этом см. в рас-
следовании Бориса Соболева «Идущие к черту» на сайте russia.tv).

Самбурская назвала «Дом-2» днищем
Актриса Настасья Самбурская обладает редчайшим навыком 

говорить что думает. «Дом-2» - днище. Зрители «Дом-2» - днище. 
Миллионы рублей днища, заработанных на днище,  - не показа-
тель уровня интеллектуального превосходства!» - написала она в 
Инстаграме. Разумеется, Ольга Бузова выступила с отповедью: 
по ее мнению, в «Доме-2», напротив, пропагандируют семейные 
ценности. И предложила Настасье при встрече не прятать глаза. 
Пахнет дракой!
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По мере нарастания 
тревоги в мире по поводу 
COVID-19 набирал силу ажи-
отаж вокруг российского 
сериала «Эпидемия», кото-
рый показал онлайн-видео-
сервис Premier в самом кон-
це 2019 года. По сюжету, 
напомним, герои бегут из 
 зараженной Москвы, где лю-
ди мрут как мухи от загадоч-
ной болезни. Правда, там 
они еще в зомби превраща-
лись, но новость «Русские 

все знали про  коронавирус!» 
было уже не остановить. 

В итоге «Эпидемию» 
купил международный 
сервис Netflix (и сери-
ал вошел в десятку са-
мых успешных проектов 
2020-го), его заметил и по-
хвалил сам Стивен Кинг. 
И только после этого «Эпи-
демию» показали на рос-
сийском телевидении (на 
канале ТВ-3).
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«Эпидемия» 
зашагала 
по планете

ЯНВАРЬ

МАЙ

«Глядя 
в телевизор» - 
программа, 
в которой мы 
смотрим 
телевизор за вас. 
А потом рассказываем самое 
интересное. По пятницам 
в 20.00  (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Королева подошла к зеркалу и ахнула: 
у нее в спине торчит 
ножик от Малахова!
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Подготовила Антонина ВЕТКИНА.
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Любовь АРБАТСКАЯ

Но расслабляться рано - 
впереди новогодние 
праздники.

В Иркутской области число забо-
левших коронавирусом уже пере-
валило за 37 тысяч. Но это общие 
цифры с начала пандемии. Разуме-
ется, большинство из них - а именно 
32 204 пациента - уже выздоровели. 
И это внушает оптимизм. А прирост 
новых случаев заражения за сутки, 
по словам специалистов, замер. 

- Можно отметить, что сегодня мы 
вышли на некоторое плато по вы-
явлению новых случаев COVID-19 
ежедневно, - рассказал во время 
прямого эфира в соцсетях главврач 
Иркутской областной клинической 
больницы, главный внештатный спе-
циалист по инфекционным болезням 
Сибирского Федерального округа 
Владимир Хабудаев. - Эта тенденция 
сохраняется и по миру, и по России, 
и по Иркутской области. Количество 
вновь выявленных случаев корона-
вирусной инфекции ежедневно не-
много снижается. Это видно и по 
тому, что госпитали, которые при-
нимают пациентов с коронавиру-
сом, работают уже не в том режиме, 
какой был, скажем, полмесяца на-
зад. Пиком заболеваемости, конеч-
но, были октябрь и начало ноября.

Как отметил инфекционист, 
на данный момент в ковидных 
больницах свободно 15 - 20% коек, 
поэтому проблем с госпитализаци-
ей пациентов уже нет. Всех, кого 
необходимо, без задержек кладут 
в палату.

Однако расслабляться, безуслов-
но, рано. Тем более что впереди но-
вогодние праздники. Продолжится 

ли в Иркутской области спад забо-
леваемости? Вероятно, все зависит 
от того, как сибиряки проведут ка-
никулы.

- Начинается предновогодний 
ажиотаж, все идут покупать подар-
ки и продукты. Очереди в магазинах 
и торговых центрах - это зона повы-
шенного риска заражения, поэтому 
в суете особенно важно не забывать 
надевать маску и соблюдать соци-
альную дистанцию, - предупреждает 
пресс-секретарь Управления Роспо-
требнадзора по Иркутской области 
Светлана Каурова. - Как встречать 
Новый год? Безопаснее всего до-
ма, с семьей, с самыми близкими 
людьми. Приглашать в гости боль-
шую компанию, конечно, не стоит, 
так как выше опасность заразить-
ся. От походов в кино и торговые 
центры тоже лучше отказаться. 
Проведите каникулы на улице: 
доставайте коньки, лыжи, гуляй-
те на свежем воздухе! Главное, 

одевайтесь потеплее, чтобы не про-
стыть. Кстати, напомню, что маску 
на морозе носить не нужно. 

Владимир Хабудаев также доба-
вил, что для победы над пандемией 
нужно, чтобы больше 75% населения 
Приангарья имели антитела к коро-
навирусу. Это будут и те, кто пере-
болел, и те, кто сделал прививку. 
Напомним, что сейчас в Иркутском 
научно-исследовательском противо-
чумном институте Сибири и Дальне-
го Востока завершился третий этап 
исследований на коллективный им-
мунитет, результаты будут известны 
ближе к концу декабря. Ну а вак-
цины от коронавируса для врачей 
и учителей в регион уже завезли. 
В скором времени начнут прививать 
и остальных желающих. 

            Картина дня: 

kp.ru
За последние  

30 дней на странице  
«КП» - Иркутск» 

3 308 905 просмотров

Эти и другие новости  
читайте на сайте

БУДЬ В КУРСЕ!
Первый дом  
335-й серии снесли 
в Ангарске

толЬКо НА САйтЕ kp.ru
ШоУ БИЗНЕС
Суперзвезда Сергей Зверев 
приехал на Байкал, чтобы 
отдохнуть на курорте

ВНИМАНИЕ, КоНКУРС!
«Классный учитель - 2020»: 
«КП» выбирает лучшего 
педагога Приангарья

Приангарье вышло на плато 
по заболеваемости коронавирусом

За развитием 
ситуации следите 
на сайте kp.ru
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Мария КНЯЗЕВА

Научное открытие в 
Иркутской области сделала 
сотрудник Зоологического 
института РАН Екатерина 
Целих из Санкт-Петербурга.

Научное открытие размером всего в па-
ру миллиметров. Разглядеть интересные 
находки, собранные во время летних экс-
педиций на острове Ольхоне и в районе 
Большой Байкальской тропы, старший 

научный сотрудник Зоологического 
института РАН Екатерина Целих из 
Санкт-Петербурга смогла только по при-
езде в северную столицу. 

Екатерина Целих на острове Ольхоне 
нашла новый род птеромалид - парази-
тических насекомых, используемых для 
борьбы с вредителями сельского и лесного 
хозяйства.

- Изучаемые нами насекомые очень мел-
кие, буквально пару миллиметров, поэтому 
их изучение - занятие довольно кропот-
ливое, - рассказала пресс-службе ФГБУ 

«Заповедное Прибайкалье», на территории 
которого и проводились заборы материа-
лов, Екатерина Целих. - Говоря простым 
языком, это паразитические осы. Их личин-
ки развиваются на или в личинках других 
насекомых, приводя «хозяев» к гибели. 
Поэтому хальцид можно применять вместо 
ядохимикатов против других насекомых-
вредителей.

Ученые описали новый род ос. Впослед-
ствии они получили имя - Olchon с типовым 
видом Olchon yermak в честь завоевателя 
Сибири - атамана казаков Ермака.

Для победы над COVID-19,  
как говорят медики, нужно, чтобы 
у 75% населения были антитела.

 ■ НУ И НУ!

Новый вид ос, способных заменить ядохимикаты  
при борьбе с вредителями, нашли на ольхоне

СУД ДА ДЕло
Насильнику из Братска, 
зверски убившему 
двух женщин, грозит 
пожизненный срок

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Накануне Нового года 
на священное озеро 
едут отдыхающие.

«Не уверен в своей подготовке - не ходи на тро-
пу!» - примерно так можно коротко сформулиро-
вать призыв, с которым обращаются к туристам, 
собирающимся в поход вдоль берега Байкала 
от Листвянки в Большие Коты. Путь популярный, 
и летом его может преодолеть любой желающий - 
18 км по хорошей погоде многим по силам. А вот 
зимой рассматривать красоты замерзающего 
озера стоит с осторожностью. Из-за снежных 
заносов и наледи некоторые участки пути могут 
преодолеть только опытные спортсмены с хоро-
шим снаряжением, а не все подряд. 

- Традиционно для декабря на некоторых участ-
ках тропы гостям стоит проявить осторожность, - 
рассказывают в ФГБУ «Заповедное Прибайка-
лье».  - Речь, например, о скальных прижимах 
на промежутке между падью Смородовой и па-
дью Средней (отрезок тропы между поселками 
Листвянка и Большие Коты). Из-за снежных на-
носов и сильного ветра передвигаться по это-
му участку некомфортно даже подготовленным 
туристам с хорошей экипировкой. Непростая 
ситуация и между мысом Соболев и утесом Скри-
пер - там обледенела береговая полоса. И в 
первом, и во втором случае есть альтернативные 
пути, они далеко от берега. Их стоит выбирать 
для обхода.

С учетом всех обстоятельств, прежде чем 
отправиться в поход, оцените свои силы, выдер-
жите ли вы его? Да, безопасность самой тропы 
регулярно проверяют. Но зима в Сибири сурова, 
а декабрь на Байкале - время ветров и волн. Но-
вые и удобные пути для обхода опасных участков 
появятся в январе, когда лед на озере встанет 
и путешествие уже не будет таким сложным. 
Если есть возможность, лучше повременить. 

Кстати, организаторы напоминают, что на всем 
протяжении маршрута есть зоны для пикника, 
где можно пообедать и отдохнуть. 

 ■ БДИ!

Туристов просят быть 
осторожнее на Большой 
Байкальской тропе

ХРОНИКА КОРОНАВИРуСА 
В ИРКуТСКЕ

БОЛьНыХ  37 013 (+279)
гОСПИТАЛИЗИРОВАНО 3436 (-136)  
ВыЗДОРОВЕЛИ 32 204 (+246)
уМЕРЛИ 1129 (+16) 
уМЕРЛИ ОТ ИНыХ ЗАБОЛЕВАНИй, НЕ СВЯЗАННыХ С COVID-19 165 (+1)

Находка получила имя Olchon  
с типовым видом Olchon yermak  

в честь завоевателя Сибири -  
атамана казаков Ермака.
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Андрей СИНЬКОВ

Сначала должен 
решиться вопрос 
с жильцами, 
которых в 
многострадальной 
многоэтажке 
прописано  
67 человек. 

В Иркутске решился 
вопрос по многостра-
дальному 11-этажному 
дому по улице Писку-
нова, 40. Напомним, 
жильцов этой высотки 
обязали снести здание 
за свой счет, так как его 
признали самовольной 
постройкой. Помимо 
разрешения на строи-
тельство у 11-этажки не 
было проектной доку-
ментации. 

В декабре 2016 года 
состоялся суд, причем 
поскольку за-
стройщик яв-
ляется банкро-
том и компании 
давно не суще-
ствует, ответчи-
ками явились 
сами собствен-
ники квартир. 
Суд постановил 
снести дом, в от-
вет жильцы по-
дали апелляцию, но это 
не помогло. В декабре 
2019-го суд постановил, 
что жильцы все-таки 
должны ликвидировать 
здание за свои деньги. На 
это им понадобилось бы 
около 350 миллионов ру-
блей. 

На днях стало извест-
но, что к делу подключи-
лись судебные приставы. 
Они уже начали контро-
лировать снос и разо-
слали жильцам пись-
ма с предупреждением. 
17 декабря ситуацию с 
проблемной 11-этаж-
кой обсудили губерна-

тор Иркутской области 
Игорь Кобзев и главный 
судебный пристав региона 
Аслан Токаев.

- Я с самого начала был 
на стороне людей, по-
страдавших от недобро-
совестного застройщика, 
- отметил Игорь Кобзев. 
- Пока в суде не будет ре-
шен вопрос с жильцами, 
прописанными в доме по 
улице Пискунова, 40, 
речи о его сносе быть не 
может.

Выяснилось, что 67 
человек в этом 
доме, в том чис-
ле дети, действи-

тельно прописаны 
и проживают в нем 
официально.

- В таких случаях 
по методическим реко-
мендациям судебный 
пристав оканчивает 
производство и возвра-
щает исполнительный 
документ, - сообщили в 
пресс-службе правитель-
ства Иркутской области. 

В региональном Управ-
лении федеральной 
службы судебных при-
ставов подтвердили, что 
17 декабря производства 
в отношении жильцов 
дома по улице Писку-
нова, 40 окончены.

Любовь АРБАТСКАЯ

Сколько будут продолжаться 
афтершоки, сейсмологи 
сказать не могут.

Неспокойный в Иркутске выдался ко-
нец года - ночью 17 декабря в 1.43 город 
тряхнуло третий раз за месяц! Правда, 
на этот раз землетрясение было слабое, 
интенсивностью всего три балла, поэтому 
многие его проспали, узнав о тряске лишь 
утром из новостей. А те, кто в поздний час 
еще бодрствовал, скорее, приняли легкое 
дребезжание за проезжающий вблизи до-
ма крупный транспорт.

- Это афтершок, то есть отголосок  сейс-
мособытия, случившегося на Байкале 10 
декабря, - поясняет «КП» - Иркутск» ди-
ректор Байкальского филиала Единой 
геофизической службы Российской 
академии наук Елена Кобелева. - Но 
очаг у него сместился ближе к западу, 
то есть к нам. Надо отметить, что земле-
трясение происходит не в одной точке, а 
в разломе, который может тянуться хоть 
на 100 километров. Поэтому и толчки в 
разных местах.

Действительно, в прошлый раз эпицентр 
располагался в Кабанском районе Бурятии, 
а нынче в Ольхонском районе Иркутской 
области. Сильнее всего подземные толч-
ки ощутили жители поселка Бугульдейка, 

что на берегу Байкала. Там тряска была 
интенсивностью 4 - 5 баллов, когда люди 
просыпаются, а в домах качаются люстры, 
скрипят двери и окна.

- Связывалась с сотрудниками МЧС - успо-
каивают, что в Бугульдейке обошлось без 
последствий и разрушений, - продолжает 
Елена Кобелева. - Сколько будут продол-
жаться афтершоки? Этого точно никто не 
знает. Если образовывается новый разлом, 
то этот процесс может длиться годами. А 
если там просто скопилась энергия, то она 
выделится и все затихнет. 

Кстати, а что насчет мощного землетря-
сения, которое произошло вблизи Култука 
22 сентября? Ждать ли еще его отголо-
сков? Ученые успокаивают: там зона сейс-
мически уже спокойная, то есть пока новых 
трясок не ожидается. Но природа, как уже 
говорили сейсмологи, непредсказуема. 

Эта история  
длится уже не 

один год.

Дом на Пискунова, 40  
пока не снесут

 ■ Это полезно знать

Аттестат о среднем образовании на имя Николаева Николая Владимировича, выданный 
в 2009 году МОУ СОШ № 37 г. Улан-Удэ, считать недействительным в связи с утерей.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
Газета нашего города ★ Иркутск

6 466 000
Четверг

17 декабря
№ 144-ч (27217-ч) 2020 год

Здание опасно для жизни иркутян, а разрешения на строительство не было.Читайте на стр. 2  �
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Жильцов 11-этажки на Пискунова обязали снести дом за 350 млн рублей

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Если заводы снизят цены, то и оптовая торговля на это 
отреагирует.

Сейчас сахар в магазинах Ир-кутска продают уже по 60 ру-блей за килограмм, а литровую бутылку растительного масла - за сотню и дороже. За ноябрь, по официальным данным, стоимость литра масла выросла в цене на 13%, а килограмм сахара на 4%. Правда, в декабре рост стоимо-сти этих продуктов превратился 

в ралли - ценники меняются очень быстро, поэтому новость о том, что правительство решило замо-розить цены на уровне 46 рублей за кило сахара и 110 рублей за литр подсолнечного масла, вдох-новила хозяек Иркутска. Увы, но следом пришла другая новость: Сибири эти ограничения, по мне-нию минпромторга, не коснутся. - Да, у нас собрались вводить только поправочные коэффици-енты, - рассказывает «КП» - Ир-кутск» представитель одной из крупных оптовых компаний Наира Оганисян. - Таких цен, что значатся в постановлении, мы при 

нынешней отпускной стоимости с заводов просто бы не выдержали. Дело в том, что вагоны в Иркутск уже едут, в них дорогой сахар и дорогое растительное масло. Производители отказались пере-считывать стоимость. И перевоз-ка тоже стоит денег. Вот сахар сейчас предлагается уже по 40,5 рубля крупным оптом. Это немно-го, но дешевле, чем было. Но каж-дый его килограмм при доставке в Иркутск вырастет в цене еще на 5 рублей. 
Дальше иркутские склады де-лают свою накрутку и продают сахар уже за 47 рублей. Сейчас 

это средняя стоимость по городу у крупных оптовиков. 
- У магазинов максимально до-пустимая наценка на товары пер-

вой необходимости - 20%, - про-должает Наира Оганисян.

Цены на сахар и растительное масло в Приангарье упадут, но незначительно
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Продолжение на стр. 2 �

Читайте на стр. 6 - 7  �

Дмитрий МИХАЙЛИН

Нашу страну накрывает винный бум.

Марина Бюрнье окончила МГИМО и думать не думала, что когда-то будет виноделом. Но жизнь распорядилась так, что ее мужем стал потомственный швейцарский винодел Рено Бюрнье, а делом жизни - одноименная их общей фамилии винодельня между Ново-российском и Анапой.

Не нужен 
«совиньон» 
заморский, 
когда есть 
русский 
«красностоп»
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Церковные многодневные посты• 15 марта - 1 мая  Великий пост
• 28 июня - 11 июля  Петров пост• 14 - 27 августа  Успенский  

 пост• 28 ноября 2021 г. -    6 января 2022 г.  Рождественский
 

 постЦерковные однодневные постыСреда и пятница всего года,за исключением сплошных седмиц и Святок• 18 января Крещенский сочельник
• 11 сентября Усекновение главы 

Иоанна Предтечи• 27 сентября Воздвижение Креста
 

ГосподняСплошные седмицы• 7 - 18 января   Святки• 22 - 27 февраля Мытаря и фарисея• 8 - 14 марта Сырная (Масленица)
• 3 - 8 мая Пасхальная (Светлая)

• 21 - 27 июня ТроицкаяДни особого поминовения усопших• 6 марта 
Вселенская  

родительская суббота
• 27 марта, 

3 и 10 апреля Субботы 2, 3, 4-й седмиц  
 

Великого поста• 11 мая 
Радоница• 9 мая   

Поминовение усопших
 

воинов• 19 июня  Суббота Троицкая• 6 ноября Суббота Димитриевская

Праздничный день Строгий пост
Пост

Сплошные седмицы Особые дни поминовения усопших

Июль
Августпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 4

1
5 6 7 8 9 10 11 2 3 4 5 6 7 8
12 13 14 15 16 17 18 9 10 11 12 13 14 15
19 20 21 22 23 24 25 16 17 18 19 20 21 22
26 27 28 29 30 31 23 24 25 26 27 28 2930 31
Сентябрь Октябрьпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 4 5

1 2 3
6 7 8 9 10 11 12 4 5 6 7 8 9 10
13 14 15 16 17 18 19 11 12 13 14 15 16 17
20 21 22 23 24 25 26 18 19 20 21 22 23 24
27 28 29 30

25 26 27 28 29 30 31

Ноябрь Декабрьпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс
1 2 3 4 5 6 7 1 2 3 4 5
8 9 10 11 12 13 14 6 7 8 9 10 11 12
15 16 17 18 19 20 21 13 14 15 16 17 18 19
22 23 24 25 26 27 28 20 21 22 23 24 25 26
29 30

27 28 29 30 31

Январь Февральпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 1 2 3 4 5 6 7
4 5 6 7 8 9 10 8 9 10 11 12 13 14
11 12 13 14 15 16 17 15 16 17 18 19 20 21
18 19 20 21 22 23 24 22 23 24 25 26 27 28
25 26 27 28 29 30 31

Март
Апрельпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 6 7
1 2 3 4

8 9 10 11 12 13 14 5 6 7 8 9 10 11
15 16 17 18 19 20 21 12 13 14 15 16 17 18
22 23 24 25 26 27 28 19 20 21 22 23 24 25
29 30 31

26 27 28 29 30

Май
Июньпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 1 2 3 4 5 6

3 4 5 6 7 8 9 7 8 9 10 11 12 13
10 11 12 13 14 15 16 14 15 16 17 18 19 20
17 18 19 20 21 22 23 21 22 23 24 25 26 27
24 25 26 27 28 29 30 28 29 3031

Слушайте пресс-конференцию Владимира Путина в прямом эфире Радио «КП» - 17:00

Вот в чем вопрос!

Татьяна Петрова продала свое жилье и взяла взаймы, чтобы купить «двушку», из которой должна выселиться.

Каждому 
покупателю - 
православный 
календарь на 2021 год в подарок!

на Байкале 
снова отголосок 
сильного 
землетрясения

 ■ аноМалИИ

Подземные толчки в нашей 
местности случаются 

довольно часто.
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Трещины на стенах, 
незавершенный ремонт… 

- попадая в подъезд, 
понятно, что проблемы 

ненадуманные.

обсуждение - 
на kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Сильный ураган прошелся 
по Ухрюпинскому дому пре-
старелых. Как говорится, 
бабки на ветер.

✱  ✱  ✱
Человеку не дано по-

стичь три вещи: бога, 
Вселенную и наших ар-
хитекторов и инженеров, 
придумавших стены, че-
рез которые все, блин, 
слышно, но гвоздь в них 
забить невозможно!

✱  ✱  ✱
Одесса. Рынок. Колбас-

ный ряд.
- Мужчина! Шо вы ото це-

лый час ходите, пробуете 
каждый сорт и ничего не бе-
рете?! Вам шо, таки ничего 
не нравится?

- Нравится!
- Шо, денег нет?!
- Есть!
- Ну так уже покупайте!
- Зачем?
- Шобы кушать!
- А я шо делаю?

✱  ✱  ✱
Объяснил детям: если 

они хотят на Новый год 
самокат, то писать на-
до Деду Морозу, а если 
скутер - то уже Санта-
Клаусу. Но тот по-русски 
не разумеет, и писать 
ему надо по-английски.

Уже второй месяц си-
дят по вечерам, учат…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что предсказывает гадал-
ка? 7. Ручка с золотым 
пером на рабочем столе 
Владимира Маяковского. 
8. Дьявол булгаковского 
образца. 10. Самый старый 
город Англии. 11. Парк с 
распускающимися розами 
из песни. 13. Гоголевский 
экзекутор со съедобной 
фамилией. 18. Мушкетер 
и любовник герцогини де 
Шеврез. 19. Чем шарка-
ют при ходьбе? 20. Формат 
советского самолета Ан-2 .   
21. Кто оказывает помощь 
нуждающимся? 22. Анима-
ционная премия США. 23. 
Строй советских времен. 
24. Что держит в руках 

героиня картины «Жнецы» 
Алексея Венецианова? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блю-
до из «семерки кулинарных 
чудес» Перу. 2. Какая рыба 
способна пережить полное 
вмерзание в лед? 3. Заве-
дение с депозитарием. 4. 
Приправа, бьющая в нос. 5. 
Что проводят в интересах 
следствия? 6. Сценическая 
площадка в цирке. 9. Кто 
работает над уголовным де-
лом? 12. Для чего исполь-
зуют стилус? 14. Рассказ 
«Дед ... и Ленька» у Максима 
Горького. 15. Принижение 
достоинств. 16. Как звали 
отца и первенца Перикла? 
17. Ветеран в самом нача-
ле. 20. Партийный генерал.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Судьба. 7. 
«Монблан». 8. Воланд. 10. Колчестер. 11. Чаир. 13. Яични-
ца. 18. Арамис. 19. Подошва. 20. Биплан. 21. Филантроп. 
22. «Энни». 23. Социализм. 24. Серп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Севиче. 2. Даллия. 3. Банк. 4. Горчица. 5. Обыск. 6. Манеж. 
9. Дознаватель. 12. Рисование. 14. Архип. 15. Умаление. 
16. Ксантипп. 17. Новичок. 20. Бонза.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Ксения МОРОЗОВА, 
24 года, 

Новосибирск:
- Я люблю бег, 

моржевание, походы 
в горы, катание на вело, 

сноуборде и горных 
лыжах. Плету косички 

и даже вышиваю 
крестиком. Воспитываю 

маленькую принцессу 
Дарью - ей 6 лет. Работаю 
в областном минздраве 
главным специалистом.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Кто бы мог подумать, что фамилия 

Морозова может быть говорящей. Ксения 
решила не ждать напрасно и устроилась 
на работу к Санта-Клаусу упаковывать подарки. 
Думаю, взрослые мальчики и девочки, которые вели 
себя весь год хорошо, будут счастливы знать, что эльфы 
бывают такими очаровательными и морозоустойчивыми.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда», 

Старый Петровско-
Разумовский проезд, 

д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 

На конверте 
напишите: 

«Будь стильной 
с «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия, 
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 19 декабря

Иркутск -18…-20 -5…-7

Бодайбо -19…-21 -8…-10

Братск -8…-10 -4…-6

Ербогачен -16…-18 -7…-9

Тайшет -7…-9 0…-2

Усть-Илимск -6…-8 -2…-4

Давление 730 мм рт. ст.
(норма для декабря - 720)
Относительная влажность 
воздуха 76%
(норма для декабря - 68%)
Ветер юго-восточный, 4 - 5 м/с
Восход - 09.08      Луна
Закат - 16.50             растет


